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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АЛЕКСЕЙ КРАВЧЕНКО в новом телесезоне ока-
жется между шаманами и сыщиками. «МК-Бульвар» 
обсудил с актером телешоу, которое он будет вести, 
а также поговорил о логике и шестом чувстве.

  ИННА МАЛИКОВА готовится к роли мамы пова-
ра. «МК-Бульвар» поздравил певицу с поступлением 
ее сына во французский кулинарный университет 
и выяснил, как ребенок из музыкальной семьи 
пристрастился к высокой кухне.

  А ТАКЖЕ: Антонио Бандерас нашел в Москве 
Зорро, Анна Семенович интригует поклонников, 
знаменитости против коммунальных служб, звезд-
ные мамы о самом интимном и многое другое.

СОБИРАЙТЕСЬ, ПАПЫ, В КУЧУ
Загадочное слово «теле-

гония» с легкой руки нового 
уполномоченного по правам 
ребенка при Президенте 
РФ Анны Кузнецовой (или 
ее полной тезки — есть 
разные мнения на этот 
счет) уже несколько не-
дель у всех на устах. Но 
что это за теория такая, 
поддержанная, так ска-
зать, на высоком уровне 
и вызвавшая множество 
пересудов? И так ли уж 
правы те, кто, услышав за-
бытые со времен знаменитого 
селекционера-сталиниста Трофима 
Лысенко постулаты, поспешили покру-
тить пальцами у виска?

Вкратце напомним суть те-
легонии: пренебрежение ста-

рым дедовским принципом 
— брать в жены девствен-

ницу — может обернуть-
ся для папы тем, что ре-
бенок вместе с его ДНК 
унаследует и «побочные» 
генетические признаки 
чужого дяди, которые 

сохранились в организме 
его мамы от предыдущего 

брака, еще до зачатия.
«МК» решил выяснить 

мнение ученых: все-таки сто-
ит ли прислушиваться к Лысенко, 

Кузнецовой и иже с ними? 

Читайте 5-ю стр.

Банда Аслана Гагиева войдет в 
историю не только своими зверскими 
убийствами, коих больше сотни. Сама 
шайка — новое явление в российском 
криминальном мире. Чем она уни-
кальна? Своей структурой, в составе 
которой помимо наемников были «фи-
нансовые разведчики» (внедрялись в 
банки под видом крупных клиентов) и 
«экономические киллеры» (занимались 

собственностью убитых банкиров и биз-
несменов). Каждый член «команды» 
как будто бы жил в параллельной ре-
альности в соответствии с замыслом 
создателя «игры» — Аслана Гагиева. 
При этом даже суд не смог разубедить 
отдельных гангстеров, что они никакие 
не секретные сотрудники ФСБ и убива-
ли исключительно ради наживы своего 
босса, а не в интересах Родины.

«МК» нашел новых свидетелей по делу 
банды и даже человека, которого изначально 
считали «заказчиком» нескольких убийств, 
пока не появились доказательства на Гагиева. 
Выяснилось также, что жертвой руководи-
теля преступной группировки стала даже... 
канцлер Германии Ангела Меркель. 
Тайна банды, равной и подобной которой 

не было за всю историю России, —  
в расследовании обозревателя «МК».
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ФИНАНСИСТЫ ДЬЯВОЛА
Вы заболели, идете к врачу, он ставит 

диагноз и назначает лечение. 
Оно не помогает, и вы идете к другому 

врачу, который назначает другое лечение, 
и оно не помогает опять. 

Вы находите третьего врача, он меняет 
диагноз и лечит по-новому. У вас уже целая 
папка анализов, заключений, исследова-
ний. А результата по-прежнему нет. 

В чем дело? Ваша болезнь неизлечима? 

Или врачи никуда не годятся? 
Ситуация расхожая. Мы попытались 

разобраться в ее причинах.
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Жертвой преступной группировки Аслана Гагиева 
стала даже канцлер Германии Ангела Меркель

Ученые признались: телегония  
не так уж антинаучна. Просто ее мало изучали

СНГ УМИРАЕТ  
И ВОСКРЕШЕНИЮ 

НЕ ПОДЛЕЖИТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 

директор Института 
актуальной экономики
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ИМИТАЦИЯ ЛЕЧЕНИЯ
Дорогой Брэдик! Появилась новость о том, 

что жена твоя, Анджелина Джоли, подала-таки на 
развод, а это означает, что скоро в жизни каждой 
свободной женщины одним потенциальным белым 
конем станет больше. 

Давай же посмотрим, Брэдик, какой из тебя 
принц. 

Итак, вы с Джоли прожили вместе одиннад-
цать лет и лишь два года из этого срока были за-
регистрированы официально. Это не помешало 
вам родить троих собственных детей и еще троих 
усыновить. Стоило ли Анджелине рожать от муж-
чины, который так тянул с предложением руки и 
сердца? Пусть спросит первую попавшуюся нашу, 
российскую, бабушку, скучающую у подъезда, и, 
конечно же, услышит в ответ категоричное «да ни в 
коем случае!». Мужчина, который девять лет живет 
с женщиной гражданским браком, имеет от нее 
детей и не спешит сделать предложение, — очень 
подозрительный тип. 

Дальше — больше. Вы усыновляли детей. 
Помнил ли ты о той ответственности, которую 
возложило на тебя государство, отдавая на вос-
питание ребенка, которому ты не был родным по 
крови? Судя по заявлениям Анджелины, нет. Она 
обвиняет тебя в «приступах ярости», которым ты 
якобы подвержен «под действием алкоголя и нар-
котиков». Конечно, твоя сторона защиты называет 
эти обвинения «умышленной ложью», но знаешь, 
что говорит по этому поводу старая русская по-
словица? Дыма без огня не бывает. Признайся, ты 
являлся домой подшофе, было 
ведь дело! И уж как минимум 
говорил с Джоли на повышен-
ных тонах. 

Читайте 3-ю стр.

РАЗВЕСТИСЬ С ДЖОЛИ —  
БРЭДОВАЯ ИДЕЯ 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Почему 
врачи ставят 
неправильные 
диагнозы
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«Развод года» зафиксировали уже  
и в Музее мадам Тюссо: восковые 
фигуры Брэда Питта и Анджелины Джоли 
теперь смотрят в разные стороны.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

АМЕРИКАНЦЫ РЕШИЛИ 
УКРЕПИТЬ РУБЛЬ

Но российские экономисты не верят  
в заокеанский прогноз о том, что доллар будет 

стоить 65 рублей три года подряд
«Рубль будут держать до выборов, а по-

том его обрушат, чтобы формально исполнить 
бюджет» — таким был лейтмотив экономи-
ческих прогнозов в августе и начале сентя-
бря. Но вот выборы прошли, а «деревянный» 

чувствует себя все лучше и лучше. Не только 
не падает, а даже укрепляется. К примеру, 
в среду — еще на 46 копеек по отношению 
к доллару. Читайте 2-ю стр.
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ИСПОЛНЯТЬ ПЕСНИ  
«АГАТЫ КРИСТИ» ФЕМИДА 

РАЗРЕШИЛА КАЖДОМУ БРАТУ

Иск Глеба Самойлова, ко-
торый пытался запретить 
своему старшему брату ис-
полнять песни группы «Агаты 
Кристи», в среду отклонил 
Савеловский суд Москвы. 
Правда, ни истец, ни ответ-
чик не присутствовали на 
оглашении решения. 

Как ранее рассказывал 
«МК», экс-солист распав-
шейся в 2010 году группы 
«Агата Кристи» Глеб Самой-
лов обратился за помощью 
к Фемиде, чтобы запре-
тить своему брату Вадиму 
Самойлову исполнять 173 
песни, которые он написал. 
По данным Российского ав-
торского общества, большую 
часть музыкальных произве-
дений «Агаты Кристи» сочи-
нил именно Глеб Самойлов. 
Некоторые из них являются 
совместной работой с ком-
позитором Александром 
Козловым, умершим в 2001 
году. В частности, Глеб Са-
мойлов утверждает, что ра-
нее Вадим Самойлов взял 
на себя обязательство не 
исполнять на своих концер-
тах некоторые песни брата 
— «Вольно», «Ураган», «Серое 
небо», «Опиум для никого» 
и другие, но не выполнил 
его. 

Кстати, Глеб Самойлов в 
августе обратился в След-
ственный комитет РФ с за-
явлением о возбуждении 
уголовного дела на Вадима 
по статье «Нарушение автор-
ских и смежных прав». 

Представитель 
истца в процес-
се настаивал на 
том, что ответ-
чик не заключал 
с Глебом Самой-
ловым договор 
на использование 
произведений. 
Тем не менее, как 
создатель группы 
«Агата Кристи», 
Вадим заявил, что 
все равно будет и 
дальше исполнять 

хиты брата. 
В ходе прений предста-

витель истца отметил, что 
Вадим Самойлов не получал 
смежных и авторских прав и 
Глеб имеет право запрещать 
использование его песен. 

— Если руководствоваться 
логикой ответчика, то любой 
участник группы может пое-
хать с концертным туром по 
стране, — пояснила адвокат 
Алиса Образцова. 

Защитник ответчика па-
рировал, что его доверитель 
обладает смежными права-
ми над спорным 21 произ-
ведением.

— Вадим Самойлов уча-
ствовал в создании каждо-
го произведения. Авторство 
никто не оспаривает, были 
отчисления в РАО после 
каждого концерта, никто не 
выступает в подвалах, и все 
делается публично, — гово-
рил адвокат Павел Дуксин. 
— Глеб Самойлов и автор, и 
исполнитель, а Вадим толь-
ко исполнитель. Он соавтор 
большинства композиций. 

 По его словам, смежные 
права доказываются видео-
файлами, они регистрации 
не подлежат. «Вадим Самой-
лов не нарушал авторские 
права своего брата», — при-
водил свои доводы суду 
адвокат. 

В итоге Фемида приняла 
решение отказать истцу в 
удовлетворении исковых 
требований. 

БОЕЦ РОСГВАРДИИ БУДЕТ ОБЯЗАН 
ИМЕТЬ ФАВОРИТА СРЕДИ УЧЕНЫХ

Правила психологического 
тестирования на профпри-
годность будущих бойцов 
разработала Росгвардия. 
Тем, кто предпочитает в сво-
бодное время валяться на ди-
ване и не имеет своего мне-
ния об ученых и политиках, 
попасть в ряды гвардейцев 
будет крайне сложно.

Как стало известно «МК», 
психологическая анкета кан-
дидата будет состоять из 20 
пунктов. Первые 10 весьма 
безобидные: пол, возраст, 
данные о профессии (как 
своей, так и родителей и су-
пруги), службе в вооружен-
ных силах, спортивных до-
стижениях и разрядах. А вот 
дальше начнутся вопросы, 
по которым психологи станут 
выявлять самых начитанных, 
интеллектуальных и культур-
ных. Так, будущему бойцу 
придется честно признать-
ся, чем он занимается в сво-
бодное время. Следующий 
вопрос в анкете — о любимых 
произведениях художествен-
ной литературы. Правда, в 
проекте инструкции для пси-
хологов нет ни слова о том, 
что делать, если кандидат 
категорически против учения 
Коперника или Эйнштейна, а 
в свободное время смотрит 

фильмы ужасов и наизусть 
знает все произведения Эд-
гара По. Зато с теми, кто ни-
чего не читает и не участвует 
в общественной жизни, моз-
говеды поступят строго. Та-
кие горе-кандидаты попадут 
в последнюю, четвертую ка-
тегорию профпригодности. С 
ними контракт на службу ве-
домство заключать не станет. 
Такая же участь постигнет и 
тех, в чьей биографии есть 
факторы риска: наркотики, 
алкоголь, контакты с ОПГ и 
запрещенными обществен-
ными группами. Если же 
преступных связей или при-
страстия к горячительному 
у кандидата нет, но умом он 
явно не блещет, его поставят 
в третью категорию. Из нее в 
штат бойцов будут набирать 
только в случае, если случит-
ся дефицит умных и волевых 
кадров. 

ТОП-3 необычных 
вопросов от психологов 

Росгвардии
■ Деятели науки, обще-

ственные деятели, взгляды 
которых вы разделяете

■ Любимые артисты, ху-
дожники

■ Участие в общественной 
жизни

ДЕВЯТИКЛАССНИК ПРОМЕНЯЛ ИГРУ В ФУТБОЛ  
НА ЗАДЕРЖАНИЕ ГРАБИТЕЛЯ

Благодарственное письмо 
и подарок получил от поли-
цейских ученик 9-го класса 
московской гимназии №1748 
«Вертикаль», которому уда-
лось задержать преступника, 
ограбившего девятилетнюю 
девочку. Школьник догнал 
бандита, скрутил его и до-
ставил в опорный пункт по-
лиции.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
15.00 1 сентября. В это время 
15-летний Андрей Скворцов 
вышел из дома и направился 

на спортив-
ную площад-
ку, планируя 
поиграть в 
футбол с дру-
зьями. К сло-
ву, школьник 
посещал сек-
цию по этому 
виду спорта, 
однако поки-
нул ее из-за 
недопонима-
ния с трене-
ром, но увле-
чения своего 
не бросил и 
играл на лю-

бительском уровне. Однако 
со спортивными занятиями 
в этот день ему пришлось 
повременить — до юноши 
донесся крик ребенка.

— Я увидел, как плачет 
незнакомая мне девочка, — 
рассказал «МК» сам Андрей. 
— Подошел, спросил: в чем 
дело? Она стала говорить, 
что какой-то незнакомец вы-
хватил у нее из рук смарт-
фон и бросился наутек. При 
этом она указала на стреми-
тельно удалявшегося от нас 

мужчину. Я сразу кинулся за 
ним, по дороге попросил о 
помощи прохожего. Вдво-
ем мы догнали грабителя. 
К слову, тот даже не сопро-
тивлялся и в драку не лез. 
Мы его быстро скрутили и 
отвели в опорный пункт.

Там грабителя задержа-
ли. Им оказался 40-летний 
житель одного из домов по 
Щелковскому шоссе. По-
чему ему пришла в голову 
идея ограбить беззащит-
ного ребенка, мужчина так 
и не смог пояснить. Отпра-
вив преступника в камеру, 
полицейские записали 
данные Андрея. Как сооб-
щили «МК» в пресс-службе 
УВД по ВАО, 19 сентября 
начальник ОМВД России 
по району Северное Из-
майлово полковник поли-
ции Андрей Балачевцев и 
заместитель начальника 
полиции по охране обще-
ственного порядка майор 
полиции Михаил Сычев вру-
чили школьнику благодар-
ственное письмо с подар-
ком — мобильной зарядкой 
для телефона. 

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ 
СОВРЕМЕННИКОВ ПЕТРА ПЕРВОГО 
СТАЛИ ДОСТОЯНИЕМ АРХЕОЛОГОВ

Несколько де-
сятков уникаль-
ных артефактов, 
прибывших в 
прошлые сто-
летия в Москву 
из европейских 
стран, нашли 
археологи. 

Как стало из-
вестно «МК», все находки 
были подняты из земли во 
время ремонтных работ по 
благоустройству улиц в черте 
Садового кольца. Некоторые 
артефакты, несмотря на со-
лидный возраст, оказались 
в отличном состоянии. Так, 
в районе улицы Малая Мол-
чановка, у дома 12, была най-
дена трубка из белой глины. 
По словам ученых, такие ку-
рительные принадлежности 
завозились в Россию из Гол-
ландии и были на пике моды 
после возвращения Петра 
Первого из первых поездок по 
Европе. Также раскопки дали 
представление о питейных 

нравах москвичей 
XVIII–XIX веков. 

Оказалось, что 
дорогой замор-
ский алкоголь 
тогда любили 
не меньше, чем 

сейчас. Правда, 
предпочтение лю-

бители горячительного 
отдавали сосудам из глины. 
Одна такая бутыль XIX века 
попала в руки археологов. 
На поверхности бутылки из 
светлой глины есть клеймо, 
говорящее о том, что здесь 
когда-то был некий бальзам, 
произведенный в Германии. 
Еще один алкогольный арте-
факт был обнаружен в районе 
Тверской улицы. Там исто-
рики откопали стеклянное 
горлышко от бутылки с грави-
ровкой London. Однако после 
анализа стало понятно, что 
сосуд поддельный. Сделан 
он был вовсе не в британ-
ской столице, а в Польше в 
XIX веке.

АЛЧНАЯ КАССИРША 
КОРМИЛА ПАССАЖИРОВ 

НЕСУЩЕСТВУЮЩИМ ОБЕДОМ 
Новую схему мошенниче-

ства успешно опробовала 
на доверчивых пассажирах 
агент по бронированию авиа- 
и железнодорожных билетов, 
задержанная сотрудниками 
транспортной полиции в аэ-
ропорту «Домодедово». 

Как стало известно «МК», 
сотрудник группы компаний 
ООО «БПО» 44-летняя кассир 
Юлия Сычева при оформле-
нии электронных билетов 
вписывала в стоимость до-
кумента несуществующий 
комиссионный сбор. Это 
могла быть оплата за осмотр 
ручной клади работниками 
ЧОПа, перевес и питание, 
которого по факту не было. 
Как правило, дамочка на-
кидывала по 100 рублей на 
билет. И так могло продол-
жаться довольно долго — 
жертвами мошенницы были 
покупатели из Средней Азии. 

Доход нерадивого кассира 
за смену достигал 10 тыс. 
руб. Но жадность фраера 
сгубила. В августе женщи-
на продала четыре желез-
нодорожных билета со своей 
наценкой жителю столицы. 
Мужчину заинтересовал 
дополнительный платеж за 
перевес ручной клади. Так 
как будущий пассажир знал, 
что крупногабаритные вещи 
взвешивают непосредствен-
но на вокзале, он заподозрил 
неладное. Сделав звонок на 
Ярославский вокзал, путе-
шественник выяснил, что 
его обманули, и обратился 
в полицию. Правоохранители 
вычислили злоумышленни-
цу. Она рассказала следова-
телям, что ее «бес попутал», 
и пообещала исправиться. 
Силовики возбудили уголов-
ное дело по статье «Мошен-
ничество». 

ПРИМЕРНЫЙ СЕМЬЯНИН 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ПЕДОФИЛА  
ЗА ОДНУ ПОЕЗДКУ В МЕТРО 

Подозреваемого в раз-
вратных действиях по отно-
шению к 12-летней пасса-
жирке метро задержали на 
днях стражи порядка.  

Как стало известно «МК», 
неприглядная история случи-
лась еще днем 12 сентября. 
В это время в вагоне поезда, 
который следовал в сторо-
ну станции «Щелковская», 
ехала жительница столицы 
вместе со своей дочерью, 
которую она везла домой из 
школы. Когда они проезжали 
перегон от «Площади Рево-
люции» до «Курской», над 
ними, держась за поручни, 
навис пожилой мужчина ре-
спектабельного вида. Вскоре 
школьница залилась краской 
и сообщила матери на ухо, 
что пассажир стоит с обна-
женным половым органом. 
Женщина кинула взгляд в об-
ласть ширинки незнакомца 
и увидела, что дочь говорит 
правду. Схватив ребенка за 
руку, москвичка потянула ее 
к выходу, тем более что по-
езд как раз остановился на 
станции «Курская». Выбежав 

из вагона, они кинулись в по-
лицию, где описали внеш-
ность пассажира. На поиски 
предполагаемого педофила 
стражи порядка потратили 
три дня, причем задачу им 
облегчили записи с камер 
видеонаблюдения. Подозре-
ваемым оказался 59-летний 
житель района Дорогоми-
лово. Мужчина является ди-
ректором по производству 
на предприятии, которое 
выпускает полиэтиленовую 
продукцию. Коллеги москви-
ча от неожиданной новости 
впали в шок: гражданин 
имеет репутацию пример-
ного семьянина, у него един-
ственный брак, двое детей 
и четверо внуков. К слову, 
родные и близкие мужчины 
уверены, что их родственни-
ка задержали, спутав с ре-
альным преступником. Сам 
задержанный, который был 
заключен под стражу, вины 
не признает. И.о. прокурора 
Московского метрополитена 
Дмитрий Хормач взял рас-
следование уголовного дела 
под свой контроль. 

ТОРГОВЦЫ ЗАЛОЖИЛИ «ОБОРОТНЯ В ПОГОНАХ»  
ЕГО ПОДЧИНЕННЫМ

Жа лобу сотрудников 
транспортной полиции на 
своего шефа, командира 
взвода линейного отдела на 
станции Кусково, рассмо-
трят в МВД. Руководителя 
заподозрили в «крышева-
нии» незаконной торговли в 
электричках и на станциях. 
По примерным подсчетам, 
доход от такого «бизнеса» 
— минимум 50 тысяч рублей 
в день.

Как стало известно «МК», 
прежде чем предъявить 
столь серьезные обвине-
ния, полицейские собрали 
улики — аудио- и видеозапи-
си. Один из эпизодов имел 
место 11 сентября. Двое 
транспортных полицейских 
в электричке на перегоне 
Черное—Заря Горьковско-
го направления Московской 
железной дороги задержа-
ли торговцев-молдаван — 
двух женщин и мужа одной 
из них (он помогал дамам 
носить сумки с товаром). 
Нарушителей высадили на 
станции Купавна, планируя 

переправить в дежурную 
часть на станции Кусково 
— чтобы оформить адми-
нистративный протокол. И 
тут в разговоре (он записан 
на диктофон) выяснилась 
любопытная деталь. Ока-
зывается, дамы находятся 
под крылом полицейских — 
как только их задерживают, 
они звонят благодетелю, а 
тот выручает их из «плена». 
«В 11.22 (через 22 минуты 
после задержания) на мой 
номер поступил звонок от 
командира, в котором он 
указывает отпустить задер-
жанных торговцев», — пишет 
в заявлении один из поли-
цейских (разговор с шефом 
записан). 

В тот день приказу руко-
водства пришлось подчи-
ниться. А 12 сентября мол-
даванка попалась вновь. 
Торговку, невзирая ни на 
что, доставили в отделение. 
Когда протокол был напо-
ловину составлен, вошел 
вездесущий начальник. Он 
вырвал из рук подчиненной 

протокол и смял его.
Кстати, еще одна торгов-

ка заявила (аудиозапись 
имеется в распоряжении 
редакции «МК»), что плати-
ла командиру по 2,5 тысячи 
рублей в месяц за «спокой-
ную» торговлю.

После того как полицей-
ские стали задавать шефу 
неудобные вопросы о при-
частности к «крышеванию» 
нелегальных предпринима-
телей, из его уст посыпались 
оскорбления. А 15 сентября 
от греха подальше правдо-
любов отправили в ЛУВД 
«Москва-Курская» — здесь 
они теперь будут проходить 
службу. Как пояснили «МК» в 
московском профсоюзе по-
лиции, их юристы уже соста-
вили заявление в МВД, где 
просят провести служебную 
проверку. И если коррупци-
онные факты подтвердят-
ся — возбудить уголовное 
дело.

АУДИОЗАПИСЬ   
на сайте 
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2 ЭКОНОМИКА

СОВЕТ

ПАРТИЯ

ПРЕЗИДЕНТ НЕ ЗНАЕТ, 
ЗА ЧТО ХВАТАТЬСЯ

Дмитрий Медведев сумел в очередной раз 
нокаутировать Алексея Кудрина. В Крем-
ле, похоже, забыли об Экономическом 
совете, в котором экс-министр финансов 
должен был играть «вторую скрипку» после 
президента и заниматься подготовкой 
его предвыборной программы. Несмо-
тря на обещание Владимира Путина до 
конца года обсудить реформу социаль-
ной сферы, технологическое обновление 
экономики, меры по улучшению делового 
климата и совершенствование системы 
госуправления, Экономический совет с 
мая не собирался ни разу. Вместо него был 
запущен альтернативный предвыборный 
проект — президентский Совет по стра-
тегическому развитию и приоритетным 
проектам, работой которого руководит 
Дмитрий Медведев, а Алексей Кудрин за-
нимает скромную роль рядового эксперта 
наряду с представителями ТПП, «Опоры 
России», РСПП, профсоюзов и других 
общественных объединений. О создании 
новой структуры Владимир Путин объявил 
на Международном экономическом фору-
ме в Петербурге. А в среду в Ново-Огареве 
состоялось уже второе заседание совета.

По словам президента, работа нового органа 
должна носить общенациональный характер. 
Совет станет «мозговым центром» по приня-
тию решений, способствующих структурным 
преобразованиям в экономике. По каждому из 
направлений (образование, здравоохранение, 
ЖКХ, транспорт и т.д.) в ближайшее время пла-
нируется запустить приоритетные проекты с 
конкретными целевыми показателями и сро-
ками реализации. «При этом наша работа не 
должна свестись к тому, что мы будем рисовать 
новые обязательства. Перечень задач неисчер-
паем, особенно в такой стране, как наша. Нужно 
вычленить главное и на этом сконцентрировать 
ресурсы», — заявил Путин. Президента не сму-
щает, что в заявленном формате работа совета 
по сути ничем не отличается от предвыборной 
стратегии Дмитрия Медведева образца 2008 
года. Более того, он согласен опереться на опыт 
национальных проектов и их успешные практики. 
Правда, есть существенная разница: нацпроек-
ты Дмитрия Медведева заявлялись в условиях 
благоприятной экономической и политической 
конъюнктуры (и, кстати, многие так и не были 
выполнены), а приоритетные проекты Владимира 
Путина накладываются на стагнацию экономики, 
ограниченные возможности бюджета и анти-
российские санкции.

На второе заседание совета были выне-
сены две темы, которые и прежде регулярно 
обсуждались на различных площадках, включая 
правительство и Кремль, — меры по поддержке 
малого бизнеса и комплексное развитие транс-
портной инфраструктуры. Путин подчеркнул, 
что с дорогами всегда есть проблемы, причем 
у регионов их больше, чем у государства. Если 
ремонт и содержание федеральных трасс сейчас 

финансируются на 91% от норматива, то регио-
нальных дорог — только на 15%. Неудивительно, 
что именно там происходит основное количество 
аварий, в том числе со смертельным исходом. А 
жители практически в каждом субъекте Федера-
ции встречают главу государства жалобами на 
ямы и колдобины. «Надо качественно улучшить 
ситуацию!» — потребовал президент. И, как и 
обещал, назвал конкретный ориентир — есте-
ственно, 2018 год. К этому сроку в крупных агло-
мерациях с населением более 1 млн человек к 
нормативному состоянию, по его словам, должно 
быть приведено не менее 50% улично-дорожной 
сети. А к 2025 году — не менее 85%. (Напомним, 
что в 2024 году в России должны состояться оче-
редные президентские выборы. Так что совет и 
приоритетные проекты явно задуманы Путиным 
на долгосрочную перспективу.)

Министр транспорта Максим Соколов со-
общил, что для выполнения поставленной за-
дачи уже сформирован приоритетный проект 
«Безопасные и качественные дороги», в который 
вошли 15 городов-миллионников (кроме Москвы 
и Петербурга, где и так все в порядке) и 19 горо-
дов с населением от 500 до 800 тысяч человек. 
Обеспечить финансирование предполагается 
за счет перераспределения части трансфертов, 
направленных регионами в федеральный до-
рожный фонд, в пользу участников проекта. Это 
позволит ежегодно направлять на ремонт дорог 
в агломерациях 40 млрд руб.

Министр внутренних дел Владимир Коло-
кольцев со своей стороны пообещал узаконить 
народный контроль за нарушителями ПДД. По 
его словам, на выходе находится распоряжение, 

которое позволит использовать ролики, снятые 
«Синими ведерками» и другими активистами, 
для привлечения их к ответственности. Правда, 
для этого надо будет зарегистрироваться на 
портале госуслуг и скачать специальное при-
ложение. Владимир Путин напомнил, что к 2018 
году смертность на дорогах должна снизиться 
до 10,6 случая на 100 тысяч населения.

Что касается развития малого бизнеса, то, 
судя по заседанию совета, ключевой проблемой 
сегодняшнего дня является легализация само-
занятых. (Вопрос поднимается с конца прошлого 
года, но, как у нас это часто бывает, воз и ныне 
там.) «Мы неоднократно обсуждали и на партий-
ных форумах, и на площадке ОНФ о необходимо-
сти на определенный период вообще освободить 
самозанятых от уплаты налогов и обязательных 
взносов», — напомнил президент. Он подчеркнул, 
что самозанятым гражданам, которых насчиты-
вается несколько миллионов, нужно предложить 
понятный и удобный способ взаимодействия с 
государством. И главное — исключить любые 
возможности признания их деятельности неза-
конным предпринимательством. Что мешает это 
сделать вот уже несколько месяцев, Владимир 
Путин не пояснил. Но с Дмитрием Медведевым 
этот вопрос обсужден — «все уже согласны».

Сам премьер, который руководит президиу-
мом совета, на заседании не произнес ни слова. 
Как, собственно, и Алексей Кудрин... Впрочем, 
президент заранее предупредил, что ждет вы-
ступлений только по обозначенным темам — и 
дискуссии общего характера в повестку дня не 
входят.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Даже американское 
агентство Bloomberg в ту 
же среду сообщило, что в 
ближайшие три года рубль 

будет стабильно высоким, поскольку у 
российской монетарной власти есть 
для этого все механизмы и политиче-
ская воля. Заметим: это сообщение 
пришло в день, когда ФРС США 
планировала объявить, будет ли она 
повышать ставку. Положительное 
решение этого вопроса удешевит 
нефть. Но, несмотря на это, там, за 
океаном, в нашей валюте уверены. А 
что думают отечественные экономисты 
— у них спросил «МК».

По информации Bloomberg, при под-
готовке трехлетнего бюджета на 2017–2019 
годы Правительство России исходит из ста-
бильности курса рубля. Собственно, от дей-
ствий правительства и ЦБ эта стабильность и 
зависит. Средний обменный курс, по мнению 
американского агентства, в это трехлетие 
удержится в диапазоне от 64 до 65 рублей 
за доллар даже при условии понижения цены 
на нефть до $40 за баррель. При этом не 
исключается ослабление рубля до 67–68 
рублей к концу 2016 года с последующим 
его укреплением до 62–63 рублей за дол-
лар к 2019 году. Этот прогноз основывается 
на растущей уверенности, что российская 
монетарная система уже пережила шок от 
перехода к свободному курсообразованию 
(когда российская валюта обрушивалась 
до курса 78 рублей за доллар), а экономика 
адаптировалась к удешевлению углеводо-
родов и западным санкциям. 

 Павел КОЖЕВНИКОВ, финансовый 
эксперт, генеральный директор «Парса 
Компани Групп»: «Действительно, многие 
аналитики предрекали значительное осла-
бление рубля после парламентских выборов, 
но на данный момент этого не произошло. 
Напротив, рубль только укрепляется, не-
смотря на продолжающееся падение нефти. 
Корреляция между ценой нефти и рублем 
понизилась до 0,56. Но не стоит этому ра-
доваться, в ближайшем будущем рубль до-
гонит динамику нефти, так как излишнее 
его укрепление не выгодно Правительству 
РФ с учетом все больших проблем и дыр в 
бюджете. На данный момент цена бочки в 
рублях составляет минимум с июня месяца 
и равняется 3006 рублям, хотя в бюджете 
заложена цена на уровне 3200 рублей за 
бочку. А так как даже при таких ценах бюджет 
планировался с дефицитом в 3%, то эта раз-
ница будет отыграна рынком, если нефтяные 
котировки не пойдут вверх.

И еще один фактор. В декабре предстоят 
самые большие выплаты по внешнему долгу 
России, которые, с учетом процентов, со-
ставят 17 млрд долларов. Это существенная 
сумма, которая безусловно отразится на 
национальной валюте. Мой прогноз на конец 
года — 69–71 рубль за доллар». 

Никита МАСЛЕННИКОВ, ведущий экс-
перт Института современного развития: 
«Я не верю в прогноз о том, что российские 
монетарные власти будут ослаблять рубль 
умышленно. Финансирование дефицита 
казны до конца года пойдет через бюджет-
ную эмиссию вследствие расходования ре-
зервного фонда. А это нейтрально влияет на 
курс. Поэтому он будет больше зависеть от 
внешних причин: цены на нефть, интереса 
международных инвесторов к нашим рын-
кам. Поэтому я думаю, что до конца года 
рубль несколько ослабнет, может быть, до 67 
рублей за доллар. Но это будет зависеть от 
тех обстоятельств, на которые мы повлиять 
не можем. А в дальнейшем, если в середине 
следующего года не случится потрясений ми-
ровой экономики, у ЦБ хватит инструментов 
для того, чтобы поддерживать стабильный 
курс. Ронять рубль он не намерен. А может 
быть и действительно рубль несколько укре-
пится в будущем».

Евгений ГОНТМАХЕР, заместитель 
директора Института мировой эконо-
мики и международных отношений РАН: 
«Прогноз о том, что доллар будет стоить 65 
рублей три года, наивен. На такой срок да-
вать точный в цифровом выражении прогноз 
просто невозможно. Мне представляется, 
что рубль все это время расти не будет, а 
будет слабеть. Но надеюсь, что слабеть он 
продолжит очень медленно, плавно и под 
контролем. Таких провалов, как в 2014 году, 
когда национальная валюта обрушивается 
в два раза за короткий срок, я не ожидаю. 
Медленное ослабевание национальной ва-
люты было бы полезно и для экономики, 
благотворно повлияло бы на не сырьевой 
экспорт, упрощало бы исполнение бюджета. 
Главное — избегать резких рывков, причем 
в обе стороны». 

Андрей НЕЧАЕВ, бывший министр 
экономики России: «Я не вижу оснований 
рассчитывать на стабильность курса, но не 
верю и в прогнозы о том, что ЦБ искусственно 
и без причин рванет рубль вниз. От него за-
висит меньше, чем от цены на нефть. Если вы 
мне назовете цену на нефть, которая будет 
через год, я вам через сорок секунд дам 
прогноз курса».

Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор эконо-
мических наук: «Прогнозы о том, что курс 
рубля будет стабильным три года подряд, 
троллят нашу экономику и имеют целью на-
давить на прозападную часть российского 
правительства. Нам пытаются навязать идею, 
что искусственно завышенный курс рубля яв-
ляется благом для российской экономики. На 
самом деле это благо только для иностранных 
спекулянтов. Чтобы они ближайшие три года 
могли входить к нам по фиксированному кур-
су и точно так же выходить, зарабатывая при 
этом в разы больше по сравнению с запад-
ными инструментами. Сегодня доходность 
по западным гособлигациям — десятые доли 
процента, а у нас — 10% годовых и выше. Как 
это было в первой половине нулевых, когда 
по совершенно непонятным причинам с точки 
зрения экономики рубль на протяжении пяти 
с лишним лет укреплялся. Якобы потому, что 
в страну приходило много валюты. Ну и что? 
Вся эта валюта улетела назад буквально за 
один квартал. Кто-то сказочно озолотил-
ся. Этому в немалой степени помогал ЦБ, 
первым зампредом которого был господин 
Улюкаев. Нужно развивать свою экономику, 
а не помогать иностранным спекулянтам. 
Если же курс не регулировать искусственно, 
то его предсказать на год вперед абсолютно 
невозможно, поскольку никому пока не уда-
валось предсказать цену на нефть на такой 
долгий срок».

Михаил ЗУБОВ.

АМЕРИКАНЦЫ 
РЕШИЛИ 
УКРЕПИТЬ 
РУБЛЬ

Тот, кто хочет победить в политической 
борьбе, должен взять столицу. Коммуни-
стам эта задача оказалась не по плечу. Ре-
зультаты выступления КПРФ — шокирую-
щие. Скажем о них чуть ниже. И это притом 
что вовсе нельзя сказать, будто столичные 
коммунисты были стеснены в средствах 
на избирательную кампанию. Нет, денег 
потрачено достаточно, кампания вышла 
весьма затратной. Попробуем разобрать-
ся, в чем же тогда причина провала.

Обратимся к сухой статистике. На выборах в 
Госдуму прошлого созыва, в декабре 2011 года, 
КПРФ набрала 19,9% голосов. Сейчас — 13,54%. 
Это в общем по стране. При этом в Москве в 2011 
году за эту партию отдал свой голос 852 541 
избиратель. А нынче — всего 365 083 голоса. 
То есть в два с лишним раза меньше! В Думу 
прошел только лишь один кандидат-коммунист 
по столичным одномандатным округам, да и то 
в округе, где не было представителя «Единой 
России». Катастрофа. Ведь в других регионах 
страны кандидаты-одномандатники от КПРФ 
уверенно побеждали. Добавим к этому, что в 
2011 году у КПРФ оттягивало голоса выходящее 
на пик активности протестное движение «бело-
ленточников» — рассерженных горожан. Сейчас 
этого спойлера не было — он давно умер.

По мнению политологов, эта неудача ком-
мунистов связана с неправильной кампанией, 
которую они проводили в столице.

Во-первых, ими была сделана ставка на 
образ руководителя московской городской ор-
ганизации Валерия Рашкина. Он действительно 
известный политик, но известность его — скан-
дальная. Рашкин постоянно мечется и пытается 
найти себе союзников в лагерях идейных и по-
литических противников компартии. К примеру, 
перед выборами он попытался получить опору в 
либеральном лагере. Тогда городское партийное 
отделение объявило, что планирует пригласить 
для участия в дебатах и праймериз, которые ком-
мунисты проведут на территории Москвы, целый 
ряд оппозиционеров не красной ориентации, 
среди которых Алексей Навальный, Илья Яшин, 
Дмитрий Гудков, Максим Кац... Блок коммунистов 
и «белоленточников» Рашкин окрестил поэтично 
«штабом революции», который призван создать 
фронт «За перемены». 

 Сделано это было без ведома руководителя 
партии Геннадия Зюганова. Затем Рашкин откре-
стился от этой идеи и поклялся, что он вообще 
сталинист. Ну, знаете ли, такие повороты — не 
для лошади нормального избирателя, у которого 
есть хоть какой-то порядок в голове. Подобные 
метания его отталкивают, хотя и привлекают 
интерес.

Сказалось и то, что человек, выбранный 
лицом партии, для москвичей — варяг. Да, пред-
ставьте себе, Валерий Рашкин — не москвич, у 
него здесь мало знакомых, которые могли бы без 
всяких просьб и заказов, а просто из солидар-
ности со «своим парнем» запустить сарафанное 
радио. 

Мне представляется, что в столице нужно 
было сделать ставку не на стареющего Рашкина, а 
на кого-нибудь из молодых коммунистов, которых 
в городе все знают не по телевизору, а лично. Их 
много. Ну, например, Андрей Клычков.

Сыграли свою роль и неудачные пиар-акции 
других политиков КПРФ. Ну вот нельзя быть одно-
временно лицом ленинской партии и стоять со 
свечками в церкви под прицелом камер. Как это 

ПОЧЕМУ КОММУНИСТЫ 
ПРОИГРАЛИ МОСКВУ

КОММЕНТАРИИ ПОЛИТОЛОГОВ
Павел Данилин, эксперт Фонда эффективной 
политики: «Коммунисты выбрали для своей кам-
панииобраз Сталина. Если в целом для России 
кампания со Сталиным была привлекательной, 
то для Москвы это было не очень удачно, осо-
бенно для тех целевых аудиторий, которые оппо-
зиционно настроены к действующей власти, — я 
имею в виду интеллигенцию. Она имеет довольно 
укоренившийся антисталинский миф, и это было 
очевидное непопадание. Провал такой политики 
виден даже в том, что в целом по стране у КПРФ 
результат выше, чем по Москве. А у Рашкина лично 
результат ниже, чем у КПРФ по Москве. Это тоже 
показательно». 
Евгений Минченко, директор Международ-
ного института политической экспертизы: 
«Коммунисты провели плохую кампанию. Вместо 

того чтобы бороться за нового избирателя, они 
решили закрепить уже существующего. И в итоге 
провалились. У КПРФ были реальные шансы на 
то, чтобы выйти процентов на 25–30. То, что они 
этого не сделали, это исключительно их техноло-
гическая недоработка, неправильная стратегии 
кампании». 
Антон Орлов, председатель совета директо-
ров Института проблем современной полити-
ки: «Резкое снижение результатов КПРФ в Москве, 
на мой взгляд, обусловлено сразу несколькими 
факторами: Во-первых, совершенно очевидно, что 
идейных коммунистов советской закалки стано-
вится с каждым годом все меньше, что вызвано 
демографическими причинами. А привлекать 
новых сторонников КПРФ так и не научилась. 
Во-вторых, очевидно, что экономический кризис, 
спровоцированный санкционным воздействием, 
на столице отразился в меньшей степени — и 
москвичи решили не рисковать, а проголосовать 

за существующее положение вещей. В сознании 
большинства избирателей именно Путин, а не 
Зюганов или кто-то еще, способен противосто-
ять внешнему давлению. Еще одной серьезной 
причиной, подкосившей коммунистов, стало по-
явление партии-спойлера «Коммунисты России», 
откусившей более 2% традиционного электората. 
Не стоит забывать и про усталость избирателей от 
одних и тех же лиц. Все мы помним, что Геннадий 
Андреевич у штурвала партии стоит с начала 90-х, 
и не случайно журналисты в свое время повесили 
на него ярлык «вечно второй». Ну и, пожалуй, еще 
деталь — мало кто способен доверять лидеру, 
заботящемуся больше о своем внуке, нежданно-
негаданно избравшемуся в Мосгордуму, чем об 
истинных коммунистических идеалах. 
Да и образ Рашкина, который был выбран в каче-
стве лидера московских коммунистов, подгулял: 
немолодой, непоследовательный, не москвич. 
Одни только «не».

делал перед выборами Комоедов, а чуть ранее 
Зюганов. Ну ты ходи в церковь на здоровье, но 
не афишируй этого перед той частью своего из-
бирателя, который стоит на традиционных для 
компартии материалистических ценностях. Иначе 
она, эта часть, начнет считать вас лицемерами, 
предателями ленинизма.

Есть и объективная причина последних не-
удач. Избиратель КПРФ стареет и, увы, умирает. 

А общение Зюганова с молодой аудиторией, ко-
торой теоретически не чужды коммунистические 
идеалы социальной справедливости, выглядит 
скорее смешно, чем эффективно. Вся программа 
КПРФ — это бессистемная критика власти, но с 
такой же точно повесткой выступают и другие 
партии. Только их аргументы для молодой ау-
дитории часто выглядят более понятными, чем 
аргументы Рашкина с его Сталиным.

Это вторая большая ошибка. Под флагом 
Сталина можно и нужно было идти в ряде ре-
гионов, но только не в Москве.

 На этом фоне, кстати, выигрышно выглядел 
Жириновский, который хотя ничего нового не 
предлагает, но затрагивает большее количество 
разнообразных тем. Да и вообще он более яркая 
личность, чем Зюганов с Рашкиным.

Не сумев предложить москвичам ничего 
нового, коммунисты в Москве вели кампанию 
агрессивно. Они лишь раздражали избирателей 
громкой музыкой на встречах, бесцеремонным 
поведением агитаторов, безапелляционными и 
необоснованными заявлениями.

Результат этих ошибок плачевен. В Госдуме 
седьмого созыва у КПРФ будет всего 42 мандата. 
Так слабо компартия не была представлена еще 
никогда в истории. Число кресел в здании на 
Охотном Ряду для компартии сократилось вдвое, 
и сейчас разворачивается печальная внутрипар-
тийная борьба по дележке этих кресел. Полови-
на коммунистов, привыкших быть депутатами, 
должна будет уйти. 

Михаил ЗУБОВ.

Партия поплатилась 
за чудовищные ошибки 
Рашкина и Зюганова

РЕЗУЛЬТАТЫ КПРФ 
В ПРОЦЕНТАХ ПО РОССИИ 

КОЛИЧЕСТВО МОСКВИЧЕЙ, 
ПРОГОЛОСОВАВШИХ ЗА КПРФ

2011 год

2016 год

2011 год

2016 год

19,9%

13,54%

852 541

365 083

Зюганов и Рашкин.

Вместо национальных проектов 
власти затеяли приоритетные
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ВЛАДИМИР МАРКИН 
ЗАЯВИЛ, ЧТО МИССИЯ 

ВЫПОЛНЕНА
Официальный предста-
витель СК РФ Владимир 
Маркин подал рапорт об 
отставке по собственно-
му желанию. Напомним, 
что разговоры о его уходе 
из следственного ведом-
ства появились в середине 
сентября. Одной из причин 
назывался уход по достижении 
предельного возраста. Однако 

сейчас спикер СКР пояснил, 
что предельный возраст тут ни 
при чем, ведь он составляет 65 
лет, а ему еще нет 60. Маркин 
считает, что он исполнил 
свою миссию — ему удалось 
наладить системную работу в 
информполитике СКР. Теперь 
он решил попробовать себя 
на новом поприще. Опять же 
по слухам, его уже ждет место 
замгендиректора «Русгидро» 
по связям с общественностью 
и органами госвласти. По 
другой информации, новая 
работа Маркина вообще не бу-

дет связана с пресс-службой. 
Комментируя свою отставку, 
он назвал не соответствующи-
ми действительности слухи о 
скорой отставке Бастрыкина. 
То, что в уходе Маркина нет 
«признаков скорейшей гибе-
ли» СКР, заявил и зампред 
Комитета Госдумы по без-
опасности и противодей-
ствию коррупции Александр 
ХИНШТЕЙН. Он считает, 
что работа представителя 
СКР «была эффективной и во 
многом закрывала те недоче-
ты, которыми изобилует СК».

ПРЕЗИДЕНТ ФИЛИППИН 
«ПОСЛАЛ» ЕС

Лидер Филиппин Родриго 
Дутерте «послал» Евросо-
юз, комментируя резо-
люцию Европарламента 
с осуждением филиппин-
ских методов борьбы с 
наркоторговлей. «Я читал 
резолюцию ЕС, я говорю им: 
идите к черту!» — цитирует 
его «Аль-Джазира», уточняя, 
что также глава государства 
показал своим невидимым 
оппонентам из ЕС средний 
палец. Дутерте добавил, что 

страны европейского объеди-
нения не имеют права столь 
«лицемерно» осуждать его на 
фоне их действий на Ближнем 
Востоке. «Такая показная 
грубость филиппинского пре-
зидента входит в традицию 
поведения некоторых лидеров 
Юго-Восточной Азии, — 
заявил «МК» руководитель 

Школы востоковедения 
ВШЭ Алексей МАСЛОВ. — 
Такой типаж лидера очень 
хорошо воспринимается 
народом. При этом такие за-
явления обычно делаются по 
отношению к иностранцам, и 
почти не делаются по отноше-
нию к своим. С точки зрения 
маргинальной традиции такое 
обращение не воспринима-
ется как фамильярность. Под 
этим есть определенная подо-
плека. Страны Юго-Восточной 
Азии болезненно относятся к 
любым попыткам хоть как-то 
давить на их независимость». 

РОССИЯ УСИЛИТ 
КОРАБЕЛЬНУЮ 
ГРУППИРОВКУ 

В СРЕДИЗЕМНОМОРЬЕ
Включить в состав кора-
бельной группировки, 
обеспечивающей постоян-
ное присутствие сил ВМФ 
России в восточной части 
Средиземноморья, авиа-
носную группу намерено 
Минобороны РФ. Об этом в 
среду заявил глава военного 

ведомства Сергей Шойгу. 
Выступая на коллегии Ми-
нобороны, Шойгу напомнил, 
что постоянное присутствие 
в Средиземноморье нашей 
корабельной группировки, 
свернутое в конце прошлого 
века, было возобновлено в 
2013 году в целях реализации 
национальных интересов и 
поддержания мира. В 1967 
году нахождение в данном 
районе 5-й оперативной эска-
дры позволило не допустить 
разрастания вооруженного 
арабо-израильского кон-

фликта и в дальнейшем яви-
лось важным сдерживающим 
фактором для недружествен-
ных акций против Советского 
Союза. В настоящее время 
в российскую корабельную 
группировку входит не менее 
6 боевых кораблей и 3–4 су-
дов обеспечения из состава 
всех флотов. Для наращи-
вания боевых возможностей 
группировки и планиру-
ется включить в ее состав 
корабельную авианосную 
группу с крейсером «Адмирал 
Кузнецов».

ДВЕРИ В ПОДЗЕМКЕ 
ВМЕСТО ПАССАЖИРОВ 

БУДУТ ПРИЖИМАТЬ 
СЛОНИКА

Голубой слоник теперь 
будет предупреждать 
пассажиров об опасности 
при закрытии дверей в по-
езде метро. Изображение 
этого животного появится на 
табло в вагоне. Напомним, 
ранее в предупреждающих 
целях вместо слоников изо-
бражался человечек в дверях. 
Примечательно, что во время 
мигания надписи «осторожно, 
двери закрываются» хобот 
голубого слоника будут при-
жимать створки. Как стало 
известно «МК», необходи-
мость в обновлении изобра-
жения на дисплее возникла 
после ввода в эксплуатацию 
МЦК. Чтобы пассажиры не 
путались, пришлось заме-
нить навигацию в поездах, а 

вместе с ней решили сменить 
и дизайн. На данный момент 
слоников на дисплее можно 
увидеть в поездах серии 760, 
которые курсируют на 
Калининской и Серпуховско-
Тимирязевской линиях метро, 
а также частично на Таганско-
Краснопресненской. Как 
пояснили в пресс-службе 
метрополитена, выбор имен-
но этого животного случаен 

и ничем не обусловлен, это 
просто фантазия дизайнера. 
«Это некое обращение к пас-
сажирам в шутливой форме, 
которое вызывает позитив, 
улыбку и в то же время при-
зывает к внимательности, к 
необходимости соблюдения 
мер безопасности», — по-
яснил пресс-секретарь 
Московского метрополите-
на Андрей КРУЖАЛИН.

ОКТЯБРЬСКАЯ

ТУРГЕНЕВСКАЯ

ПРОСПЕКТ
МИРА

ЧИСТЫЕ ПРУДЫ

КИТАЙ-ГОРОД

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ОКТЯБРЬСКАЯ

ТУРГЕНЕВСКАЯ

СУХАРЕВСКАЯ

ПРОСПЕКТ
МИРА

КИТАЙ-ГОРОД

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ

ШАБОЛОВСКАЯ

ЛЕНИНСКИЙ ПРОСПЕКТ

АКАДЕМИЧЕСКАЯ

КАКИЕ СТАНЦИИ МЕТРО 
ЗАКРОЮТ 25 СЕНТЯБРЯ

СКОЛЬКО ТУРИСТЫ ТРАТЯТ В МОСКВЕ 
ЗА ОДНУ ПОЕЗДКУ

МОСКВА

$200
$800

КАК ДОБИРАЮТСЯ ДО МОСКВЫ ТУРИСТЫ-РОССИЯНЕ

Россияне

Иностранцы

Поездом

Самолетом
Водным 
транспортом

38%
25%

1%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Необычный флешмоб устроили европейские водители грузовиков —  
на заброшенном летном поле они «нарисовали» огромные действующие часы, где 

в роли стрелок выступают выстроившиеся в ряд 14 автомобилей. Для того чтобы обеспечить 
ход необычному хронометру, было задействовано 90 водителей, сменяющих друг друга. Слож-
ность состоит в том, что шоферы должны соблюдать определенную синхронность движения, 
при этом машина у основания «стрелки» двигается с меньшей скоростью, чем та, что находит-
ся на ее конце. Для этого все действия водителей координирует оператор.

ПРАВОЗАЩИТНИКИ 
ЗАНЯЛИСЬ ЖИЛИЩНЫМ 

ВОПРОСОМ
Совет при президенте по 
развитию гражданского 
общества и правам чело-
века провел заседание, 
посвященное обеспече-
нию жильем социально 
незащищенных категорий 
граждан. Жалобы населения 
в первую очередь связаны с 
незаконным снятием с жи-
лищного учета и выселением 
из квартир по решению суда. 
Обсуждались и такие про-
блемы, как неиспользование 
пустующих домов, форми-
рование фонда доступного 
арендного жилья, обеспече-
ние жилищных прав жителей 
бывших ведомственных 
общежитий, а также «нега-
тивное влияние продолжения 
бесплатной приватизации 
социального жилья на фор-
мирование жилищного фонда 
социального использования». 
Именно с последним пунктом 
связана главная новость. 
Замглавы Минстроя Олег 
БЕТИН сообщил, что под-
готовлен проект закона, 
предполагающий отказ от 
приватизации соцжилья для 
всех категорий граждан, кро-
ме детей-сирот и оставшихся 
без попечения родителей. 
По словам чиновника, это 
позволит предотвратить 
злоупотребления госгаранти-
ями со стороны тех граждан, 
которые лишь выдают себя 
за малоимущих и приватизи-
руют жилье, для того чтобы 
передать его наследникам. 

На капитальный ремонт будет 
закрыт 25 сентября участок 
Калужско-Рижской линии Москов-
ского метрополитена от станции 
«Проспект Мира» до станции 
«Октябрьская». Для пассажиров 
закроют станции «Сухаревская», 
«Тургеневская», «Китай-город» и 
«Третьяковская», а станции «Про-
спект Мира» и «Октябрьская» будут 
временно работать как конечные с 
пересадками на Кольцевую линию. 
Через станцию «Третьяковская» 
можно будет проехать только по 
Калининской линии, а через станцию 
«Китай-город» — только по Таганско-
Краснопресненской линии. Кроме 
того, будут закрыты переходы 
между станциями «Турге-
невская» — «Сретенский 
бульвар» и «Тургенев-
ская» — «Чистые пруды». 
В обычном режиме все 
станции начнут работать 
уже в понедельник, 26 
сентября, с 5.30. ИВ
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В прошлую пятницу, 16 сентября, в Биш-
кеке прошел саммит стран СНГ, посвященный 
четвертьвековому юбилею Содружества. Срок 
достаточный для того, чтобы оценить эффек-
тивность этой организации, состояние и пер-
спективы развития. Тема обрела еще более 
очевидную актуальность в связи со смертью 
Ислама Каримова. Все чаще звучат вопросы 
о перспективах совместного будущего стран, 
бывших ранее единым государством. Прак-
тически никто уже не скрывает тот факт, что 
СНГ находится в застое. Еще немного, и про 
него и вовсе можно будет забыть. Саммит по-
сетили только 6 президентов стран, входящих 
в СНГ, — яркий показатель того, что к этой 
структуре уже даже сами участники серьезно 
не относятся.

 А ведь еще относительно недавно каза-
лось, что формат СНГ — если не равноценная, 
то вполне приемлемая замена СССР. И суве-
ренитет государств обеспечен, и развитие 
торговых отношений на выгодных условиях. 
12 стран, изначально входивших в состав СНГ, 
покрывали огромную территорию, предо-
ставляя выход как в Европу, так и на Ближ-
ний Восток и в Азию. Союз подавал большие 
надежды — к СНГ хотели присоединиться 
Югославия, Нагорный Карабах, Абхазия и 
некоторые другие регионы, претендовавшие 
на независимость.

Однако сейчас очевидно, что СНГ трещит 
по швам. Центростремительной силой, не 
дающей организации распасться, долго была 
Россия. Но в последние годы наша страна 
теряет позиции в СНГ по всем фронтам. Мы 
теряем союзников среди ближайших (терри-
ториально и по духу) стран, главы государств 
один за другим разворачиваются либо в сто-
рону Запада и НАТО, либо в сторону Китая. Да 
и торговля с соседями выдающихся оборотов 
не дает.

Во всем мире сейчас отчетливо видна тен-
денция к реглобализации — объединению по 
территориальному признаку. Это не обходит 
стороной никого, независимо от того, большой 
ты и сильный либо маленький и слабый. Вся 
развитая часть мира сейчас делится на блоки: 
Транстихоокеанское партнерство во главе 
с США, Европейский союз, Китай пытается 
создать свою Зону свободной торговли АТР 
или Экономический пояс Шелкового пути. Мы 
же, наоборот, обосабливаемся от всего мира 
и делаем так, что даже ближайшие соседи от 
нас отворачиваются. Тут что-то не так либо со 
всем миром, либо с нами.

В современном мире невозможно рассчи-
тывать на достаточное влияние, имея только 
успешные армию и дипломатические службы. 
Для этого надо иметь немалый экономический 
вес — не меньше 15% мирового ВВП. Китай 
сейчас в одиночку генерирует порядка 17% 
мирового ВВП, ЕС — порядка 24%, а Транс-
тихоокеанское партнерство и вовсе замах-
нулось на 40%. Мы же пока скатываемся под 
отметку в 2%...

Как ни крути, все завязано на экономике. 
Что говорить, если даже Беларусь — ближай-
шая нам по духу страна, участник Союзного 
государства — нередко посматривает на За-
пад. До недавнего времени от опрометчивых 
шагов в сторону Европы их останавливали 
только дефицит бюджета и санкции. Но кри-
зис в Беларуси оказал на экономику влияние 
не меньшее, чем в России. И как только на 
горизонте замаячила перспектива получения 
кредита от МВФ, усилия Беларуси с традици-
онного газового шантажа (который поочеред-
но инициировали обе стороны на протяжении 
долгих лет) переключились на реверансы в 
сторону Европы. Пока еще Александр Лука-
шенко старается на словах лавировать между 
Москвой и Брюсселем, но на деле позиция 
белорусского правительства ясна. Политиче-
ское, экономическое, социальное отделение 
от России — это сегодня стратегический курс, 
как следует из заявлений министра иностран-
ных дел Беларуси Владимира Макея.

В 2016 году Беларусь держится на плаву 
за счет кредитов на $1,1 млрд от России и 
на $2 млрд от Евразийского банка развития, 
66% уставного капитала которого внесено 
опять-таки Россией. Но все проводимые ре-
формы сейчас направлены на выполнение 
условий МВФ, с которыми Александр Лука-
шенко полностью согласен, даже несмотря 
на то, что они противоречат идее социального 
государства.

Именно экономической несостоятельно-
стью постсоветских стран умело пользуются 
те, кто рассматривает территорию бывшего 
СССР в качестве очередного куска в пере-
деле зон геополитического влияния. И волна 
«цветных революций» показала эффективность 
этого метода. Все «цветные революции» на 
постсоветском пространстве, начавшиеся с 
«революции роз» в Грузии в 2003 году (затем 
были Украина и Киргизия), всегда сопрово-
ждались поддержкой оппозиционных сил За-
падом. В основном поддержка шла по линии 
иностранных и местных неправительственных 
организаций (НПО), которые помогали оппо-
зиции в плане электорального мониторинга, 
развития оппозиционных СМИ, мобилизации 
протестов. В Украине НПО начали деятель-
ность вскоре после распада СССР и всегда 
основывались на мощной финансовой под-
держке США. До 2004 года были реализованы 
порядка 1000 проектов общей стоимостью в 3 
млрд долларов. Все внутренние предпосылки 
в деле смены власти умело подпитывались и 
подпитываются своевременным внешним воз-
действием на все страны постсоветского про-
странства. В итоге постепенно, но решительно 

большинством из них выбран курс сближения 
с Евросоюзом, а не с Россией.

Но если, например, в Грузии местное пра-
вительство проводит политику отдаления от 
России даже после ухода Саакашвили и во-
преки мнению грузинского народа, всегда 
стремящегося к сотрудничеству с Россией, то в 
Армении и без внешнего влияния Россия сама 
допустила серьезную ошибку, которая может 
повлечь куда более серьезные последствия. 
Политики меняются, с ними можно догово-
риться, но с целым народом так не получит-
ся. Доверие вырабатывается столетиями, а 
теряется в один миг. То ли мы поздно опом-
нились, то ли просто безалаберно пытались 
отмахнуться от проблем, казалось бы, всегда 
лояльно настроенных соседей, но нам так и не 
удалось выработать какое-то единое мнение 
и позицию российской верхушки по ситуации 
в Нагорном Карабахе. Россия получила шанс 
самостоятельно содействовать мирному уре-
гулированию ситуации и заработать допол-
нительные очки на мировой арене, но в итоге 
весь эффект был смазан нашими невнятными 
и противоречивыми действиями. Это и под-
держка нынешних политических элит Армении, 
которые далеко не всегда одобряет местный 
народ, и поставки оружия в Азербайджан. 
Погоня за сиюминутной выгодой привела к 
тому, что репутация России среди армян была 
сильно подпорчена, в народе начали расти 
антироссийские настроения, которые ранее 
практически полностью отсутствовали.

Вообще формальная приверженность про-
российским позициям, а фактически взгляд в 
другую сторону — бич целого ряда государств. 
Сюда же можно отнести и Приднестровье. Бла-
годаря соглашению об ассоциации Молдавии с 
ЕС Приднестровье отправляет большую часть 
продукции в Европу. Оно и понятно — богатые 
страны платят куда лучше России с нашими 
низкими рыночными ценами и слабой поку-
пательной способностью. Исторические связи 
тут ни при чем — предприниматели выбирают 
то, что выгоднее. Кто кормит, тот и друг.

В Средней Азии СНГ тоже уже не играет 
ключевой роли. Здесь отношения сейчас раз-
виваются под флагом ЕАЭС и Таможенного 
союза. Но вовсе не так быстро, как хотелось бы. 
Выгода от вхождения в ЕАЭС для многих вовсе 
не очевидна. Например, объем экспорта из 
Киргизии (вошедшей в состав ЕАЭС в прошлом 
году) в Европу превышал объемы экспорта в 
Россию в 4 раза. В 2016-м ситуация немного 
поменялась, но не кардинально: доля России в 
структуре киргизского экспорта выросла почти 
вдвое, но все равно всего лишь до 17,5%. По-
хожая ситуация и с Таджикистаном: развитие 
торговых отношений рассматривается только 
в ключе присоединения Таджикистана к ЕАЭС. 
Но такие условия могут ухудшить отношения 
Таджикистана с Китаем, на который у них при-
ходится 41% внешнего долга. Помощь Китая в 
виде грантов, техпомощи и льготных кредитов 
— порядка $1 млрд в год. Естественно, портить 
отношения с восточным соседом таджикам 
нет никакого смысла.

Та спешка, с которой СНГ в начале 90-х 
буквально было состряпано на скорую руку, из-
начально заложила противоречия, превращаю-
щие Содружество в мертворожденное дитя. 
В СНГ разные страны-члены видят отнюдь не 
одно и то же. Если Беларусь и Россия считали, 
что это путь к более тесному сотрудничеству и 
единению, то Украина с самого начала видела 
в СНГ способ цивилизованного «развода» и 
выхода из СССР с наименьшими издержка-
ми. Впоследствии и Молдавия поддержала 
эту позицию Киева. Парадокс уже в том, что 
одна из трех основательниц СНГ, Украина, 
не стала ратифицировать его устав. А один 
из наиболее последовательных противников 
дезинтеграции, президент Казахстана, даже 
не был приглашен, чтобы принять участие в 
учреждении СНГ.

Сейчас уже поздно пытаться реаними-
ровать смертельно больного пациента, коим 
является Содружество независимых госу-
дарств. Необходимо искать альтернативные 
пути сближения со странами бывшего СССР. 
Сотрудничество в рамках СНГ не дает абсо-
лютно ничего, политические рычаги или не 
действуют вовсе, или действуют, но с обрат-
ным эффектом, отталкивая соседский народ. 
Необходимо создание нового сообщества, 
основанного на взаимной выгоде, с универ-
сальными правилами, подходящими всем. 
Возлагать все надежды на ЕАЭС тоже не по-
лучается из-за жестких требований к таможен-
ным пошлинам. Не все готовы подстраиваться 
под российские нормы.

Куда эффективнее было бы создание над-
правительственного торгового объединения, 
не связанного с политикой (по максимуму 
насколько это возможно), как то же ВТО. И 
стопроцентное соответствие национального 
законодательства нормам этого объедения 
— обязательное условие. Оно нужно для того, 
чтобы не получилось неразберихи, как с Со-
юзным государством, когда национальные и 
наднациональные нормы расходятся. Данная 
организация должна работать над симметрич-
ным ослаблением административных и эконо-
мических барьеров со всех заинтересованных 
сторон. Нет смысла в упрощении таможенных 
процедур с одной стороны, если грузовик с гру-
зом все равно застрянет на длительное время 
на въезде в соседнюю страну. Пока же подоб-
ные попытки можно увидеть только в рамках 
ЕАЭС. Да и то далеко не всегда успешно.

СНГ УМИРАЕТ И ВОСКРЕШЕНИЮ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ

России надо искать альтернативные пути сближения  
со странами бывшего СССР
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21 сентября новый глава Минобрнауки 
Ольга Васильева дала старт очередной 
Всероссийской олимпиаде школьни-
ков. О том, как изменится это самое 
массовое интеллектуальное состяза-
ние наших учащихся, захватив теперь 
и младшую школу, а также кое-что об 
обсуждающихся обновлениях школьной 
программы она рассказала «МК».

В своем нынешнем виде олимпиады школь-
ников существуют в нашей стране с 1964 года, 
однако настоящую массовость они приобрели 
только сейчас. Ежегодное число участников до-
стигло 6 млн ребят в возрасте до 18 лет, хотя в 
заключительный этап Всероссийской олимпиады 
из этого числа прорываются лишь 5 тыс. человек, 
а в сборные России международного уровня и 
того меньше — всего 39. 

Подготовить участника такого уровня, как 
недавно подсчитали в МИФИ, дело крайне за-
тратное: в такой сфере, как, скажем, информа-
тика, каждый обходится бюджету примерно в 1 
млн рублей — дополнительные индивидуальные 
занятия с вузовскими преподавателями, исполь-
зование новейшего оборудования и реактивов, 
междугородные и международные переезды и 
т.п. Но государство идет на эти траты. И по числу 
международных наград обходит даже такого 
признанного мирового лидера образования, как 
Финляндия, — с 2011 по 2016 год наши школьники 
завоевали 184 медали, включая 91 золотую, 75 
серебряных и 18 бронзовых. 

Главное, чтобы организаторы международ-
ных олимпиад школьников — забеспокоились 
было журналисты — не кинули нашим детям такую 
же подлянку, как только что Олимпийский и Па-
ралимпийский комитеты, не допустившие наших 
спортсменов до состязаний. Но в Минобрнауки, 
как оказалось, этих опасений не разделяют.

Впрочем, олимпиада школьников — не за-
стывший на веки вечные, а живой, меняющийся 
вместе с жизнью механизм. Так, в 2016 году, 
уточнила «МК» глава ведомства, «были добав-
лены сразу три новых предмета — испанский, 
итальянский и китайский языки. Правда, в бли-
жайшем будущем мы не планируем дальнейшего 
расширения перечня языковых направлений, 
т.к. сначала надо проанализировать итоги по 
уже добавленным предметам. Зато с этого года 
вводится другое новшество — в олимпиадах по 
русскому языку и по математике впервые будут 
участвовать ученики четвертых классов».

Примечательно, что одним из самых успеш-
ных для наших ребят направлением олимпиад 
международного уровня является астрономия — 
предмет, исчезнувший из отечественной школь-
ной программы без малого четверть века назад. 
С тех пор фанаты изучают его самостоятельно 

— в кружках либо в курсе физики. Однако те-
перь, не сомневается Васильева, настало время 
вернуть его школьникам сполна: «В том, что 
этот час в неделю надо вернуть, сомнений нет. 
Вопрос только в том, как именно и за счет чего 
это сделать».

А вот восстановления в школьной програм-
ме начальной военной подготовки (НВП), о чем 
в последнее время стали так много говорить, 
ожидать не стоит, заверила она «МК»:

— Навыки, которые раньше давал этот пред-
мет, сейчас успешно даются в курсе ОБЖ, причем 
еще начиная с младших классов. Единственное, 
чего там нет, — это умения разбирать и соби-
рать автомат. Но не думаю, что для большинства 
выпускников школы, как, скажем, для будущих 
журналистов, этот навык является остро не-
обходимым. Так что вводить НВП как отдельный 
предмет не представляется целесообразным.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЗВЕЗДЫ ВЕРНУТ В ШКОЛУ
Новый глава Минобрнауки 
не воскресит НВП, зато 
восстановит астрономию

Конечно, ты можешь парировать 
другой, не менее популярной на-
шей поговоркой: муж и жена — 
одна сатана... Ну что же, готова с 

тобой согласиться. Не думай, что я считаю твой 
брак с Анджелиной Джоли такой уж большой 
жизненной удачей. Легко предположить, что 
женщина, страдающая канцерофобией (бояз-
нью умереть от рака), решившаяся на двойную 
мастэктомию, а потом и на удаление яичников, 
помешанная на вегетарианстве и вообще на 
здоровом образе жизни для всех членов семьи, 
следовательно, включая и тебя тоже, деспотич-
на и истерична. Надо думать, она подвержена 
частым приступам депрессии и наверняка па-
тологически ревнива. 

Конечно, тебе в этом плане не позавидуешь. 
Но вспомни! Ты ведь ее хотел! И оставил ради нее 
другую. И сколько бы американские женщины ни 
боролись за свои права — старую истину, озву-
ченную в культовом советском фильме (обяза-
тельно посмотри его, если не видел) про барона 
Мюнхгаузена, они опровергнуть не в силах. На-
помню ее: «Неприятность положения при разводе 
заключается в том, что разведенный мужчина 
считается свободным, женщина — брошенной». 
Поэтому неча теперь на зеркало пенять. 

Но ты все равно теперь будешь доказывать 

на суде, что ты хороший и ни в чем не виноват! 
Послушай, Брэдик. Не смеши подковы того само-
го белого коня, на котором положено въезжать 
принцам, подобным тебе, в жизнь томящихся по 
ним девушек. Ты виноват! И я скажу тебе в чем. 
Ты разбил, разрушил, сокрушил, проще говоря, 
уничтожил веру. Миллионов женщин. Веру в то, 
что где-то есть такая волшебная страна с именем 
Голливуд, в которой живут красивые, знаменитые, 
богатые — это все не суть важно, главное — лю-
бящие, заботливые и понимающие мужчины. От 
которых можно рожать детей, даже не состоя с 
ними в браке. Усыновлять с ними чужих в полной 
уверенности, что семья от этого не распадется. 
Принять страшное решение удалить себе грудь 
и яичники и знать, что муж примет это, всячески 
тебя поддержит и не бросит потом, как брако-
ванную, поменяв на какую-нибудь грудастую 
молодуху, способную к деторождению. Ты раз-
веял эту веру, мечту и надежду в одном флаконе. 
Ты доказал, что нет на свете ни такого мужчины, 
ни страны, где бы он обитал. 

А теперь самое главное, Брэдик. Вы сейчас 
будете делить в суде детей, определяя опеку над 
ними, и каждый станет доказывать, что он лучший 
родитель. Так вот. Помнится, в прошлом году твоя 
тогда девятилетняя дочь Шайло заявила о жела-
нии сменить пол, а пресса написала, что, дескать, 
вы, родители, ее в этом желании поддерживаете. 
Скажи мне, кто это — «вы»? Если «вы» — это ты, 
то опеку над детьми, без всякого сомнения, надо 
отдавать Джоли, и только ей. Если «вы» — это она, 
то наплюй на свой Голливуд, увольняйся и расти 
сам своих отпрысков. А если и впрямь вы оба, 
то детей ваших — всех шестерых — следовало 
бы передать в приемную семью, а с вас обоих 
взыскать алименты.

Потому что семейные ценности — они не в 
том, кто, когда, сколько выпил и кто кому с кем 
изменил, а в том, как закидоны родителей ска-
зываются на детях. И если эти закидоны идут им 
во вред, то такой брак, каким бы звездным он ни 
был, должен быть обязательно расторгнут. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

РАЗВЕСТИСЬ С ДЖОЛИ — 
БРЭДОВАЯ ИДЕЯ

c 1-й стр.

В среду в Общественной палате 
прошли общественные слушания по 
широкой проблематике, связанной 
с коллекционированием, тем бо-
лее что, как выяснилось, около 40% 
россиян имеют в качестве увлечения 
то или иное собирательство, пусть 
и мелкое. Понятно, что серьезных, 
последовательных коллекционеров 
куда меньше, но так или иначе осно-
вательные пробелы в законодатель-
стве осложняют им жизнь.

Во-первых, спикеры «круглого стола» 
объявили бонистику и нумизматику самы-
ми популярными видами собирательства в 
стране (что следует в том числе из активного 
интернет-общения); за ними в «бюджетном 
сегменте» — любители грампластинок, от-
крыток, игрушек и прочего подобного. Хотя, 
разумеется, нельзя забывать и о предметах 
старины (бесконечные самовары да утюги), о 
старой живописи, о филателии, об оружии... 
Так что имя им, собирателям, — легион.

Впрочем, лишь малый процент всех кол-
лекционеров выходит на рынок, в выставочное 
пространство. Еще меньший процент способ-
ствует популяризации коллекционирования, 
находясь в тени; вот с этим как раз серьезная 
проблема — чтобы отрасль была максимально 
прозрачной и привлекательной, чтобы пред-
меты не лежали по сундукам да чердакам, а 
«выходили в свет», нужна и поддержка СМИ, 
и профильные журналы, и нормальные взаи-
моотношения коллекционеров с теми же пра-
воохранительными органами. Нельзя сказать, 
что собирательство находится в совершенно 
хаотичном полете, как в 90-е годы, какие-то 
подвижки есть, но базовые моменты до сих 
пор не прописаны.

— Все собравшиеся — а это и коллекцио-
неры, и представители Министерства культу-
ры, директора музеев — прекрасно понимают, 
что нужно максимально помогать развитию 
коллекционирования в стране, — говорит 
«МК» председатель комиссии по культуре ОП 
Андрей Ковальчук.

— А народу простому не всегда по-
нятно, что это стимулирует в том числе 
и арт-рынок, стимулирует художников 
на создание новых работ... Не все про-
слеживают эту причинно-следственную 
связь.

— Увы, в житейском понимании, коллек-
ционер — это всего лишь собиратель картин. 
Но помимо картин есть широчайший диапазон 
увлечений наших граждан, и назвать коллек-
ционерами можно сотни и сотни тысяч чело-
век. Тема касается очень многих. Но при этом 
существуют нерешенные законодательные 
вопросы. Один из главных — вопрос ввоза и 
вывоза произведений искусства...

— Этот вопрос обсуждается с 90-х 
годов, а воз и ныне там.

— А его очень по-разному видят чле-
ны сообщества, представители Минкульта, 
правоохранительных органов. Поэтому тут 
важно выработать единую консолидирован-
ную позицию, чем мы, собственно, и занима-
емся. Нужно принять правильный закон — без 
перегибов для коллекционеров, но и охра-
няющий интересы государства. Принятием 
закона, понятно, будет заниматься новый 
созыв Госдумы; закон только в стадии разра-
ботки, много спорных моментов, противоре-
чий. Изменения нужны — это всем очевидно. 
Процесс идет, коллекционирование как сфера 
рождается...

— И, что отрадно, легализуется.
— Конечно. Надо помнить, что из частных 

коллекций в итоге выросли все наши лучшие 
музеи. Если поможем коллекционерам, то и 
будущие поколения увидят нынешнее «совре-
менное искусство». Это важный момент. Так 
что мы сформируем рабочую группу и самые 
лучшие, продуманные предложения отправим 
в Комитет по культуре Госдумы.

— Увы, иногда само общество в массе 
своей должно созреть до новых цивили-
зованных норм. Уже созрело?

— Общество постепенно созревает. Это 
видно хотя бы по интересу к музеям, к ис-
кусству, к громким выставкам Серова, Ай-
вазовского, к современным выставочным 
проектам. Так что народ готов к адекватному 
восприятию...

— Но принятие закона — это не дело 
ближайшего года?

— Мне трудно говорить, но думаю, что 
новый состав возьмется за этот закон с боль-
шим энтузиазмом. А кроме того, есть и пока не 
принятые законы о культуре, о меценатстве... 
Все это вкупе даст серьезный положительный 
результат.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПОЧТИ ПОЛ-
РОССИИ ВСЕ 
ВРЕМЯ ЧЕГО-ТО 
ДА СОБИРАЕТ
Коллекционеры как манны 
небесной ждут закона  
о ввозе и вывозе  
предметов старины

КТО ВЫИГРАЕТ СУД — 
ДЖОЛИ ИЛИ ПИТТ?

Адвокат Александр ДОБРОВИНСКИЙ: 
— Если бы мне посчастливилось уча-

ствовать в этом бракоразводном процессе и 
тем более выбирать, чью сторону принять — 
Питта или Джоли, то я бы однозначно выбрал 
Анджелину. Почему? Да потому что она мне 
нравится как женщина. Когда идут суды, то 
адвокат и его подзащитный тесно общаются, 
созваниваются, ужинают вместе. И между 
ними, само собой, возникает связь. И куда она 
в конечном итоге заведет с такой обворожи-
тельной женщиной — одному богу известно. 
С Брэдом, само собой, ничего такого пред-
полагать не приходится.

Ну а защиту я бы строил на пагубных при-
страстиях Питта. Анджелина говорит сейчас, 
что он ведет нетрезвый образ жизни, при-
нимает наркотики, агрессивно ведет себя 
с ней. Вот на этом бы я и играл, доказывая 
уважаемому суду, что если мужчина ведет 
себя так со своей женой, то и детям делать 
с ним нечего. 

ЗНАЮТ ЛИ СЕГОДНЯШНИЕ ШКОЛЬНИКИ 
АСТРОНОМИЮ? ТЕСТ «МК»

Из восьми планет Солнечной системы 
(Плутон, считавшийся ранее ее 9-й планетой, 
современной астрономией из этого статуса 
разжалован) одиннадцатиклассница Настя на-
звала «МК»: Меркурий, Венеру, Марс, Юпитер, 
Сатурн и Землю.

Семиклассница Олеся также уверенно 
назвала: Землю, Марс, Нептун, Меркурий, 
Сатурн. 

А вот у десятиклассников (напомним, что 
именно в 10-м классе в советские времена 
преподавали астрономию в школе) дело не 
задалось. После длительных размышлений 
Ксюше, кроме Земли, пришли на ум только 
Марс да Луна. Десятиклассник Саша к этой же 
паре добавил еще и Венеру. Однако попытку 
обоих школьников причислить к планетам 
Солнечной системы спутник Земли «МК» ре-
шительно пресек.

Зато приятно удивила четвероклассница 
Маша, легко назвавшая все восемь планет: 
Меркурий, Венера, Земля, Марс, Юпитер, 
Сатурн, Уран, Нептун.
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Власти Финляндии изъяли у русской 
гражданки Виктории Медведевой троих 
детей и поместили их в приют. Формаль-
ным предлогом для изъятия указывается 
тот факт, что женщина может вывезти 
детей в Россию, где с ними будут жестоко 
обращаться. При этом все дети также яв-
ляются гражданами РФ и имеют полное 
право вернуться на родину.

Виктория постоянно проживает в городе Пе-
трозаводске, в Финляндии она вместе с детьми, 
10-летней девочкой и пятилетними двойняшка-
ми Ульяной и Егором, находилась временно по 

служебным делам (но по туристической визе). 
5 сентября в финском городе Сейняйоки власти 
под надуманным предлогом, что мама их якобы 
отшлепала, забрали малышей и поместили их в 
частный приют.

Финский правозащитник Йохан Бекман рас-
сказал, что двойняшек увезли из детского сада, 
а старшую — прямо из дома. В данный момент 
Виктория Медведева просит помощи у российских 
властей, дипломатов и уполномоченного по пра-
вам ребенка, чтобы вывезти детей из Финляндии 
в Россию.

«В официальном объяснении от социальных 

служб о причине изъятия детей у Виктории нет ни-
чего про какие-либо побои и телесные наказания, 
там просто написано, что детей забирают, потому 
что мама может вывезти их в Россию. Дело в том, 
что в Финляндии частные приюты — это бизнес, 
содержание трех детей в сутки там обходится 
в 1,5 тысячи евро. Люди, которые занимается изъя-
тием детей из семей, практически всегда вплотную 
связаны с этим бизнесом, им выгодно запихнуть 
в частные детские дома как можно больше детей. 
Отобрать малышей у русских женщин проще, чем 
у финских, так как их практически некому защитить, 
этим власти и пользуются. Сейчас мы делаем все 
возможное, чтобы с помощью властей вернуть 
детей матери, они находятся в шоке, очень плохо 
себя чувствуют и не понимают, что происходит», — 
объясняет Бекман. 

Однако знакомые Виктории считают, что 
детей у женщины отобрали не на ровном месте. 
В частности, знакомая Медведевых, Татьяна Якина, 
рассказала республиканской прессе, что семья на-
ходилась в стадии развода, а один из младших де-
тей был серьезно болен и некоторое время назад 
находился в реанимации. Женщина рассказала, 
что с апреля по сентябрь дети находились с отцом 
Алексеем в Финляндии, в то время как Виктория 
была в Петрозаводске. По договоренности Алексей 
должен был передать женщине детей в начале 
сентября. Но что-то пошло не так, и отец сообщил 
финским властям о том, что мать якобы жестоко 

обращается с ними. Это и послужило поводом для 
изъятия детей социальными службами. 

Наталья Захарова, помощник уполномочен-
ного при Президенте РФ по правам ребенка, про-
комментировала «МК» (у нее самой в свое время 
во Франции отняли 3-летнюю дочь): «То, что проис-
ходит с детьми в некоторых странах, можно назвать 
настоящим террором. Дети стали заложником 
бизнеса, когда их отбирают без серьезных осно-
ваний, чтобы потом продать в приемные семьи, 
в том числе и гомосексуальные. Самая большая 
проблема в том, что взаимодействие в сфере се-
мейного права с европейскими странами у России 
практически отсутствует. Нет законного механизма 
вмешательства в ситуации, когда за границей у 
женщины изымают детей. Кроме того, и в нашей 
стране с ювенальной юстицией тоже далеко не 
все в порядке. В Думу протащили так называемый 
«закон о шлепках», который позволяет сажать 
родителей в тюрьму на срок до двух лет даже за 
хлопок по попе. Общая тенденция такова, что вся 
ювенальная система не защищает семью, а, наобо-
рот, создает для нее угрозу. Хотя тысячам наших 
женщин постоянно требуется помощь и в России, 
и за рубежом. Как минимум нужно тщательно 
информировать граждан о вопросах семейного 
права в той или иной стране, рассказывать им, как 
правильно вести себя, чтобы не стать жертвами 
ювенальной юстиции».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ДЕТЕЙ ЗАБРАЛИ 
РАДИ НАЖИВЫ?
Новый ювенальный скандал 
в Финляндии: жительницу 
Петрозаводска лишили сына  
и двух дочерей Ф
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Виктория Медведева.



Истоки рек кровавых
— Считается, что банда Гагиева 
была создана в Северной Осетии в 

2004 году, — начинает мой собеседник, имеющий 
доступ к материалам дела. — Но в реальности 
убивать они стали еще раньше, просто тогда это 
были разовые акции.

Главарь — Аслан Гагиев по кличе Джако. 
Дерзкий, тщеславный, хитрый — так отзываются 
о нем все, кто хоть однажды имел с ним дело. 
Удивительное совпадение, но главным килле-
ром в банде был тоже Гагиев, только Олег (не 
родственник, а просто однофамилец) — бывший 
сотрудник осетинской контрразведки по кличке 
Малыш.

С чего вообще зарождается банда? Обычно 
бывает так: группа отморозков решает зара-
батывать деньги на убийствах. Но это точно не 
про Гагиева.

«Идея к нему пришла еще в бытность его 
учебы в МИСИ, — рассказывает давний знакомый 
Джако. — Там же, проживая в институтском 
общежитии, он познакомился с Сергеем 
Бегларяном. Именно в паре с ним и сколотил 
команду. МИСИ же он так и не закончил».

Итак, вот структура банды на начало 
2000-х. По разным подсчетам, уже на на-
чальном этапе в группировку Гагиева входило 
12–15 человек. Гагиев и Бегларян во главе, 
Малыш — руководитель силового блока в 
Северной Осетии. Оба Гагиевых — Джако и 
Малыш — отличались невероятной жестоко-
стью. Если нужно было прикончить своих же 
людей ради спасения всей банды в целом, они 
делали это не задумываясь.
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Банда Гагиева прославилась тем, 
что убивала в Северной Осетии круп-
ных чиновников, включая мэров го-
рода. Жертвами банды стали началь-
ники угрозыска, другие высокие 

полицейские чины. Лидер ОПГ организовывал 
устранения всех, кто вел работу по раскрытию 
ее преступлений. Преступники убивали людей 
даже на входе в здание республиканского МВД, 
давая тем самым понять, что реальная власть в 
регионе принадлежит им. 

Все, кто входил в бригаду и был задержан, 
говорят, что Джако — отличный психолог. Боль-
шинству подручных он внушал, что убийства — 
это ради благого дела. Вообще он мог убедить 
любого собеседника. Исполнителям при этом го-
ворил одно (что занимается очищением Северной 
Осетии от коррупционных чиновников), лидерам 
— другое (о том, что власть в республике при-
надлежит им), координаторам — третье (обещал 
богатую жизнь за границей и т.д.). По факту же 
все преступления совершались исключительно 
ради денег и укрепления влияния.

— Это поразительно, что многие получив-
шие сроки киллеры не понимают, почему они в 
тюрьме, — рассказывает источник. — Они до-
казывают, что убивали по приказу, что сами яв-
ляются секретными сотрудниками ФСБ… Даже 
суд не смог их в этом разубедить! А все потому, 
что Гагиев одно время давал им действительно 
важные задания: бороться с киднепингом. В те 
годы в Северной Осетии часто похищали детей 
богатых жителей (орудовала целая банда). Роди-
тели приходили к Аслану, он брал с них деньги и 
приказывал своим бойцам: детей вернуть, а еще 
принести… головы похитителей. Говорил своим 
ребятам: мол, видите, какой беспредел творится, 
полиция бездействует, так что мы должны помочь 
людям. И киллеры думали, что они — герои, 
детей спасают. Но по факту это ведь одна банда 
убирала другую, и все. Впрочем, Аслан, может, и 
вправду любил детей, тем более что у него самого 
их, по разным подсчетам, от 17 до 22!

 Уже через пару лет банда превратилась в 
целую криминальную корпорацию, насчитываю-
щую больше 70 «сотрудников». Что теперь она 
собой представляла? 

— Возьмите за образец любую госкомпанию, 
— поясняет другой наш источник. — Есть дирек-
тор (в нашем случае «совет директоров» из двух 
человек — Гагиева и Бегларяна), заместители, 
они же координаторы направлений, начальники 
отделов, рядовые сотрудники. Основными коор-
динаторами были Артур Джоев (сейчас задержан 
в Греции, ожидает экстрадиции в России. — 
Прим. авт.) и Георгий Дзугутов (в прошлом году 
осужден на 15 лет лишения свободы в колонии 
строгого режима. — Прим. авт.). Они были самы-
ми близкими к Аслану Гагиеву людьми, он с ними 
обсуждал стратегию, советовался, как именно 
убивать… Они предлагали, а он утверждал ко-
нечный план. Дальше давались распоряжения 
лидерам боевых групп, которых было шесть. 
Те организовывали наружное наблюдение за 
жертвой, выбирали место и время покушения. Ну 
а потом уже действовали киллеры. Именно они, 
что называется, претворяли план в жизнь. Кстати, 
бойцы (в основном они были из Северной Осетии) 
получали за свой труд совсем немного — порядка 
30–50 тысяч рублей в месяц. Но Аслан брал на 
себя все траты по их проживанию и питанию. В 

Москве и Подмосковье было несколько баз и 
конспиративных квартир, где они тренировались 
в ожидании «особо важного задания по спасению 
государства Российского».

«Мы служили Родине, ради этого отказались 
от семей, от обычной жизни, поменяли все это на 
дисциплину и порядок», — это показания одного 
из участников банды. Хитрит ли он или взаправду 
так думал? Теперь это уже неважно. 

Помимо этих 70 «штатных сотрудников» у 
Гагиева были так называемые внештатные. Эти 
люди могли занимать серьезные должности, 
в том числе в правоохранительных органах, и 
при необходимости выполняли отдельные по-
ручения банды. 

— Вот вам один только пример, — говорит 
один из бывших членов следственной бригады по 
делу. — В Северной Осетии Гагиев помог устро-
иться бывшему военному Руслану, оставшемуся 
без работы, в полицию. Потом они вызывали его 
на место убийств, просили помочь загрузить труп. 
Как откажешь тем, кто тебе кусок хлеба дал? Он 
раз помог загрузить, два, три… И все, человек 
оказался на крючке.

Таких «аффилированных персонажей» много 
было и в Москве. В прошлом году задержали 
двоих старших оперуполномоченных ГУ МВД 
РФ по Московской области — Андрея Санкина 
и Виктора Пронина. Сейчас уже точно известно, 
что непосредственного участия в убийствах они 
не принимали, но оказывали физическую по-
мощь киллерам банды при похищении людей. То 
есть они выкрадывали неугодных, в назначенное 
место привозили, а уже оттуда участники банды 
сами забирали и увозили. Были у них свои люди 
даже в Следственном комитете. Яркий пример 
— бывший первый заместитель начальника След-
ственного управления СКР по Северной Осетии 
Аркадий Габалов. 

 Беркович — банкир, 
бизнесмен, бандит? 
 Просто выполнять заказы на убийства Га-

гиеву было неинтересно с самого начала. Аслан 

придумывал целую шахматную партию из каждо-
го такого заказа, где пешками становились все 
участники. Те люди, которые выступали в роли 
заказчиков, потом попадали в зависимость от 
него. Они были как на игле. Если кто-то пытался 
«соскочить», то его убивали, причем зверски, 
чтобы другим было страшно до жути. 

Но тут гангстеры столкнулись с проблемой: 
вот вырежешь всю семью бизнесмена, а что 
дальше? Деньги-то его — на офшорных счетах, 
в акциях, в бумагах. Как их оттуда «выцепить»? 
После череды не принесших прибыли убийств 
банда решает снова пересмотреть свою струк-
туру. Тогда в нее пришли бывшие экономисты, 
бухгалтеры, компьютерщики. Некоторые понятия 
не имели, что работали на шайку киллеров. Они 
дистанционно выполняли конкретные задания и 
получали свою зарплату, даже не догадываясь, 
что это деньги убитых предпринимателей. 

Вообще считалось, что основные убийства 
(а их около 80) совершены в республике, но в дей-
ствительности до сих пор никто не знает точно, 
сколько человек погибло в Москве. Следствие 
уверено только в одном: 80 — это не оконча-
тельная цифра. 

— Не нужно недооценивать личность и спо-
собности самого Гагиева, — говорит один из по-
терпевших, московский предприниматель Олег 
Баранов. — Умнейший человек с коммерческой 
жилкой. Джако сам себя позиционировал ис-
ключительно как бизнесмена. Он сам подбирал 
людей для блока «экономической зачистки» и 
все время учился премудростям финансового 
рынка…

Так банда действовала вплоть до 2011 
года.

 Как на кухне не бывает двух хозяек, так и в 
банде — двух главарей. Отношения между Асла-
ном Гагиевым и Сергеем Бегларяном стали, мягко 
говоря, натянутыми. Бегларян сказал, что устал 
сотрудничать и хочет уйти из банды, чтобы зани-
маться своими делами. Гагиев ответил жестким 
отказом. Бегларян заявил, что собрал компромат 
на Гагиева и всю банду (видео убийств, аудиоза-
писи телефонных переговоров) и в случае, если 
его не отпустят, даст ход материалам.

В 2011 году на Бегларяна было совершено 
первое покушение людьми Гагиева. Оно было 
неудачным. Полгода 45-летний Сергей прятался 
от банды, но его все равно нашли. 
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2 октября 2012 года, около часу ночи, 
на Кронштадтском бульваре Москвы 
джип «Тойота Ленд Крузер», за рулем 
которого был Сергей Бегларян, уходя 
от погони, врезался в легковушку. 

Преследователи расстреляли его из двух авто-
матов. Бегларян скончался до приезда медиков. 
В его съемной квартире полицейские потом наш-
ли арсенал оружия. Они также установили, что 
он жил один, ни с кем не общался и практически 
не выходил из дома.

Рядом с Гагиевым все это время был Арка-
дий Беркович. Сейчас он — в СИЗО Владикавказа. 

Ему вменяются три эпизода — три громких 
убийства банкиров в Белокаменной: владельца 
«Национального капитала» Дмитрия Плытника, 
бизнесмена Александра Слесарева и предсе-
дателя правления банка «Кутузовский» Олега 
Новосельцева. Именно эти три убийства до сих 
пор расследует ФСБ. Каждый из трех убитых 
сделал банде баснословное состояние.

Но для начала — о Берковиче. 
— Беркович до 2005 года был Артуром 

Хабибуллиным, — говорит мой собеседник. 
— Потом поменял фамилию. В Москву он 
приехал в начале 2000-х, занимался 
продажей оргтехники. А потом быстро 
раскрутился, стал в ряде компаний 
«смотрящим» (следил за деньгами 
«общака», который был даже у до-
черних госкомпаний и назывался 
«бассейн»). 

Как вышли на Берковича? 
Киллеры дали показания, что есть 
некий Артур, который делает за-
каз. В конце прошлого года след-
ствие задержало его во «Внуково», 
где у него был персональный самолет. 
Прошли очные ставки между киллерами 
и Берковичем — те опознали его. 

— Сейчас Беркович утверждает за решет-
кой, что боялся Аслана, — поясняет источник. 
— Но не похоже. Беркович делал что хотел, 
потому что знал: у него есть боевое крыло, 
бандиты-беспредельщики, которые могут 
решить любые вопросы. 

— Аслан Гагиев относился к нему с неким 
пиететом, — рассказывает один из бывших 
товарищей Джако Николай. — Когда над Бер-
ковичем посмеивались (например, из-за его 

манеры ходить в разноцветных шортах), Аслан 
строго обрывал: «Вы вообще знаете, кто это?..»

Именно Беркович был тем самым человеком, 
которого можно назвать финансовым разведчи-
ком банды. Многие самые крупные банки знали 
его. Он был там частым гостем: где-то крупным 
клиентом, где-то просто другом. 

— Беркович очень умел дружить, — расска-
зывает бизнесмен, бывший совладелец банка 
Александр Шевченко. — Без коробки пирожных в 
банк никогда не заходил. Организовывал банке-
ты, шашлыки. Мог среди недели вечером зайти в 
банк, улыбнуться и сказать служащим: «Ребят, а я 
столик на вас всех заказал…» Уже потом я сложил 
все пазлы и понял, что Беркович пытался выве-
дать не просто как идут дела у конкретного банка, 
но и обо всех его возможных темных делишках, 
особенно о выводе денег. Потом он сообщал об 
этом Гагиеву — и банкиры пропадали…

Прах одних убитых 
банкиров и скелеты 
в шкафу других

Хроника убийств  
московских банкиров: 

Убийство Дмитрия Плытника декабрь 
2004 года

Убийство семьи Александра 
Слесарева

октябрь 
2005 года

Убийство Олега 
Новосельского

декабрь 
2005 года 

Убийство Филиппа 
Дегтярева

ноябрь 
2006 года

Эпизод первый. На прошлой неделе было 
кремировано тело известного банкира, владель-
ца «Национального капитала» Дмитрия Плытника. 
12 лет оно ждало своего часа: Плытник был по-
хищен и убит бандой Гагиева еще в 2004 году. 

Прежде чем убить, Плытника жестоко пытали 
на базе банды Гагиева. Замотали голого в пленку 
и заставили подписать несколько документов, а 
также чистые листы бумаги… На следующий день 
все помещение автомойки (а пытали пленника 
именно там) перемывали со стиральным по-
рошком, даже потолок. Потом тело Плытника 
бросили в реку, привязав к нему железные блины 
от штанги. Когда в апреле 2005 года на берег в 
районе Дубны течением выбросило труп неиз-
вестного мужчины, никто не смог его опознать 
(головы не было). Следственный комитет сделал 
экспертизу ДНК, и та показала: тело принадлежит 
Дмитрию Плытнику. 

Изначально заказчиком убийства был назван 
предприниматель Александр Шевченко.

— Плытник был моим другом, — говорит 
Александр. — Он имел связи во всех сферах, но 
главное — пообещал в мой банк «завести» свои 
деньги и привести крупных клиентов. Однажды 
он пришел ко мне с неким товарищем и его женой 
Ириной, и те предложили поучаствовать в выводе 
денег за рубеж. Я отказался. 

Через некоторое времени узнаю, что всех 

троих похитили (это 
было первое похищение, 

в 2000-м). Он потом пока-
зывал мне свои прожженные 

сигаретами руки и уверял, что 
его пытали, и он все свое имуще-

ство на кого-то переписал. При этом 
Дмитрий считал, что все это организовала в 
действительности сама Ирина.

До этого выяснилось, что они вместе похи-
тили акций «Газпрома» на сумму 108 миллионов 
долларов! В моем банке проходили обыски: ис-
кали эти деньги, думая, что раз я дружу с Плыт-
ником, то как-то связан с этим преступлением 
(а кража акций едва не привела к катастрофе 
на финансовом рынке). Так вот, оказалось, что 
заявление на меня в полицию о краже акций 
написала эта самая Ирина. И когда Плытника 
убили, то именно она заявила, что я заказчик. 
Только недавно я выяснил, что она была связана 
с Берковичем и бандой Гагиева.

Сам Беркович был заинтересован в том, что-
бы поиски убийцы прекратились. Видимо, по его 
просьбе некто Парфентьев (являлся директором 
по общим вопросам одной из фирм-партнеров, 
связанной с принадлежащей Плытнику группой 
компаний) тоже написал заявление с указанием 
адреса комнаты, где я якобы расправился с Плыт-
ником и где следует искать следы его мозговой 
жидкости. Если честно, думаю, я потому и выжил, 
что им надо было на кого-то спихнуть убийства 
банкиров…

Все обвинения с Александра сняли, как 
только выяснилось, что в дело замешаны люди 
Гагиева.

Эпизод второй. 16 октября 2005 года на 
Каширском шоссе киллеры из автоматов изре-
шетили два автомобиля, которые направлялись в 
монастырь в город Старый Оскол. Паломниками 
были члены семьи бизнесмена Слесарева. По-
мимо самого Слесарева и его жены (скончались 
на месте) там сидели 15-летняя дочь (умерла 
в больнице), 7-летняя племянница, 80-летняя 
монахиня и еще два родственника. 

Эпизод третий. Зимой 2005 года пред-
седатель правления банка «Кутузовский» Олег 
Новосельский вышел из дома и не вернулся. 
Прошло много дней, прежде чем родственники 
объявили его пропавшим без вести.

Десять лет велись поиски. Только в 2015 году 
один из киллеров вспомнил, как среди прочих 
жертв был некий мужчина, которого они живым 
забетонировали в бочке. Он умирал долго и му-
чительно: бочку долгое время держали в подвале 
офиса на Чистых прудах, куда его заманил Бер-
кович под предлогом передачи фейерверков для 
празднования Нового года. А потом ее сбросили 
в канал имени Москвы. Правоохранители нашли 
и бочку, и тело в ней (оно хорошо сохранилось), 
но идентифицировать зверски убитого сразу не 
могли: киллер не знал его имени.

— Он говорил, что только Аслан Гагиев в 
курсе, кто этот человек, — продолжает наш ис-
точник. — Мы связали пропажи банкиров в те 
годы и сделали сравнительный анализ ДНК. Так 
мы точно выяснили, что замурованным в бочке 
был Новосельский. 

Эпизод четвертый. Бывший председа-
тель правления банка «Национальный капитал» 
Филипп Дегтярев вышел из офиса на обед — и 
больше его никто не видел. Он в это время рабо-
тал финансовым директором клуба «Высотка». Ни 
тела не нашли, ни останков… Признан умершим 
через три года. Жены и детей не было. Мама и 
бабушка умерли, когда он еще был жив сам и 
являлся председателем правления банка. Все, 
что осталось из имущества, было описано и вы-
ставлено на торги… Печальный конец. 

 Как связать эти четыре убийства в одну 
историю? Для этого нужно понять истинные 
причины того, почему убили Слесарева, — они 
становятся ясными только сейчас. 

— Слесарев, когда понял, что банк рушит-
ся, решил украсть деньги, — рассказывает наш 
источник. — Он был авторитетным предприни-
мателем, в определенных кругах был известен 

под кличкой Таксист (в свое время таксовал). 
Прославился тем, что воевал со всеми. Расска-
зывали истории наподобие этой: поссорился с 
кем-то на заправке — и потом потратил огромные 
деньги, чтобы эту заправку «накрыли». Когда 
банда Гагиева благодаря Берковичу узнала о том, 
что Слесарев вместе с совладельцем банка «На-
циональный капитал» Дегтяревым организовал 
вывод крупной суммы за рубеж (а Плытник их 
консультировал, как это правильно сделать), то 
решила забрать все. Всех участников махинации 
было принято решение уничтожить, их имущество 
— забрать, а выведенные деньги — присвоить. И 
похищение Плытника было организовано первым, 
чтобы он сказал номера счетов и названия банков. 
Семью же Слесарева убили, чтобы не осталось 
ни одного прямого наследника.

«Экономисты» банды, казалось, забрали все, 
что было у этих четырех банкиров. Но это только 
видимость. О существовании многих счетов не 
знал даже Плытник, а на них — фантастические 
суммы, которые теперь уже, вероятно, не до-
станутся никому. Говорят, именно это больше 
всего мучает сегодня Аслана Гагиева. 

Его бывшие соратники высокого полета счи-
тают, что в нем в действительности погиб великий 
бизнесмен. Его погубило стремление заключать 
сделки с партнерами слишком быстро и эффек-
тно — под звуки пуль и траурного марша.

В Северной Осетии говорят, что тут куда 
ни брось взгляд — земли, торговые центры… — 
очень многое принадлежит Гагиеву. Оформлено 
все на других лиц, но все они — подконтрольные 
ему люди.

А еще Гагиева считают одним из крупнейших 
владельцев судоверфей. Причем, по утверж-
дению наших источников, он забрал себе даже 
верфи, которыми владели бизнесмены, при-
ближенные к самой Ангеле Меркель. По слухам, 
фрау Меркель приезжала в том числе по этому 
поводу в Кремль, жаловалась. Но ВВП (опять же 
по неофициальным данным) заметил, что тут 
чистая экономика, а не политика, и вмешиваться 
он не должен.

Как бы то ни было, вокруг верфей скоро по-
текли реки крови. В ресторане в бизнес-центре 
«Монарх» на Ленинградском проспекте Москвы 
в 2011 году был застрелен глава совета директо-
ров немецких судоверфей Wagan Yards Андрей 
Бурлаков. До этого он вывел из компании 1,5 
миллиарда рублей, после чего оказался фигуран-
том уголовного дела. Киллера задержали через 
год, но житель Каспийска Магомед Мичилов не 
смог объяснить, от кого именно получил заказ. 
И только сейчас все становится на свои места… 
Оба работали на Гагиева, просто один был в роли 
«финансового разведчика», а второй — простого 
киллера. Первый решил сделать самостоятель-
ный «ход», за что и был ликвидирован.

Что осталось от банды? В международном 
розыске на сегодняшний день находятся 7 че-
ловек. В следствие говорят, что, может быть, и 
есть «спящие» группы бойцов банды, но Гагиев 
ими пока руководить точно не может.

Те, кто уже задержан, наверняка получат 
огромные или даже пожизненные сроки — боль-
шинство во всем призналось, да и доказательств 
против них столько, что сомнений не остается ни 
на грош, а развалить дело при помощи связей 
и пусть даже баснословных денег вряд ли по-
лучится: оно на контроле на самом верху. 

А сам Гагиев? Он выстроил схему защиты: 
уверяет европейские суды, что Старый Свет про-
сто обязан дать ему политическое убежище, что 
пострадал он за идею (за то, что якобы призывал 
Осетию идти не пророссийским, а прогрузинским 
путем). За рубежом мало кто делит Осетию на 
Северную и Южную, так что некоторые Гагиеву 
верят. Даже из Австрии он делает громкие за-
явления, что будет баллотироваться на выборах 
(на каких, где и как именно?). И все же спецслуж-
бы уверены, что экстрадиции ему не избежать. 
Слишком длинный кровавый след оставила его 
банда, слишком много невинно убиенных душ 
стоят у ее истоков…

Ева МЕРКАЧЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 22 сентября 2016 года

РАССЛЕДОВАНИЕ4

НАУКА

c 1-й стр.

дьяволаФИНАНСИСТЫ

Мечтал он деятельно. Косарев связался 
с наследниками Романовых, писал различные 
письма, предлагал поправить Конституцию. Одно 
время он активно добивался предоставления 
Романовым гостевого дома в столице и выде-
ления содержания из госсредств. Как истинный 
монархист, Косарев мечтал как-то послужить 
наследникам престола. Ему казалось, что больше 
всего пользы он принесет в качестве казначея. 
Однако Романовы не спешили назначить Коса-
рева на эту должность. Но государство средств 
не выделяло, вместо гостевого дома предлагали 
непонятную дачу, Конституцию не переписывали. 
Ни славы, ни денег монархизм не приносил. 

Косарев так и остался бы никому не извест-
ным мечтателем, если бы в середине 2000-х не 
познакомился с другим монархистом — бизнес-
меном Константином Малофеевым. Последний 
был человеком совсем другого толка. Интересы 
его были разнообразны: он то модернизировал 
российскую телефонную связь, то строил молоч-
ную компанию «Нутритек».

Правда, были и суды, и непогашенные кре-
диты на сотни миллионов долларов, и выем-
ки документов следственными органами. Но у 
Малофеева был счастливый талант и хорошие 
связи.

В 2006 году Косарев трудился в аппарате 
Общественной палаты, а Малофеев создавал 
православную гимназию Святителя Василия 
Великого, где дети за 600 тыс. рублей в год по-
лучают истинное православное образование. 
Товарищей сблизили монархические идеи. Так 
они и начали вести совместные дела. Косарев 
быстро оценил преимущества дружбы с Мало-
феевым и стал следовать за ним. Он то возглав-
лял какую-нибудь подрядную организацию, то 
дочернее общество, то просто скромно входил 
в совет директоров одной из его компаний. Од-
нако с годами деятельность монархистов начала 
видоизменяться: идеи возвращения царя на-
родной популярностью особо не пользовались, а 
следовательно, доходов не приносили. Надежда 
пришла откуда не ждали — из Болгарии.

В Болгарии в это время разорился владе-
лец крупнейшего сотового оператора страны 

Vivacom Цветан Василев. Кроме Vivacom ему 
принадлежал и Корпоративный коммерческий 
банк, который, как это иногда бывает, увлекся 
выводом активов. В результате этой деятель-
ности он не смог расплатиться по кредитам, в 
том числе взятым у ВТБ. В итоге на него было 
заведено уголовное дело, а сам бизнесмен был 
объявлен в розыск по линии Интерпола. Согласно 
публикациям в прессе, в настоящий момент он 
скрывается в Сербии. Свои активы он растерял, 
что-то, как Vivacom, отошло в качестве залога 
кредиторам, в данном случае — ВТБ. В это время 
Цветану и рассказали о наших героях. Исто-
рии у болгарского и российских бизнесменов 
были во многом похожи, общий язык они нашли 
быстро.

Возник «замечательный» план, касаю-
щийся Vivacom. Хотя, казалось бы, российские 
бизнесмены-монархисты могли бы расплатиться 
по долгам перед российским же банком ВТБ. 

В это время ВТБ выставил на аукцион акции 
Vivacom, которые находились у него в залоге. 
На аукционе компанию приобрел болгарский 
бизнесмен Спас Русев. На этом история этой 
компании себя исчерпала: банк вернул деньги, 
компания получила нового надежного владельца. 
Но тут своеобразный интерес к сделке проявили 
наши герои. Причем именно Косарев стал основ-
ным действующим лицом этой истории. 

Косарев заявил, что у него есть фирма 
Empreno Ventures, и именно этой малоизвестной 
конторе принадлежат акции Vivacom. Правда, 
никаких документов никто не видел. 

Далее Косарев стал регулярно извещать 
прессу о том, что российский банк незаконно 
отобрал у него компанию. При желании можно 
догадаться, кто стоял за этой операцией.

Монархисты понимали, что оспорить сделку 
сложно, поэтому они пошли по другому пути. Во 
все адреса полетели жалобы. Владельцам долго-
вых бумаг компании Vivacom — о незаконности 
сделки. Премьер-министру — о рисках для бюд-
жета страны. Они даже дошли до Лондонского 

суда и подали туда иск. Причем сумма судебных 
расходов — порядка 2 млн фунтов. Понятно, что 
для скромного чиновника и монархиста Косарева 
сумма эта гигантская. Но Малофеев заработал 
достаточно, чтобы иметь возможность рискнуть, 
когда на кону стояла крупная компания. 

Однако, несмотря на все это, аукцион со-
стоялся, а сделка получила все необходимые 
одобрения. Тогда история получила неожидан-
ный поворот.

В США есть такая структура, которая на-
зывается Управление по контролю иностранных 
активов (OFAC) Казначейства США. Именно эта 
организация как раз и следит за вводом и испол-
нением санкций в отношении России, которые 
ввели еще в 2014 году, сразу после присоеди-
нения Крыма. Именно в OFAC пожаловалась 
компания Empreno Ventures. Что же беспокоило 

владельца, истинного патриота России? О чем 
он решил сообщить американским надзорным 
органам? О том, что сделка по продаже Vivacom 
осуществляется в интересах ВТБ, а следова-
тельно, в интересах России, и на основании 
этого ее нужно запретить? Столь неожиданный 
порыв вполне мог бы заинтересовать амери-
канских чиновников, которых сложно заподо-
зрить в любви к России. Ведь в США не любят, 
когда иностранцы политику смешивают с биз-
несом. Так что сейчас внимание американских 
чиновников может быть направлено на самих 
монархистов.

Интересно, что ни Косарев, ни Малофеев 
так и не отказались от своих монархических 
взглядов. Хотя как бы посмотрел на это царь, 
вернись он в Россию?

Иван ПРОНИН.

Начать эту историю можно еще с 1990-х 
годов, когда в Москве жил чиновник 
Дмитрий Косарев. Он работал в различ-
ных министерствах и ведомствах, но, 
как гоголевский Акакий Акакиевич, имел 
большую мечту. Правда, похоже, мечтал 
Дмитрий не о шинели, а о возвращении 
Руси к абсолютной монархии. Кто подводит Россию 

под новые санкции?

СИТУАЦИЯ

ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК
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...В среду стало известно, что Минобо-
роны дало отмашку НИИ культурного и 
природного наследия им. Лихачева на 
мониторинговую экспедицию (а точ-
нее, на экспедицию фиксации) по объ-
ектам культурного наследия на севере 
Сирии. Поездка ученых, согласованная 
с сирийскими властями, состоится в 
самое ближайшее время, ее цель — по-
нять положение вещей, сколь вообще 
памятники разрушены и что с ними де-
лать дальше. Речь идет о древних по-
селениях между Алеппо и Идлибом, в 
том числе связанных с жизнью святого 
Симеона Столпника. О том, как важно 
сейчас заняться мониторингом хри-
стианского наследия на территории 
освобожденной Сирии, нам рассказал 
известный египтолог Виктор Солкин, 
находящийся в курсе общей археоло-
гической проблематики по Востоку.

— Виктор, не все знают об Институте 
им. Лихачева — сколь он компетентен в по-
добных вопросах?

— Институт наследия известен в России 
прежде всего своими программами, связанными 
с Русским Севером, — проектами, изучающими 
поморов, христианство на Соловецких островах. 
У них есть уникальный опыт исследования прак-
тически уничтоженных памятников, и на примере 
Соловецкого монастыря они показали серьезные 
результаты. Также они специализируются на 
консервации памятников.

— Они не работали прежде в Сирии?
— У них никогда не было программ в ис-

ламских странах. Не работали на Востоке. Но я 
думаю, что они абсолютно со всем справятся. 
Ведь всем очевидно, что на освобожденных 
территориях в Сирии необходимо археологи-
ческое вмешательство. Во-первых, нужно по-
нять уровень того урона, который был нанесен 
ИГИЛ (организация, запрещенная в России) 
или авиаударами различным объектам. Надо 

понимать, что многие памятники были разру-
шены буквально до фундамента, там камня на 
камне не осталось. И здесь та ситуация, когда 
Институт наследия может прекрасно справиться, 
поскольку им предстоит а) фиксация состояния 
археологических зон, б) воссоздание по кру-
пицам и консервация. Тем более что именно в 
христианской истории они сильны. Так что проект 
этот трудный, актуальный, но, как мне кажется, 
вполне результативный.

— Но это лишь первый этап?
— Конечно. Сначала описание, оцениваю-

щее уровень потерь, составление карт, консерва-
ция и затем только... реставрация. Реставрацию, 
конечно, будут проводить другие структуры, и 
лучшая из российских, на мой взгляд, это Ин-
ститут им. Грабаря. Вот у них как раз есть опыт 
работы на Ближнем Востоке. Хотя было много 
эмоциональных комментариев в прессе в поль-
зу Государственного Эрмитажа, но я считаю, 
что исключительно Институт Грабаря в Москве 
может полноценно отреставрировать то, что, 
ВОЗМОЖНО, там еще осталось.

— Война наложила на эти древности 
вторую историю, вторую ценность... И не все 
требует стопроцентного восстановления.

— Одно дело законсервировать историче-
ский подлинник, другое — взять современный 
полимерный бетон и воссоздать разрушенную 
арку в Пальмире. В современном профессио-
нальном реставрационном и археологическом 
сообществе подобные реконструкции и ново-
делы НЕ ПРИНЯТЫ. Хорошо, что наши войска 
достаточно быстро заняли важнейшие археоло-
гические центры в Сирии, и их достаточно много. 
Так что сначала нужно законсервировать то, что 
разрушалось, и только потом решать, стоит ли 
воссоздавать какие-то памятники. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Оружие и трофеи, изъятые 
у банды Джако.

Аслан Гагиев.

Похищенных банкиров 
предпочитали хоронить заживо 
в бочках.

На гангстеров, положивших глаз на немецкие 
судоверфи, жаловалась даже Ангела Меркель.

ВОЙНА И ДРЕВНИЙ МИР
В Сирию отправляется 
российская экспедиция 
для фиксации 
культурного урона
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«Возвращение из отпуска — это сразу много 
новых пациентов и операций. Консультировал 
целую группу больных и испытал жуткое разо-
чарование (и это так всегда) в связи с тем, что 
данные их обследования представляют собой 
полный информационный мусор. 

Вроде формально они сделали там какую-
то МРТ, какую-то биопсию простаты, какую-то 
псевдоуретрографию... Но смотришь эти убогие 
изображения, читаешь заключения радиолога, 
патоморфолога, данные на их основе рекомен-
дации уролога и понимаешь, что это полнейшая 
ахинея от людей, имеющих отдаленное отноше-
ние к их номинальной профессии. 

Данные просто напрочь неквалифицирован-
ные, не поддающиеся прочтению, интерпретации 
и негодные для включения в процесс принятия 
решения. Надо все переделывать, а это очеред-
ная фрустрация для пациента да и дополнитель-
ные временные/материальные затраты... 

И вот думаешь: ну кому нужна эта имитация 
доступности и бесплатности медицинской по-
мощи, если помощи-то как таковой просто нет? 
И так у нас «лечатся» минимум 50% жителей стра-
ны... Так зачем это всё, весь этот имитационный 
здравохр? Зачем его финансировать?»

Эта печальная запись висит в Фейсбуке на 
странице хирурга-уролога Алексея Живова. Мы 
публикуем ее с его разрешения.

Наблюдения доктора вызвали множество 
откликов медиков и пациентов, разделяющих 
его мнение.

■ ■ ■
Лечение обычно назначается исходя из ре-

зультатов диагностических исследований. 
Если исследования проведены некачествен-

но и диагноз установлен неверно или неточно, 
лечение будет неадекватное. 

По мнению множества врачей, некачествен-
ные исследования — обычное дело в медицин-
ской практике.

Их объясняют некомпетентностью специ-
алистов, которые такие исследования прово-
дят. Современную аппаратуру — томографы, 
аппараты УЗИ — закупили по нацпроектам еще 
при президенте Медведеве. А работать на них 
толком не научились. 

Возможно, именно это и есть причина не-
верных диагнозов и неадекватного лечения. Но 
уверенно утверждать в газете мы этого не можем, 
потому что не знаем, по каким правилам должны 
проводиться ультразвуковые, томографические 
и прочие диагностические исследования и какая 
обязательная информация должна содержаться 
в их заключениях.

Все это должно быть описано в специальных 
документах — стандартах диагностики и лече-
ния заболеваний. Они разработаны и приняты в 
западных странах, где в основном и закупалась 
аппаратура для наших лечебных учреждений. 
Но их стандарты в нашем здравоохранении не 
работают. И это касается не только тех стан-
дартов, которые регламентируют диагностиче-
ские аппаратные исследования, а вообще всех. 
Минздрав разрабатывает свои стандарты на 
все медицинские услуги, работа эта ведется 
с 2012 года — после того как был принят закон 
«Об основах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации». 

■ ■ ■
Мы обратились в пресс-службу министер-

ства, чтобы узнать, как осуществляется «стан-
дартизация» медицинской помощи. 

Сколько уже утверждено стандартов и сколь-
ко осталось утвердить? Почему Минздрав не мо-
жет утвердить такие же стандарты, как в западных 
странах, если заболевания везде одни и те же? 
Кто следит за соблюдением стандартов и как? 
Ведь медицина развивается, появляются новые 
методы исследования и лечения. Надо обновлять 
стандарты и следить, чтоб медики были в курсе 
обновлений. Кто этим занимается?

Ответы оказались весьма лаконичными.
«Стандарт медицинской помощи определяет 

совокупность различных медицинских услуг и 
лекарств, которые должны применяться в той 
или иной ситуации. 

Практика лечения одного и того же забо-
левания в разных странах может различаться 
из-за географических, экономических, инфра-
структурных особенностей. 

Контроль за исполнением осуществляет 
Росздравнадзор.

Приказы Минздрава России, утверждающие 
стандарты медицинской помощи, размещены на 
официальном сайте по ссылке:

https://www.rosminzdrav.ru/ministry/61/22/
stranitsa-979/stranitsa-983

■ ■ ■
Ссылка, надо сказать, полезная. Но не столь-

ко для врачей, сколько для пациентов.
Если вы знаете свой диагноз и на ваше за-

болевание утвержден стандарт, по ссылке можно 
посмотреть, что он в себя включает. Тогда вам по 
крайней мере будет понятно, как вас лечат. Всё вы 
получили или не всё из того, что вам положено. 

К примеру, почечная колика. Ужасная боль. 
Вызываем «скорую». Что она должна для вас 
сделать?

На сайте Минздрава висит приказ «Об 
утверждении стандарта скорой медицинской 
помощи при почечной колике». 

По этому стандарту вас должен один раз 
осмотреть врач или фельдшер «скорой» и сделать 
вам два укола внутримышечно и один внутривен-
но. Ввести он вам должен дротаверин, кеторолак, 
трамадол и метамизол натрия + питофенон + 
фенпивериния бромид.

Насчет того, чтоб после этого вести вас в 
больницу, в стандарте ничего не сказано. Может, 
и повезут. Как договоритесь. 

Все стандарты Минздрава разделены на 
четыре группы: стандарты первичной медико-
санитарной помощи, специализированной, ско-
рой и паллиативной. 

Ни в одном из стандартов не приводятся 
алгоритмы лечения заболевания. Лишь пере-
числяются анализы, исследования, процедуры, 
препараты, которые должен получить больной, и 
указывается, в каких количествах ему это все по-
ложено. Как кулинарный рецепт. Чтобы пригото-
вить пельмени, вам понадобится 1 кг муки, 2 ста-
кана воды, 50 г соли, 1 кг мяса, 2 луковицы. 

Правда, в кулинарных рецептах после пере-
числения продуктов еще описываются действия, 
которые надо с ними произвести. Насыпьте муку 
в миску, добавьте воду, тщательно перемешайте, 
отставьте, возьмите мясорубку, нарубите мясо, 
добавьте лук... 

А в стандартах Минздрава нет ни действий, 
ни последовательности, ни «дерева решений» 
для разных случаев. Есть только первая часть — 
набор «продуктов». 

■ ■ ■
 «Это так называемые медико-экономические 

стандарты (МЭСы), которые пригодны для расче-
та расходов на здравоохранение, но совершенно 
непригодны для клинической практики, — объ-
яснил хирург-уролог Живов, которого мы попро-
сили посмотреть стандарты медицинских услуг, 
утвержденные Минздравом. — Для клинической 
практики нужны клинические рекомендации, или 
сlinical guidelines. Они оформляются и пишутся 
совершенно по-другому. Содержат конкретный 
перечень необходимых методов диагностики и 
лечения при определенном заболевании, краткое 
обсуждение и руководство по принятию решений, 
литературные ссылки».

Клинические рекомендации (их еще на-
зывают протоколами) — как раз и есть вторая 
часть «рецепта пельменей». Но Минздрав, по-
хоже, не в курсе таких тонкостей. Попытки «МК» 
выяснить, разрабатываются ли министерством 
стандарты, пригодные не для расчетов стоимости 
медицинских услуг, а для клинической практики, 
пресс-службой медицинского ведомства были 
проигнорированы. 

Видимо, не разрабатываются. 
Впрочем, Минздраву и не нужно этим за-

ниматься. «Это задача профессиональных ас-
социаций, которым достаточно перевести на 
русский европейские «гайдлайны». Под редак-
цией и с комментариями», — считает Алексей 
Живов. Причем такая работа уже начиналась, 
несколько европейских стандартов по различным 
специальностям переводились на русский язык, 
но дело почему-то остановилось. Хотя такой шаг 
сильно облегчил бы жизнь пациентам. У медиков 

появились бы детальные рекомендации, руко-
водствуясь которыми они могли бы выбирать 
оптимальный путь диагностики и лечения.

Сейчас заниматься переводом и «узакони-
ванием» европейских протоколов скорее всего 
никто не будет. 

Во-первых, профессиональные ассоциации 
в нашей медицине очень слабы и несамостоя-
тельны. А во-вторых, сейчас у нас такой настрой, 
что нам вообще не надо западных рекомендаций 
касательно чего бы то ни было. Мы разработаем 
свое. Пускай не сразу, а через много лет, но у нас 
будут свои стандарты, протоколы, рекомендации, 
отличные от западных.

Томографы мы купили у них, а использовать 
будем по-своему. 

Будем лечить «наложением томографа», как 
шутят мои знакомые медики.

■ ■ ■
Клинических протоколов, по которым лечит 

весь цивилизованный мир, в нашей системе здра-
воохранения нет. Диагностических протоколов — 
тоже нет. Есть только медико-экономические 
стандарты, причем не на все заболевания, а на 
небольшую их часть. 

«В соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации формирование финансового 
обеспечения программы государственных га-
рантий бесплатного оказания гражданам ме-
дицинской помощи осуществляется на осно-
ве стандартов медицинской помощи. Однако 
охват заболеваний и патологических состояний 
стандартами медицинской помощи остается 
низким». 

Это цитата из документа Счетной палаты, 
принятого в конце прошлого года. Называется 
он «Заключение на проект федерального закона 
«О бюджете Фонда обязательного медицинского 
страхования на 2016 год».

Счетная палата отмечает, что до сих пор в 
стране «отсутствуют стандарты медицинской 
помощи по таким распространенным заболева-
ниям, как астма, аппендицит, кишечная непро-
ходимость и многим другим».

На 1 июля 2014 года было принято 794 при-
каза Минздрава России, утверждающих стан-
дарты медицинской помощи. С 1 июля 2014 г. 
по 1 октября 2015 г. дополнительно принято еще 
23 приказа. 

По заключению аудиторов, принятые стан-
дарты не покрывают и 20% медицинских услуг, 
которые оказываются в связи с различными за-
болеваниями в стационарных условиях. 

Медицинские услуги без стандартов и про-
токолов ненадежны. Врачи лечат, опираясь на 
собственный опыт, а он не безграничен. Один 
врач предложит приблизительно верное лече-
ние, другой — неверное в корне. Походив по 
таким врачам, множество людей в итоге лечат-
ся, как советует продавец в аптеке и реклама в 
телевизоре. 

Но это проблемы граждан. А проблема го-
сударства в том, что если нет утвержденного 
стандарта медицинской услуги, невозможно 
сосчитать ее стоимость. Тем не менее она все 
равно оплачивается Фондом обязательного ме-
дицинского страхования, как и любая медицин-
ская услуга, предоставляемая государственным 
лечебным учреждением. 

Как же оплачивается то, что неизвестно 
сколько стоит? 

Оплачивается оно по-разному.

По данным Счетной палаты на 2014 год, 
стентирование коронарных артерий в Ли-
пецкой области стоило 45 082 руб. — в три 
раза дешевле, чем в соседней Тамбовской 
(159 373 руб.). Химиотерапия в Красноярском 
крае (83 112 руб) — в 2,8 раза дороже, чем в 
Алтайском (28 853 руб.). Посещение врача-
онколога в Костроме — 750 руб., а в Челябин-
ской области — 250 руб.

Такая вот колоссальная разница. Притом 
что все в одной стране живем. 

■ ■ ■
Бюджет Фонда обязательного медицинско-

го страхования на 2016 год — 1 трлн 688 млрд 
462,2 млн рублей.

Все эти деньги — из наших налогов. Госу-
дарство их с нас собирает, чтоб на эти деньги 
нас лечить.

Подушевой норматив финансирования на 
2016 год — 8 тыс. 743 руб. 30 коп. 

На эту сумму каждый застрахованный может 
получить медицинские услуги в течение года. 

Некоторым столько услуг не понадобится. 
Они не будут болеть. Их деньги пойдут тем, кто 
болен тяжело, кому нужно много медицинских 
услуг — больше, чем на 8,7 тысячи.

В принципе это справедливо и разумно. Но 
когда из твоих денег государство оплачивает 
услуги, которые неизвестно в чем состоят и не-
известно сколько стоят, начинаешь как-то уже 
сомневаться в разумности и справедливости 
такого подхода. 

Вы определите сначала, что сколько стоит. 
А потом уже деньги с нас на это все собирайте. 

Разумно и справедливо — делать именно 
так. А не наоборот. 

■ ■ ■
Бесполезное хождение по врачам, которым 

занято население нашей страны, имеет множе-
ство объяснений. Но главное объяснение состоит 
в том, что при переходе на страховую систему 
медицинского обслуживания все делалось — 
и продолжает делаться — не в той последова-
тельности, как положено.

Когда вы заходите в санузел, вы снимаете 
брюки, садитесь на унитаз, делаете свои дела, 
вытираете попу, спускаете воду, надеваете брю-
ки, моете руки. 

Представьте, что у вас получится, если вы 
проделаете эти же действия, но в другой после-
довательности: спустите воду, сделаете дела, 
сядете на унитаз и снимете брюки. 

Именно это и произошло с нашей системой 
медицинского обслуживания. 

Дорогую аппаратуру купили, а тех, кто будет 
на ней работать, не подготовили.

Медицинское страхование ввели, а какое 
лечение сколько стоит — не сосчитали. 

Не сосчитали даже людей, которые име-
ют право его получать. По подсчетам Счетной 
палаты, число неработающих граждан, кото-
рые застрахованы в ФОМС, оказалось на 3 млн 
618 тыс. человек больше, чем число неработаю-
щих граждан по данным Федеральной налого-
вой службы. Теперь вон Матвиенко предлагает: 
пусть неработающие платят взносы в ФОМС, 
а то их слишком много, государство не может 
за них платить. 

А их, может, не так уж много. Надо просто 
правильно посчитать.

■ ■ ■
Несмотря на все вышесказанное, нельзя 

утверждать, что вся медицина у нас в упадке, 
лечиться негде. Потому что есть островки, где 
все устроено по уму, специалисты компетентны, 
а руководством к действию служат не стандар-
ты Минздрава, а те самые сlinical guidelines, по 
которым лечит весь мир. 

В основном это коммерческие медцентры, 
но, конечно, далеко не все. Есть и государствен-
ные больницы, куда не страшно ложиться — по 
крайней мере в некоторые отделения. Есть даже 
целые направления медицинского обслуживания, 
отвечающие современным нормам. В Москве, 
например, по полису ОМС стентирование коро-
нарных артерий проводится точно так же, как в 
европейских странах. 

Кроме того, есть отдельные прекрасные 
врачи, которые направляют своих пациентов на 
исследования к таким же прекрасным специали-
стам функциональной диагностики: пойдете на 
УЗИ туда-то к такому-то, запишите фамилию, 
только к нему. 

Так что лечиться и у нас можно. Надо только 
найти островок. 

В этом и заключается главная задача росси-
янина, нуждающегося в медицинской помощи.

Если бы Минздрав взялся за разработку 
«гайдлайнов» и инициировал бы перемены в 
системе последипломного образования врачей, 
пользы было бы гораздо больше, чем от его 
стандартов медицинских услуг. Ну а пока — 
совет от хирурга-уролога Живова: «К большо-
му сожалению, нередко медицина и медики в 
России могут быть ладно бы бесполезны, но 
еще и вредны! Пациенту, по определению не 
владеющему многой информацией, разобраться 
очень нелегко! Спасает только собственный 
кругозор, здравый смысл и, очень важно, связи 
во врачебных кругах, позволяющие навести 
справки и получить рекомендации». Увы!

Юлия КАЛИНИНА.

МНЕНИЕ «ЗА»
 Заведующий лабо-

раторией Института мо-
лекулярной биологии им. Энгельгарта 
РАН, доктор биологических наук Николай 
ЧУРИКОВ: 

— Теории о влиянии приобретенных при-
знаков на будущие поколения (к ним относи-
лась и телегония) существовали еще со вре-
мен Аристотеля, и лишь в начале XX века, с 
открытием хромосомной наследственности, 
предсказанной американскими учеными — 
цитологом Уолтером Сеттоном и генетиком 
Томасом Морганом, — на всех предыдущих 
теориях, к примеру на теории ламаркизма (о 
влиянии среды на генетические признаки) и 
на той же телегонии, была официально по-
ставлен жирный крест. Вывод был ясен для 
всех: только отец передает ребенку все свои 
признаки через ДНК, хромосомы, и ничего 
другого больше не может быть.

Кстати, сейчас мировая научная обще-
ственность уже не так однозначно относится 
к данному вопросу, это точно.

— Когда же произошел пе-
релом во взглядах?

— В конце прошлого 
века, когда появились 
первые представле-
ния о том, что такое 
эпигенетика («эпи» 
в переводе с гре-
ческого — «над»). 
Это раздел совре-
менной биологии, 
которая объясняет 
наследственность, 
не связанную с по-
следовательностью 
нуклеотидов в ДНК. 
Впервые термин «эпи-
генетика» предложил 
выдающийся английский 
генетик Конрад Халл Уод-
дингтон еще в 1947 году.

Безусловно, ДНК — это гены, 
носители информации, но не единственные. 
На ДНК, как на чистом листе бумаги, можно 
что-то «написать» — внедрить в нее какие-
то химические группы, и это может сделать 
некоторые гены неактивными, «выключить» 
их. То есть ДНК остается прежней, а работа 
некоторых генов в ней прекращается. Суще-
ствуют сложные белковые комплексы, меха-
низмы, которые могут вносить такие метки, 
меняющие уровень экспрессии гена.

— Можете привести пример такого 
влияния?

— Их много. Эпигенетические влияния 
могут повлиять на нервные реакции, реак-
ции на холод…  Самый простой пример — это 
мыши-полевки. Рожденные осенью облада-
ют более густой шерстью, чем весенние мы-
шата, и это несмотря на то, что внутриутроб-
но они развиваются одинаково. Генетики 
исследовали этот феномен и пришли к выво-
ду, что длина шерсти у осенних изменилась 
под воздействием более высокой концен-
трации мелатонина в крови. Об эпигенетике 
и наследовании приобретенных признаков в 
свое время было заявлено на симпозиуме в 
Бостоне в 2011 году, организованном авто-
ритетным журналом Cell.

— А когда мы говорим о телегонии...
— Я интересовался этим вопросом, чи-

тал о примерах — в частности, случай, пере-
заказанный Чарльзом Дарвином, про зебру, 
рожденную от двух арабских скакунов. Чест-
но говоря, он меня не убедил, потому что я 
допускаю факт подтасовки. Но с появлением 
эпигенетики стало понятно, что существуют 
механизмы передачи информации, кото-
рая не содержится в последовательности 
нуклеотидов ДНК. Это позволяет говорить, 
что не исключен такой механизм, влияющий 
на работу генов истинного биологического 
отца — «автора» половины хромосом. Так, 
на внешние признаки новорожденного зе-
бренка могли оказать влияние малые РНК, 
сохранившиеся в организме кобылы после 
физической близости с самцом зебры до ее 
спаривания с арабским жеребцом.

— Можете пояснить, что такое малые 
РНК?

— Это молекулы, которые существуют в 
ядре и в цитоплазме и влияют на экспрессию 
(активность) генов в хромосомах. Однако 
кроме родных РНК это могут делать и чуже-
родные, которые теоретически могли сохра-
ниться в половых путях женщины и даже мог-
ли быть переданы в клетки зародышевого 
пути. Мы и другие исследователи проводили 
много опытов, воздействуя на хромосомы 
синтетическими РНК, и нам удавалось «вы-
ключить» таким образом какой-нибудь ген в 
ДНК.

Эти и подобные им события определяют 
программу того, как будет развиваться буду-
щий организм, какие признаки основной ДНК 
будут проявляться, а какие — нивелировать-
ся. И такие эпигенетические метки могут на-
следоваться в ряду поколений. 

— Получается, эффект телегонии 
можно объяснить влиянием таких малых 
молекул, которые остаются в организме 
женщины?

— Строго говоря, такой механизм без 
проведения проверки исключать нельзя. 
Если он и существует, мы не знаем, с какой 
частотой могут возникать такие эпигенети-
ческие события. Это может затруднять про-
верку гипотезы телегонии. Некоторые фак-
торы, влияющие на развитие, передаются со 
спермой всем своим составом, включая сами 
сперматозоиды и их малые РНК. Не буду сей-
час приводить их количественные оценки, но 
могу сказать, что при активной половой жиз-
ни с разными партнерами в половых путях 
женщины образуется такое большое количе-
ство ДНК и малых РНК, которое мы в экспе-
риментах даже не используем, но получаем 
очень сильные эффекты.

Как ученый я обязан говорить об этом. 
Позиция настоящего ученого — отрицать что-
то только на основе тщательного изучения. 
До тех пор, пока не будут получены факты, 
убедительно отрицающие эпигенетические 
механизмы в телегонии, она теоретически 
возможна. Пока с точки зрения эпигенетики 
она не проверена. С точки зрения генетики 

она давно уже исключена.
Здесь уместно вспомнить, что 

долгие годы отрицалась сама 
возможность наследования 

приобретенных признаков. 
Теперь считается, что эти 

события совсем не ред-
ки, а у растений наблю-
даются очень даже 
часто. 

— Как долго 
могут сохраняться 
РНК прежних пар-
тнеров в организме 
женщины и за счет 

чего?
— Мы ничего не 

знаем о сроках их жизни 
в организме женщины. А 

живучи они за счет своих ма-
лых размеров. Ферменты, раз-

рушающие РНК, просто не могут 
их «ухватить» — они словно проскаки-

вают у них «между зубов».
— Есть ли способы проверить перед 

зачатием ребенка, остались ли в орга-
низме женщины малые РНК от предыду-
щего мужа?

— Конечно. Давайте представим опыт на 
животных, к примеру на мышах. Можно взять 
самца с яркой генетической биографией, то 
есть с характерными генетическими призна-
ками, наследуемыми эпигенетически. К при-
меру, с той же длинной шерстью. Спариваем 
его с молодой, только вступившей в половоз-
релый период самкой, а после предлагаем 
этой самке другого самца. Если эпигенети-
ческий признак повторяется во втором мы-
шином «браке» — значит, предположения о 
существовании телегонии верны.

— Когда факт телегонии налицо, может 
быть поздно. А возможен ли лабораторный 
анализ до рождения ребенка?

— Далекий эффект предыдущих сношений 
женщины определить тоже можно, но это по-
требует выделения молекул РНК предыдущих 
партнеров из половых путей и глубокое их 
секвенирование (расшифровку).

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

ДНК — это жесткий диск, а эпи-
генетика — это софт, «мягкая» 
генетика, программное обе-
спечение нашего генетическо-
го статуса. Вот оно-то, по мне-

нию Николая Чурикова, нуждается в более 
тщательном изучении, чтобы исключить 
или оправдать теорию телегонии.

МНЕНИЕ «ПРОТИВ»
 Комментарий заместителя директора 

по науке Института молекулярной генетики 
РАН Вячеслава ТАРАНТУЛА:

— Экспериментально не доказано, что 
телегония существует, нет ни одного описан-
ного факта, который бы ее подтверждал. Сей-
час есть люди, которые считают, что и СПИДа 
нет, и теория Эйнштейна неверна… Если бы 
где-то появились работы, подтверждающие 
телегонию, то, наверное, это прозвучало бы 
громко.

Что касается теории наследования при-
обретенных признаков — в последние годы 
появился ряд публикаций об этом. В одной 
статье, к примеру, описывается история 
шотландцев, когда-то переживших голод, и 
то, что потом это как-то отразилось на их по-
томках. Подобных исследований пока очень 
мало — я бы назвал их только намеками на 
существование возможности наследования 
какие-нибудь приобретенных признаков. К 
телегонии это не может иметь отношения, 
поскольку нет доказательств, что генетиче-
ский материал может сохраняться в женском 
организме какое-то продолжительное время, 
и вряд ли он может передаваться от матери к 
ребенку по наследству.

В любом случае, пока прямых исследова-
ний не проводилось, мы не можем рассуждать 
на тему телегонии как серьезной научной 
теории.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
22 сентября 2016 года 
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ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

ЗДОРОВЬЕ

СОБИРАЙТЕСЬ, ПАПЫ, В КУЧУ

Итак, еще в мае был дан старт международ-
ному отборочному туру. Заранее оговоримся, 
что «Удивительные люди» — российская версия 
всемирно известного шоу The Brain, адаптиро-
ванная компанией «ВайТМедиа» по заказу канала 
«Россия». Вести шоу будет Александр Гуревич.

В редакцию за время отбора поступило более 
тысячи заявок на участие. Было отсмотрено около 
500 часов видео с выступлениями. Параллельно 
продюсеры шоу объездили 40 городов России, СНГ 
и зарубежья, проводя локальные смотры. В августе 
в Москве состоялся финальный кастинг.

«Мы отобрали из более 500 участников — 48 
человек с самыми удивительными способностя-
ми, — рассказывают «МК» продюсеры проекта 
«Уникальные люди».

Каждая программа в эфире — около двух ча-
сов. В каждом выпуске принимают участие строго 
8 человек, проходящие различные испытания. В 
заключение каждой серии зрительный зал путем 
голосования выбирает одного из восьми участни-
ков, который произвел наибольшее впечатление. 
Этот уникум получает право побороться в финале 
за главный приз проекта. «Причем в финале за-
дания участникам усложнят, — приоткрывают 
завесу продюсеры, — и хотелось бы подчеркнуть 
главное: наше шоу — не конкурс иллюзий или па-
ранормальных способностей; все «чудеса» имеют 
свое научное объяснение».

В программе примут участие звездные гости 
Евгений Папунаишвили, Наталья Рагозина, Ольга 
Шелест, которые могут воспользоваться своим 
правом спасти одного из участников проекта и 
дать возможность пройти в финал. Ход конкурса 
также будет комментировать ведущий научный 
сотрудник Центра нейроэкономики и когнитивных 
исследований, кандидат биологических наук, про-
фессор Василий Ключарев. Он также, исходя из 
своего профессионального заключения, может 
повлиять на ход программы и предоставить участ-
нику возможность выйти в финал.

Продюсеры проекта отмечают, что «многие 
люди, как, например, математики, не столько при-
обрели, сколько развили в себе уникальные навы-
ки». Тому пример математик из Грузии, который 
устанавливает рекорд, умножая 9-значные числа. 
Или девочка с поразительной памятью тела. Ей 
предстоит испытание с закрытыми глазами пройти 
через «паутину» лазерных лучей.

Есть вещи, поистине удивительные: это каса-
ется, прежде всего, детей-вундеркиндов. Самая 

юная участница проекта, которой едва исполни-
лось четыре года,  говорит на семи языках! Это 
свидетельствует о целой совокупности разных 
способностей — абсолютного слуха, усидчиво-
сти в столь раннем возрасте, феноменальной 
памяти и т.д.

«Так что «чудиков» в привычном понимании у 
нас нет; речь идет именно об уникальных способ-
ностях, но, безусловно, проработанных».

Хотя не все эти навыки люди используют во 
взрослой жизни. Математикам, понятно, проще 
себя реализовать, отталкиваясь от таланта. С 
другими дело обстоит иначе. Есть совершенно по-
трясающая история с участницей из Екатеринбурга 
Ольгой, которая с детства занималась бальными 
танцами, потом в 18 лет с ней произошла трагедия, 

и теперь она в инвалидном кресле. Однако танцы 
не бросила, но преобразовала их... в танцы на 
коляске. В Москву, панически боясь летать и на-
ходясь на 5-м месяце беременности, прилетела, 
несмотря ни на что! И на проекте она, сидя спиной 
к танцорам, по рисунку и шелесту шагов легко 
определяла, какой это танец. Люди, с ней рабо-
тавшие в студии, восторгаются: «В лице Ольги 
мы имеем не просто феномен, но невероятный 
пример силы духа и выживания. Ей настолько 
было важно участие!»

Самое важное, что за время подготовки к 
шоу стало понятно, сколь наша страна богата на 
талантливых, удивительных людей, тем более что 
кастинг был очень подробный, гениев находили 
очень по-разному, иногда буквально по обрывкам 
старых репортажей... Работа проделана колос-
сальная. Радует, что живо представлено молодое, 
успешное поколение 25–27-летних. Зрителям 
непременно должно понравиться это необычное 
действо, не только занимательное, но и очень 
духоподъемное.

Проект «Удивительные люди», по воскре-
сеньям в 18:00 на канале «Россия».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Аналога подобной про-
граммы на российском 
ТВ еще не было. Долгое 
время специалисты по 
кастингу отбирали по 
всей стране и ближне-
му зарубежью «удиви-
тельных людей» от мала 
до велика, обладающих 
исключительно феноме-
нальными способностями. 
Кто-то с легкостью по губам 
угадывает любую из сотни опер, 
кто-то в секунду умножает девятизнач-
ные числа, кто-то с закрытыми глаза-
ми проходит сложный лабиринт, и без 
единой ошибки. Причем речь идет не о 
каких-то чудаках, желающих ради Кни-
ги рекордов поднять на мизинце чугун-
ную гирю, а именно о необыкновенной 
природной одаренности.

ТВ
«УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ»  
 ВДОХНОВЯТ НА ПОДВИГ

25 сентября на «России» — премьера шоу 
«Удивительные люди»

ИМИТАЦИЯ ЛЕЧЕНИЯ
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Конкурсный управляющий ООО «РАФ-Лизинг» (ИНН 
7701569253, ОГРН 1047796909060, 127015, г. Москва, 
ул.Правды 23, Дело №А40-179317/2015)  Ковылев А.Л. 
(ИНН 100101658977, г.Санкт-Петербург, пр.Московский, 
79-а, лит.А, оф.610, e-mail: arbitraj00@mail.ru, контактный 
телефон 89117232242) - организатор торгов, объявляет 
о продаже имущества ООО «РАФ-Лизинг», являющегося 
предметом залога АО «МСП БАНК», расположенного по 
адресу: Московская область, г.Озеры, ул.Коллективная, 
д.1 А: 

Лот№1: 
Бульдозер XG 4161L, 2012 года выпуска, МШТ 

750141;Каток вибрационный XCMG, 2013 года выпу-
ска, VIN XUG01423JDE00429; Автобус Mercedes-Benz 
223612, 2013 года выпуска, VIN Z7C223612D0004586; 
Экскаватор Sinomach яп3210-9, 2012 года выпуска, VIN 
32100339; Автомобиль-фургон АФ-374210, 2013 года 
выпуска, VIN XD2374210DC000098. Начальная цена лота 
№1 – 4 660 000,00 руб. Продажа осуществляется на 
открытых торгах в форме аукциона. Дата проведения 
торгов – 01 ноября 2016 года в 12.00 по московско-
му времени.

Заявка на участие в торгах должна соответствовать 
требованиям, предъявляемым ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» и представляется в форме электронного 
документа в период с 24.09.2016г. по 31.10.2016 г. до 
11 часов 00 минут по московскому времени на электрон-
ную площадку ООО «Балтийская электронная площадка» 
(сайт www.bepspb.ru). Задаток в размере 20% от на-
чальной цены лота вносится на специальный банковский 
счет №40702810100266641702 в Санкт-Петербургский 
ф-л ПАО АКБ «Связь-Банк», г. Санкт-Петербург, к/с 
№30101810200000000759 в Северо-Западное ГУ Банка 
России, БИК 044030759, получатель ООО «РАФ-Лизинг» 
ИНН 7701569253, КПП 771401001. Шаг по лоту 5% от 
начальной цены. К участию в торгах допускаются лица, 
подавшие заявку в установленном порядке и внесшие 
задаток в установленном размере до окончания сро-
ка подачи заявок. Проекты договоров купли-продажи 
и задатка - на сайте электронной площадки, а так же 
на сайте Единого федерального реестра сведений о 
банкротстве. 

Победитель торгов – участник торгов, предложивший 
наиболее высокую цену лота. По результатам торгов 
организатор составляет протокол и направляет его в 
форме электронного документа участникам торгов и 
оператору электронной площадки. В течение пяти дней 
с даты подписания протокола организатор направляет 
победителю предложение заключить договор купли-
продажи имущества с приложением проекта договора с 
указанием представленного победителем предложения о 

цене. Договор заключается с победителем в течение пяти 
дней с даты получения победителем предложения заклю-
чить договор. Срок оплаты по договору - 30 дней с даты 
заключения по реквизитам, указанным в договоре. 

Положение о порядке продажи размещено на сайте 
ЕФРСБ. Ознакомление с характеристиками и осмотр 
имущества проводится по предварительной записи по 
тел.89117232242. 

К заявке с указанием наименования, адреса (для юр. 
лиц), ФИО, паспортные данные, адрес (для физ.лиц) при-
лагаются документы, указанные в Приложении N 1 к При-
казу Минэкономразвития России от 15.02.2010 N 54.

Заявка на участие в торгах (аукцион, публичное пред-
ложение) должна соответствовать требованиям, предъ-
являемым ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», и 
представляется в форме электронного документа на 
электронную площадку ООО «Балтийская электронная 
площадка» (сайт www.bepspb.ru).

В случае если первые торги не состоятся, повторные 
торги проводятся 13.12.2016 г. в 12.00 часов на тех же 
условиях с понижением начальной цены на 10%. Заявки 
принимаются в период с 07.11.2016г. по  09.12.2016г. 
до 11.00 по московскому времени. 

Согласно п. 5 ст. 28 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» (в редакции Федерального закона от 
30.12.2008 №296-ФЗ) подлежащие опубликованию све-
дения должны содержать:

• наименование должника, его адрес и идентифици-
рующие должника сведения (государственный регистра-
ционный номер записи о государственной регистрации 
юридического лица, государственный регистрационный 
номер записи о государственной регистрации индивиду-
ального предпринимателя, идентификационный номер 
налогоплательщика);

• наименование арбитражного суда, принявшего 
судебный акт, дату принятия такого судебного акта и ука-
зание на наименование процедуры, применяемой в деле 
о банкротстве, а также номер дела о банкротстве;

• фамилию, имя, отчество утвержденного арбитраж-
ного управляющего и адрес для направления ему кор-
респонденции, а также наименование соответствующей 
саморегулируемой организации и ее адрес

• установленную арбитражным судом дату следую-
щего судебного заседания по рассмотрению дела о 
банкротстве в случаях, предусмотренных настоящим 
Федеральным законом;

иную информацию в случаях, предусмотренных 
законом.

К заявке прилагаются подтверждающие документы 
(введение процедуры, полномочия а/у в отношении долж-
ника), в противном случае заявка не обрабатывается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В преобразовании 
этой части ДНК 

могли поучаствовать 
посторонние  

мужчины.



Все большее число российских водителей 
рискует стать «невыездными», временно ли-
шиться прав и расстаться с частью своего 
имущества по вине ГИБДД, обслуживающих 
ее интересы банков, ГИС ГМП и полного без-
различия к проблеме надзорных и контроли-
рующих ведомств. Речь идет о новом «кризисе 
неплатежей», когда оплативший штраф за 
нарушение ПДД автовладелец месяцами про-
должает числиться неплательщиком. Причем 
злостным.

Так, за коллегой вашего корреспондента на 
данный момент числится задолженность на сум-
му 7500 рублей. Это штрафы за неправильную 
парковку, езду по «выделенке», незначительное 
превышение скорости. С частью инкриминируе-
мых деяний водитель не согласен. Но не желая 
отстаивать свою невиновность в суде по причине 
страшной загруженности, за свои прегрешения — 
и мнимые, и реальные — ответил перед государ-
ством сполна, вовремя оплатив все полученные 
гаишные постановления. Только государство в 
лице ГИБДД так не считает и вот уже составляет 
на без вины виноватую гражданку протокол об 
административном нарушении по ч. 1 ст. 20.25 
«Уклонение от исполнения административного на-
казания». И направляет его в наш самый гуманный, 
но очень плохо разбирающийся в делах дорожных 
суд в мире. И хорошо, если «обвиняемый» вовремя 
получит повестку и сможет присутствовать на 
процессе, чтобы, предъявив уважаемому суду 
банковские квитанции, снять себя все подозрения. 
А если он проживает не по месту регистрации, в 
отъезде, в больнице?

Тогда человек в мантии как минимум наложит 
на «виновницу» штраф в двукратном размере сум-
мы неоплаченного административного штрафа, а 
как максимум отправит на обязательные работы на 
срок до 50-и часов. В нашем случае привлекаемая 
к ответственности дама успела (за считаные дни 
до отпуска, который собиралась провести вне 
города) попасть на суд и доказать невиновность. 
А если бы была в отъезде? Тогда бы за выросший 
до 15 000 штраф взялись бы судебные приставы 
с богатейшим арсеналом средств давления на 
«уклонистов» — от запрета выезда за границу и 
приостановления действия водительского удо-
стоверения до описи имущества. В итоге справед-
ливость восторжествует, но какой ценой?

А весь этот геморрой возникает потому, что 
моя коллега, как и тысячи других водителей, не 
отягощает себя походами в банки, а оплачивает 
штрафы через портал gibdd.ru. При этом из всех 

предлагаемых гаишниками инструментов оплаты 
выбирает ту «иконку» в соответствующем серви-
се, где изображен логотип ГИБДД и размещен 
бросающийся в глаза призыв «Оплатить штраф», 
продублированный чуть более мелкой подписью 
«oplata-gibdd.ru». Вот уж поистине безгранична 
вера россиян в сомнительную магию государ-
ственной» атрибутики, гарантирующую, по их мне-
нию, честное и профессиональное исполнение 
обязательств структурами, ее использующими, 
перед гражданами. Возможно, конечно, это и так, 
но только не в случае с одним из самых непро-
фессиональных и коррумпированных ведомств. 
Что, впрочем, подтверждает и оно само. 

Так, нажав на разукрашенную эмблемой служ-
бы кнопку, пользователь получает предупреждение 
о том, что «ГАИ не несет ответственности за каче-
ство предоставления услуг данной организацией». 
Тогда, спрашивается, зачем так сочно пиарить 
на своей официальной странице финансовую 
структуру, в которой не уверен? Справедливости 
ради отметим, что подобное предупреждение 
всплывает и при нажатии на размещенные здесь 
«иконки» еще семи банков и платежных систем, 
но «наша» — самая яркая из них. Кстати, а почему 
для размещения на своем сайте ГИБДД выбрала 
из всех компаний страны, принимающих штрафы, 
только эти восемь? За какие такие коврижки? 
Впрочем, это совсем другая история.

Мы же, нажав на самую яркую «иконку», по-
падаем в недружелюбные объятия ОАО «Банк 
Воронеж», занимающего, по версии сайта banki.ru, 
261-е место в России по активам и 141-е по чистой 
прибыли. А недружелюбные они потому, что, во-
первых, этот банк дерет несусветную комиссию за 
предоставление выбранной нами услуги (14,5%). 
Во-вторых, что для нас куда важнее, в качестве 
подтверждения проведенной операции выдает 

очень странные документы. И в-третьих, судя по 
вышеизложенному, сведения о том, что «штраф-
ные» деньги приняты, не доходят до Государствен-
ной информационной системы о государственных 
и муниципальных платежах (ГИС ГМП), а значит, и 
до портала gosuslugi.ru, и до ГИБДД.

Ну что касается процента, то проблему сверх-
жадности иных игроков рынка мы здесь обсуждать 
не будем. А вот насчет всего остального... В конце 
августа коллега оплатила пятью переводами сразу 
пять «писем счастья» на суммы от 500 до 2500 
рублей. И в ответных электронных письмах банк 
суммы перевода подтвердил. Да вот незадача: в 
большей части из них не удосужился сообщить, 
за что взял деньги, хотя был обязан указать номер 
гаишного постановления о наложении взыскания. 
А без этого доказать в суде, что штраф оплачен, 
невозможно. Нет, после того как за дело взялся 
адвокат, нужные бумаги — опять же в электрон-
ном виде — финансисты представили. Но высо-
кий суд и это не удовлетворило. Мало того что 
Фемиду совершенно не заинтересовал вопрос, 
по чьей вине ответчик теряет время на скамье 
подсудимых, так она еще и обязала его заверить у 
банкиров их электронные платежки живой печатью 
и предъявить их на новом(!) судебном заседании. 

То есть опять речь идет и о серьезной потере вре-
мени, и о дополнительных расходах — большин-
ство российских банков визируют нужные бумаги 
пусть и не за большие, но деньги. И, наконец, 
совершенно непонятно, почему сотрудники во-
ронежской финансовой организации не передали 
данные об уплате штрафов в упоминавшуюся уже 
ГИС ГМП, хотя по ФЗ №210 обязаны это делать 
неукоснительно. А если, как их представители 
уверяли защитника нашей героини, передали, то 
почему не чешется сама ГИС, подставляя честно 
исполнивших свой долг людей?

...Между тем, как уже сообщал портал «Ав-
тоВзгляд», еще весной нынешнего года автовла-
дельцы в массовом порядке начали жаловаться, 
что оплаченные ими штрафы месяцами считают-
ся неоплаченными. А на днях это подтвердила и 
столичная ГИБДД. Но, похоже, власти возьмутся 
решать проблему, только когда страну, как в 2013 
году, накроет девятый вал судебных преследо-
ваний злостных «неплательщиков» и сотни, если 
не тысячи во всех смыслах бесправных граждан 
начнут осаждать президентские и премьерские 
приемные, жаловаться депутатам Госдумы. Но бу-
дет ли от этого толк, если выборы уже прошли?..

Александр РОСТАРЧУК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отсталость нравов не-
цивилизованных туземцев. 4. Обрушившийся 
на мирный город град пуль. 10. «Конечный 
пункт» прогулки на тракторе с Петрушей в пес-
не. 11. Великовозрастный сынок, который не 
хочет ни работать, ни учиться. 13. Ширпотреб 
Болливуда. 14. Широкий диван «с женским 
именем». 15. Коммунальная услуга, предостав-
ляемая населению многоквартирных домов с 
октября по апрель. 16. Пионерский атрибут с 
изображением Владимира Ленина. 18. Бревно 
или конь в спортивной гимнастике. 20. Юный 
потомок на руках столетнего аксакала. 22. 
Двустворчатая «шкатулка» с устрицей. 23. Пи-
явка «по гастрономическим пристрастиям». 
24. Рассмотрение спорных вопросов третей-
ским судом. 27. Профессия Саши Савченко в 
фильме «Весна на Заречной улице». 30. Танец 
Ванюш, Тань и Мань в песне. 32. Смертельное 
оружие василиска. 34. Потайное устройство 
в механизме. 35. Ссылка на вымышленное 
обстоятельство. 36. Топливная «дань» с пас-
сажира самолета. 38. Спор, который «держат». 
39. Спонсор нищей богемы. 40. Костюмы, 
украшения, обстановка, создающие впечат-
ление праздничности или торжественности. 
41. Альбом «Ласкового мая» для магнитофона. 
42. «Ветер», который слабую любовь гасит, а 
большую раздувает.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Итальянская ванна с гидро-
массажем. 2. «Приз» знатокам за правильный 
ответ. 3. Очередная «порция» землетрясения. 
5. Герой Никулина из знаменитой троицы Гай-
дая. 6. Человек, который бежит от собственной 
тени. 7. Синий цветок в песне Софии Ротару. 
8. Сто двадцать рублей, что ежемесячно по-
лучал советский инженер. 9. Шарлатан, по 
которому тюрьма плачет. 10. Мускусная крыса 
с ценным темным мехом. 12. Голос оперной пе-
вицы Любови Казарновской. 17. «Противовес» 
правящей партии. 19. Большое порождение 

маленькой лжи. 20. Пугающий мираж в виде 
человека. 21. Мебель с подушками, матрасом 
и одеялом. 25. Победа с большим счетом. 26. 
Незамерзайка, заливаемая в бачок омывателя 
стекол. 27. «Поцелуйкин» из сказки Ганса Хри-
стиана Андерсена. 28. Атака по-пиратски. 29. 
Сигналящий «кулон» на шее учителя физкуль-
туры. 31. Каре из волос. 33. Бандит, которого 
боялись Хмырь и Косой в фильме. 34. Вишня,  
воспетая в хокку. 37. «Смена» стюардессы и 
пилота. 38. «Мозаика» из кусочков картины.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грамота. 4. Эскимос. 10. Стеллаж. 11. Охламон. 13. Двор. 14. Гора. 15. 
Неприязнь. 16. Ноябрь. 18. Яблоко. 20. Фаланга. 22. Название. 23. Крокодил. 24. Джойстик. 
27. Трещотка. 30. Концерт. 32. Сигара. 34. Сияние. 35. Драндулет. 36. Овес. 38. Стыд. 39. 
Рафинад. 40. Ермолка. 41. Номинал. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гардина. 2. Мэтр. 3. Тюлень. 5. Скамья. 6. Итог. 7. Сенатор. 8. Ожерелье. 9. 
Полярник. 10. Солянка. 12. Ноготки. 17. Ротвейлер. 19. Босоножки. 20. Фанатик. 21. Абонент. 
25. Жонглер. 26. Канонада. 27. Трезубец. 28. Комната. 29. Исполин. 31. Неудача. 33. Аджика. 
34. Строка. 37. Сани. 38. Сказ.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год  

в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам:
 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);

 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  
«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный 
выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
23 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154, у к/т 
«Аврора»
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
24 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14 «А»,  
у ТЦ «Перекресток»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
26 и 27 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у 
Сбербанка
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 и 29 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
30 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
3 и 4 октября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
5 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4

р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
6 октября с 8.00 до 20.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив д. 16, корп. 5
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ОПЛАТИ МНЕ, 
ОПЛАТИ!
ГИБДД провоцирует 
очередной «кризис 
неплатежей»

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом 
море

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское 
море

16.08.2017—
31.08.2017
Двинская губа
На Белом 
море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское 
море
Керченский
пролив 

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)—ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)—ВЫТЕГРА—МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: СЕЛИГЕР, 
ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГАПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)—
ПЕТРОЗАВОДСК—МАНДРОГИ—СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)—
ВЫБОРГ—УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, ИВАНГОРОД)—
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА)

МОСКВА—ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)—КАЛЯЗИН—
МЫШКИН—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—ВЫТЕГРА—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД Н.В.ГОГОЛЬ)—
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ, 
РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—УГЛИЧ—МОСКВА

МОСКВА-КАЛЯЗИН(СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЕС—Н.НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—
РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК (ТАМАНЬ – ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—
САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—Н.НОВГОРОД—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2017 г. ВЗНОС 50%

«Беломорское ожерелье» автобусом  (СРВ) в ПОДАРОК МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ

«От Древних славян до Петра Великого»

«Архангельский север»

«Вот она какая — сторона родная»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
www.flotrusich.ru 

8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 2017 г.
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Тем не менее результаты единого дня голосо-
вания продолжают вызывать яростную полемику 
среди конкурентов «Единой России». Поднимается 
вопрос и о низкой явке избирателей (35,18% ), и о 
несоответствии результатов экзитполов с реаль-
ными результатами. 

Явка была не низкая, а соразмерная всем ми-
ровым нормам и стандартам. В Америке, например, 

на последних парламентских выборах было 36% из-
бирателей, — говорит политолог Олег Матвейчев. 
— Дело в том, что нынешнюю явку считают низкой 
по сравнению с 2011 годом. (Тогда в Москве по ито-
гам голосования она составила 61,7%. — «МК»). Но 
если сравнивать с 2011 годом, нужно иметь в виду 
две вещи. Во-первых, изменилась дата единого дня 
голосования. В 2011-м народ голосовал в декабре, 
когда нет отпусков и дачных сезонов. С тех пор, 
как ввели единый день голосования в сентябре, 
каждый год встает вопрос о явке. Это было и на 
выборах мэра, и на многих других. Взять хотя бы 
наших самых дисциплинированных избирателей 
— пенсионеров. Многие из них до октября живут 
на дачах. Там у них и сбор урожая, и консервация 
участка под зиму, специально ради голосования 
в город они не поедут. Вторая причина — это от-
каз «Единой России» ради чистоты выборов от 
административной мобилизации. Кто скучает по 
большой явке, пусть задаст себе вопрос: хочется 
ли ему, чтобы вернулось время, когда всех сгоняли 
кнутами и пряниками на избирательные участки. 
Низкая явка — это как раз свидетельство того, 
что административный ресурс не применялся. 
Большая явка, напротив, всегда сигнализирует о 
чем-то неправильном. Либо это означает, что идет 
какая-то мощная мобилизация, либо что в обще-
стве не все в порядке и идет протест. Когда все 
происходит в нормальном режиме, явка именно 
такая, как и была на этих выборах.

Специалисты отмечают, что в Москве на-
лажены и эффективно действуют новые системы 
постоянной обратной связи с жителями — такие 
как портал Gorod.mos.ru и «Активный гражданин». 
Таким образом, выборы перестали быть един-
ственным каналом обратной связи москвичей с 
властью.

К тому же победа единороссов — это яркий 
пример выбора правильной стратегии предвы-
борной кампании партийных кандидатов. Пока 
оппозиция агитировала в Интернете, кандидаты 
ходили по дворам и решали реальные проблемы 
людей. Пока другие обещали, партийцы делали 
реальные дела. Только при подготовке к праймериз 
кандидаты провели сотни встреч с москвичами, в 
ходе которых выявили множество проблем города 
и многие из них смогли решить еще до выборов. 
Так, по инициативе единороссов, инвалидам вер-
нули полный объем льгот на услуги ЖКХ, были 
введены 50-процентная скидка на оплату взносов 
за капремонт для москвичей старше 70 лет и пол-
ное освобождение от уплаты взносов для жителей 
старше 80 лет. В рекордно короткие сроки удалось 
реализовать проект по организации городских 
школьных лагерей «Московская смена». Известны 
экологические проекты, ставшие реальностью при 
поддержке кандидатов «ЕР»: ликвидация свалки 
в Печатниках и возрождение жулебинского леса. 
Партия инициировала и намерена полностью реа-
лизовать проект по формированию «Зеленого 
пояса» столицы. 

«ЕР» добилась продления срока резидентных 
разрешений на парковку и отмены предоплаты 
за эвакуацию машин. Инициатива о пересмотре 
текущего законодательства, касающегося по-
рядка возвращения эвакуированных автомоби-
лей их владельцам, также принадлежит «Единой 
России». Да и облик столицы за последние годы 
значительно поменялся к лучшему. В городе по-
строены сотни километров новых дорог, метро 
вышло за МКАД, создано принципиально новое 
общественное пространство. Все эти изменения 
оценены москвичами. И именно поэтому «Единая 
Россия» победила в столице с таким ощутимым 
перевесом. Поддержка партии — это поддержка 
тех изменений, которые происходят в городе. 

Кампания «Единой России» в Москве — это, с 
одной стороны, полная поддержка курса президен-
та, а с другой — решение конкретных проблем мо-
сквичей, — говорит политолог Дмитрий Гусев. — С 

этими двумя генеральными линиями партия шла 
на выборы. Они себя оправдали. То, что делается 
в плане детского отдыха, благоустройства города, 
введение льгот для разных категорий москвичей 
— это все правильная политика. Что касается чест-
ности выборов — результаты говорят сами за себя. 
В Москве было около пяти конкурентных округов. 
Посмотрите на результат по 206-му Тушинскому 
округу. Гудков и Онищенко ноздря в ноздрю шли. 
Посмотрите, где выиграл коммунист — это округ 
200-й. Посмотрите округ, где шли Рашкин и Тол-
стой. Посмотрите округ, где шел Морозов. Это все 
конкурентные, боевые округа. Вот эта конкурент-
ность и последующие результаты выборов — это 
и есть лучшее подтверждение их честности. Если 
бы не было открытой борьбы, то и результаты там 
были бы другие, побеждали бы кандидаты там с 
90-процентным отрывом. Поэтому такая высокая 
конкуренция является прямым подтверждением 
честности выборов.

«Единая Россия» действительно сделала став-
ку на честность и прозрачность голосования. Оно 
шло под контролем Общественного штаба наблю-
дателей под руководством либерала Алексея Вене-
диктова. Специально подготовленные наблюдате-
ли совместно с независимыми группами юристов 
через систему видеонаблюдения осуществляли 
контроль за ходом голосования на всех москов-
ских УИКах. В принципе, понаблюдать за тем, что 
происходит на избирательных участках, мог любой 
человек посредством онлайн-трансляции. И вот 
результат: за весь выборный день не было ни одной 
серьезной жалобы на админресурс или нарушение 
избирательного законодательства. 

Это уже не первые выборы в Москве, которые 
проходят так, что даже у самых радикальных оп-
понентов претензий практически нет, — говорит 
политолог Борис Макаренко. — «Единая Россия» 
победила на фоне сильной конкуренции. В Москве 
многие партии получили показатели выше сред-
них по России, в том числе многие новые партии, 
например, «Родина». А вот то, что единороссы 
победили во всех 13 одномандатных округах, где 
они выдвигались, это вполне объяснимо, потому 
что люди ценят «своего» депутата, и видят они в 
нем, прежде всего, не законодателя, а защитника 
местных интересов. Чтобы быть защитником, та-
кой депутат должен быть в хороших отношениях с 
властью. Вот такая прагматическая логика. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

МОЯ МОСКВА

ПАРТИЯ 
ПРАВИЛЬНЫХ 
ПОСТУПКОВ
«Единая Россия» победила: 
москвичи проголосовали 
за конкретные дела 
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Итак, выборы в Госдуму состоялись. 
«Единая Россия» в Москве получила 
большинство голосов. За нее прого-
лосовали 37,55 процента избирате-
лей. Все кандидаты-одномандатники 
от партии «Единая Россия» победили 
в своих округах. Москвичи однозначно 
сделали выбор в пользу кандидатов, 
подтвердивших свои намерения сде-
лать столицу прекраснее, а жизнь ее 
жителей лучше. Готовясь к выборам, 
единороссы выбрали тактику зримых 
реальных дел и доказали своим изби-
рателям, что готовы слушать их голоса 
и являются профессионалами в доста-
точной мере, чтобы делать свою труд-
ную работу качественно.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

продаю

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ французский язык 

т. 8-495-303-02-49

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ вдова познакомится

с одиноким мужчиной
66—72 лет 
т. 8-915-168-59-70

❑ сваха! Недорого 
т. 8-(495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02
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Громкий конфликт вокруг строительства хра-
ма в парке «Торфянка», похоже, превратился 
в хроническую болезнь, которая тянется 
уже второй год и периодически дает о себе 
знать резкими обострениями. Сейчас по всем 
формальным признакам проблема должна 
бы наконец исчезнуть: сторонники храма по-
лучили альтернативный земельный участок 
в Анадырском проезде, а защитникам парка 
власти официально сообщили, что прово-
дят мероприятия по расторжению договора 
безвозмездного пользования участком в 
«Торфянке» с финансово-хозяйственным 
управлением РПЦ (ФХУ РПЦ). Однако мест-
ные жители снова бьют тревогу и заявляют, 
что конфликт «достиг своего апогея».

— 28 августа этого года истек срок дого-
вора безвозмездного пользования участком 
в парке со стороны ФХУ РПЦ, — рассказывает 
«МК» член инициативной группы жителей Ло-
синоостровского района Москвы Инна. — Но в 
нашей жизни это ничего не изменило: каждые 
выходные православные активисты по-прежнему 
съезжаются в парк, устраивают песнопения, 
жгут ладан, а мы выходим на дежурства, чтобы 
не допустить незаконного начала строительства 
и завоза бревен, как это уже было. Более того, 
сторонники храма в «Торфянке» снова огороди-
ли участок забором из металлической сетки. В 

июле представители движения «Сорок сороков» 
заявили, что «прислушались к рекомендациям 
чиновников правительства Москвы» и приоста-
навливают свое участие в молитвенных стояниях 
в парке. И некоторое время мы действительно 
не видели главных активистов, но потом появи-
лось их заявление в Интернете, что они снова 
вернутся.

По словам женщины, на минувших выходных 
к ним также приехали несколько семинаристов в 
длинных одеждах, и состоялся уже традиционный 
молебен. При этом жильцы близлежащих домов 
установили сменный патруль, который обновля-
ется каждые два-три часа, и оборудовали наблю-
дательный пункт в машине, так как палаточный 
лагерь в парке был ликвидирован еще раньше 
правоохранительными органами. 

«Мы знаем, Братья и Сестры, как тяжело вам 
без Торфянки (орфография и пунктуация авторов 
сохранены). Как многие из вас хотят вернуться 
туда на Молитвенные стояния, — сообщается в 
упомянутом заявлении движения «Сорок соро-
ков». — Осталось потерпеть немного, до 18 сен-
тября, дня выборов, осталось совсем чуть чуть. 
Пройдут выборы и мы начнем писать историю 
обратно. Местные жители-молодцы! Выдержали 
всех этих политиканов, бесов и храмофобов! 
Община Храма казанской иконы Божией матери 
состоялась! И теперь ни у кого не повернется язык 

сказать, что местным жителям Храм не нужен! Ну 
разве, что только храмофобы поскулят…»

Может показаться, что обе стороны уже про-
сто по инерции продолжают свое противостояние, 
ведь вопрос о переносе стройки на новый адрес 
решен документально. В частности, префектура 
СВАО 30 декабря 2015 г. на официальном сайте 
разместила информацию о нецелесообразности 
строительства храмового комплекса в «Торфянке». 
3 августа этого года Департамент городского 
имущества (ДГИ) сообщил, что проводит «меро-
приятия по расторжению договора безвозмезд-
ного пользования». А 28 августа управа Лосиноо-
стровского района Москвы в ответ на обращение 
местных жителей обеспечить общественный по-
рядок подтвердила, что участок был предоставлен 
Московскому патриархату «на основании дого-
вора безвозмездного (срочного) пользования», 
но в связи с возражением горожан РПЦ должны 
оформить  альтернативный участок в Анадырском 
проезде, подписать с ними допсоглашение о рас-
торжении срочного договора по «Торфянке», после 
чего Объединение административно-технических 
инспекций города (ОАТИ) «установит контроль по 
освобождению  территории».

С учетом всех этих ответов властей местным 
жителям было бы логично успокоиться и пре-
кратить вступать в еженедельные объяснения с 
православными паломниками в их парке. Глядишь, 
те бы тоже постепенно потеряли интерес к про-
тивостоянию. На такое предложение защитники 
«Торфянки» дали «МК» неожиданный ответ: 

— Мы об этом тоже думали — просто не за-
мечать «гостей». Но у нас нет никакой уверенности, 
что они действительно «не начнут писать историю 
обратно». Несколько дней назад, 16 сентября, 
мы получили официальное письмо от ОАТИ, где 
на вопрос о законности установки ограждения и 
оборудования в парке чиновники сообщили, что 
участок «находится в пользовании Религиозной 
организации «Финансово-хозяйственное управ-
ление Русской Православной Церкви (Московский 
патриархат)» на неопределенный срок». Что значит 
этот «неопределенный срок»?!

Ясно только, что всю эту бесконечную пере-
писку с инстанциями люди ведут не от хорошей 
жизни, и пока власти не поставят финальную чет-
кую точку в конфликте, «Торфянка» продолжит 
тлеть.

В департаменте нам тоже не назвали конкрет-
ную дату, ограничившись общей формулировкой: 
«Департаментом направлен проект дополнитель-
ного соглашения о расторжении указанного дого-
вора. После представления подписанного проекта 
дополнительного соглашения договор безвоз-
мездного пользования земельным участком будет 
расторгнут в установленном порядке».

Елена НИКОЛАЕВА.

КОНФЛИКТ В «ТОРФЯНКЕ» 
ПРОДОЛЖАЕТ ТЛЕТЬ

В Измайловском парке культуры и отды-
ха появились сказочные деревья. Каплю 
волшебства в обычный лес добавила 
московская художница Евгения Хлыни-
на. Девушка нарисовала в трещинах на 
стволах деревьев ежика в тумане и сю-
жет на космическую тематику. Дупла 
стали входом в мир, полный чудес. И это 
не первые работы мастера. «МК» нашел 
удивительную художницу и поговорил 
с ней о том, как превратить привычные 
нам предметы в произведения искус-
ства.

В Измайловском парке сейчас три дерева с 
волшебными дуплами. Два из них появились со-
всем недавно, а одно — в 2014 году. Автор картин 
— художница Женя Хлынина. Расписать деревья 
— ее собственная инициатива.

«Неоднократно, катаясь на велосипеде, я 
рассматривала спилы и пустые ямки от ветвей на 
деревьях и думала: «А можно было бы что-нибудь 
здесь нарисовать. Например, каких-нибудь сказоч-
ных существ — тролля или фею», — писала Женя 
в интернет-блоге. — А потом я нашла в Интернете 
статью про китайскую художницу, которая таким 
образом расписывает деревья, — она рисует 
зверьков и пейзажи. Это послужило толчком к 
действию».

Для начала художница решила поэксперимен-
тировать на пеньке. Приглядела симпатичный спил 
около станции метро «Перово» и пришла туда с 
красками и складной табуреткой. Через некоторое 

время там появился ежик в тумане, который быстро 
стал любимцем местных жителей.

— Следующий «портал» я решила открыть 
на дереве в Измайловском лесопарке, который 
находится рядом с моим домом и в котором я 
очень люблю гулять и кататься на велосипеде, — 
рассказывает Женя.

Для осуществления задуманного художница 
выбрала так называемые морозобоины — от-
верстия в коре деревьев, лопнувшей от мороза, с 
гладкой поверхностью. Они идеально подходили 
для того, чтобы стать полотном. И снова первый 
сюжет был основан на мультфильме «Ежик в ту-
мане»: ежик протягивал лошади дубовый листок. 
Пока Женя рисовала, вокруг нее успела собраться 
толпа любопытствующих, и каждый с удивлением 
комментировал происходящее.

На втором рисунке Женя решила изобразить 
эльфа, или древожителя, как она сама его назы-
вает. Но в этот раз ей пришлось столкнуться с не-
пониманием. Сначала старичок с фотоаппаратом 
сообщил девушке, что ее инициатива вредна для 
умов людей, так как будут думать, что в лесу можно 
творить беспредел и портить все. Затем посето-
вал на выбранный сюжет, упрекнув художницу, 
что она могла бы нарисовать что-нибудь более 
красивое, например, живописные сосны. Скрепя 
сердце, Женя доделала рисунок, но на душе у нее 
было тяжело.

Видимо, грустные настроения наложили свой 
отпечаток на будущее эльфа. Буквально через 
неделю вандалы расцарапали лицо сказочному 
существу и вообще существенно подпортили 
внешний вид. Художница восстановила его, но 
история повторилась. Тогда Хлынина оставила 
попытки открыть в деревьях сказочные порталы. 
К счастью, ненадолго. Буквально на днях Женя 
снова вернулась в лес. И снова выбрала для этого 
Измайловский парк. Более того, администрация 
парка разыскала ее через соцсети и официально 
разрешила рисовать на деревьях все что захо-
чется. Выбор опять пал на ежика в тумане — тем 
более тот, который был нарисован два года назад, 
исчез под воздействием осадков и стараниями 
лесных мышей.

— Мне показалось, что данный персонаж 
— это почти святое для русских людей, и если 
какие-нибудь дураки его и изуродуют, то не сразу. 
Нарисовала второго ежика, потом — третьего… 
Теперь он только один, потому что два первых 
стерлись. А эльфов (вернее, древожителей — так 
я их называю) я уже сама придумала. Хотелось 
населить лес сказочными существами, а дупла 
сделать входом в их волшебный мир.

На сей раз ежик получился смотрящим вниз с 
обрыва — для обрыва как раз идеально подошел 
выступ коры. А для второго рисунка Женя выбрала 
космическую тему и назвала «Космические плоды. 
Праздник урожая». На месте дупла — далекая 
неизведанная планета, населенная маленькими 
черными существами. 

Проблема вандализма по-прежнему очень 
волнует художницу. Но волевым усилием она ре-
шила постараться не расстраиваться из-за них. 

— Я думаю, что защитить рисунки никак нель-
зя. Как? Огородить колючей проволокой? Это не 
выход. Надо просто рисовать, и все. Тот, кто со-
зидает, должен быть готов к тому, что его творение 
разрушат в любой момент. И тогда надо создать 
новое. Опять, опять и опять. На радость тем, кто 
оценит. А таких очень много.

Это правда: каждый, кто проходит мимо рас-
писанных деревьев, останавливается и любуется 
дуплом. Если верить духовным учениям, то рас-
тение, которым человек восхищается и которому 
регулярно возносит похвалу, будет расти крепким 
и здоровым. А учитывая, что деревья с морозобои-
нами — это уже поврежденные организмы, то им 
такое отношение точно не повредит.

Художница рисует акриловыми и темперными 
красками — они на водной основе, быстро сохнут 
и устойчивы к внешним воздействиям, хотя и не 
вечные, если их не покрыть лаком. Как показала 
практика, на вертикальной поверхности рисунки 
держатся очень долго, так как на них не попадает 
дождь и ветер. А вот самый первый рисунок на 
пне, который был обращен прямо к небу, стерся 
за несколько месяцев.

В планах у художницы — открывать но-
вые порталы в волшебные миры. Причем она 

заинтересована в том, чтобы люди могли без труда 
найти ее работы. Поэтому она составила карту, 
где отмечены сказочные деревья. 

— В лесу много деревьев с морозобоинами, 
но рисовать на деревьях где-то в глуши, где никто 
не ходит, просто нет смысла. Поэтому я ищу такие 
деревья, которые стоят близко к дорогам — чтобы 
рисунки могли видеть люди. Осенью и зимой буду 
искать еще, а весной — рисовать.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ХУДОЖНИК, 
ЧТО РИСУЕТ

СТВОЛ
Московская 
рисовальщица украсила 
картинами трещины  
на деревьях  
в Измайловском парке

Вместе с лошадью это дупло 
облюбовали лесные мыши.

Администрация парка 
разрешила Жене 
рисовать на деревьях 
все, что она захочет.

Первый рисунок Жени — ежик на пне.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Я всегда приветствую подобные затеи, 

мне кажется, они прививают окружающим вкус, 
— говорит заведующий лабораторией био-
логии развития растений кафедры высших 
растений биофака МГУ Владимир МУРАШЕВ. 
— Мы можем стать свидетелями единения при-
роды и искусства, фантазии, а это же прекрасно! 
Я сам очень люблю творчество скульптора по 
дереву Степана Эрьзя — он собирал пни и на-
росты и превращал их в скульптуры.

Так же эксперты ответили на главный вопрос 
в этом дуэте природы и искусства: не повредят 
ли рисунки самому дереву? Единогласно было 
признано, что за здоровье насаждений можно 
не волноваться. Если украшаются именно моро-
зобоины или наросты, то на дереве это никак не 
отразится. Ведь по сути — это мертвые участки. 
Но здесь есть важный нюанс: при создании по-
лотна надо постараться не повредить и не задеть 
здоровую часть дерева.

— Чаще всего у деревьев повреждается 
сердцевина, — рассказывает Владимир Вла-
димирович. — И чем больше повреждение, тем 
менее дерево морозоустойчиво. Например, если 
от мороза растение пострадало по всей окруж-
ности ствола, то жить ему осталось недолго.

Если трещина образовалась небольшая, 
то это идеальное место, чтобы украсить его ри-
сунком. Специалисты уверяют, что краска для 

«раненых» участков даже полезна: она остановит 
дальнейшее гниение и отмирание ткани. Причем 
в садовых товариществах именно так и поступа-
ют. В лесном массиве уследить за всем сложно, 
банально из-за огромного количества насажде-
ний. Если в стволе успело образоваться дупло, 
его тоже необходимо залечить. По принципу 
кариеса в зубе: вынуть всю гниль, запломбиро-
вать цементом. Чтобы скрыть реставрационные 
работы, можно снять нарост с другого дерева и 
прикрепить на место дупла. Эти манипуляции 
продлевают дереву жизнь, потом что если этого 
не сделать — оно погибнет.

В принципе морозобоины могут образо-
ваться на любом дереве. Особенно часто они 
возникают на растениях, плохо переносящих 
холода. Это те деревья, которые были завезены 
в столичный регион с юга. Например, декоратив-
ный бархат амурский — ему очень тяжко в нашем 
климате, в Москве он даже не способен дорасти 
до больших размеров. Достаточно одной очень 
холодной зимы, и бархат, считай, обречен на ско-
рую смерть. Еще один слабенький вид — катальпа 
(ее еще называют адамово дерево), цветет оно 
позднее всех и радует окружающих красивыми 
цветами. Плохо живется в столице растению под 
названием лох серебристый. Во время цветения 
он источает волшебный запах, но век его в наших 
условиях совсем недолог. Выбирать эти растения 
для того, чтобы нанести рисунок или иное про-
изведение искусства, не стоит. 

Древесный житель охраняет 
вход в его волшебный мир.

КАРТА ДЕРЕВЬЕВ   
на сайте 

Станция метро «Фонвизинская» открылась 
16 сентября. А вот переход к ней функцио-
нирует уже лет 20: народная тропа через 
пути Октябрьской железной дороги очень 
популярна среди жителей Марфина. Чтобы 
попасть с одного берега на другой, то есть 
от Проектируемого проезда 6564 рядом с 
метро на улицу Академика Королева, народ 
готов отчаянно пересекать сразу четыре 
железнодорожных пути. Иначе дорога рас-
тягивается на полчаса вместо пяти минут. 
И пока чиновники продолжают обещать 
открыть переход, москвичи продолжают 
ходить на работу с риском оказаться под 
пролетающим составом. 

...Выход из станции «Фонвизинская». По-
пытка играть по правилам занимает полчаса: 
если посчастливится найти нужную дорогу, то 
получится идти по асфальту. Желание срезать 
путь приводит к узкой протоптанной дорож-
ке, справа и слева от которой густые заросли. 
Компания еще та, особенно темным вечером. 
Такой крюк приведет к подземному переходу 
рядом с улицей Академика Комарова. Жители 
Кашёнкиного Луга или улицы Академика Коро-
лева нашли другой выход из положения: выход 
прямо на рельсы. Народная тропа сюда точно 
не зарастет. Даже в будни днем железная до-
рога ни на минуту не остается в одиночестве: 
кажется, один район просто мигрирует к дру-
гому. Тем более что к метро по опасному пути 
можно дойти всего-то за пять минут вместо 
почти получасового крюка. 

Схема одна: выглянуть в заботливо проре-
занную в железном заборе дыру ровно в челове-
ческий рост, посмотреть вправо-влево, увидеть 
поезд, пропустить и идти. Некоторые решают 
проскочить прямо перед несущимся составом 
так, что сердце замирает. С другой стороны 
перебежчиков ждут полностью выломанная 
железная сетка и крутой грязный склон. 

— Понимаю, что с ребенком опасно, но тут 
всегда ходим, — говорит Алина с маленьким 
Даней. Она стоит перед путями и ждет, пока 
кто-нибудь поможет ей перенести коляску че-
рез рельсы. — Этот переход существует здесь, 
сколько я себя помню. И все всегда бегали, и 
всегда обещали что-то построить. Последний 
раз говорили, что откроют переход вместе со 
станцией «Фонвизинская» или хотя бы сразу 
после нее. Как видите, ничего нет. Одно время 
обещали, что построят эстакаду от улицы Акаде-
мика Королева чуть ли не до самой Дмитровки. 
В итоге опять ничего. 

Вскоре случайный прохожий помогает жен-
щине перенести коляску. 

— А смысл эту дырку заделывать? — гово-
рит мне местный житель, пока мы ждем, когда 

поезд проедет. — Перед открытием метро дырку 
залепили, но буквально в этот понедельник я 
шел на работу, она уже снова была. Зачем играть 
в эти игры, если можно сделать нормальный 
переход? Пусть не наземный, но хотя бы рези-
новое покрытие на полотно бы положили. 

Огибать опасные пути и пользоваться 
подземным переходом наши собеседники от-
казались подчистую. По их словам, еще одна 
дырка есть в сторону к станции «Останкино», 
но менять шило на мыло и идти туда тоже никто 
не собирается. Мимо проносятся электрички в 
Химки, красивые «Сапсаны», поезда в Петербург, 
а москвичи продолжают с оглядками перебегать 
через пути, рискуя в дождливую погоду повто-
рить судьбу Анны Карениной. 

Еще в 2015 году местным жителям обеща-
ли, что переход откроется сразу после запуска 
станций. И появится он между домом 11 по улице 
Кашёнкин Луг и домом 32 по улице Академика 

Королева, что немного дальше нынешней на-
родной тропы. Но воз и ныне там. Причиной, 
затрудняющей строительство, стала земля: 
вокруг народной тропы она городская, а вокруг 
путей — федеральная. Но, видимо, разные ве-
домства все-таки нашли общий язык. Как еще 
в августе поясняла начальник отдела по работе 
со СМИ службы корпоративных коммуникаций 
Октябрьской железной дороги Анна Максимова, 
проект пешеходного перехода сейчас находится 
на согласовании. Пресс-секретарь префекта 
СВАО Андрей Иванов также ранее подтверждал, 
что сроки сдвинулись из-за необходимости 
дополнительной экспертизы. 

В итоге, по нынешним данным, строитель-
ство планируют начать в 2017 году. Жители Мар-
фина, с которыми мы говорили, не против, чтобы 
переход был даже чуть дальше, чем сейчас. 
«Лишь бы по путям не бегать», — сетуют они. 

Любовь КУЛЯБКО.

Противостояние  
в парке продолжается  
уже около 400 дней
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

К МЕТРО ПО ШПАЛАМ, 
ОПЯТЬ ПО ШПАЛАМ
Жителям Марфина приходится добираться  
до подземки с риском для жизни

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



— Не, ну представь: 
рассол, огурцы, помидоры и 
хомячок!

Женская фраза «дорогой, по-
дай мне, пожалуйста, цветные 
невидимки» напрочь рушит 
мужскую логику.

— Может быть, сегодня сдела-
ем это втроем?
— Петрович, тут пять фур. Какое 
втроем? Зови всю бригаду!

СОБЫТИЕ ДНЯ

АНОНС ДНЯ

На девятом месяце беремен-
ности попросила мужа накра-
сить ногти на ногах.
Долго бурчал, отнекивался, 
мол, не мужское это дело...
Обиделась, ушла мыться. Вы-
хожу — сидит красит СЕБЕ ног-
ти и бубнит:
— Чего вам, беременным, толь-
ко в голову не стукнет.

— А почему вы с ней расстались-
то? 
— Да она два месяца ныла на 
тему «ты меня не любишь». 
— И что? 
— Убедила.

— Мой друг хомячка в банке 
держит.
— Ну и что тут такого?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дэвид Ковердэйл (1951), знаменитый рок-
вокалист (Deep Purple, Whitesnake)
Роналдо (1976), один из лучших игроков в 
истории футбола
Владимир Понькин (1951), главный дирижер 
театра «Геликон-опера», народный артист 
России
Александр Стукалин (1969), заме-
ститель главного редактора газеты 
«Коммерсантъ»
Артур Сульцбергер (1951), издатель газеты 

The New York Times
Майкл Фарадей (1791–1867), физик и химик, 
создатель генератора
Чарлз  Хаггинс (1901–1997), врач, открыв-
ший гормональное лечение рака

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день защиты слонов.
Международный день без автомобиля.
1789 г. — победа русско-австрийских войск 
под командованием Александра Суворова 
над турецкой армией при Рымнике.
1839 г. — состоялась торжественная 

закладка храма Христа Спасителя в 
Москве.
1941 г. — в Гибралтаре итальянские одно-
местные подлодки-самоубийцы затопили 
три английских корабля.
1951 г. — в Швеции запрещены поцелуи в 
общественных местах.

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем в Москве 8…10°. Облачно; дождь, места-
ми сильный; ветер ночью северной четверти, 

5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем 
северо-восточный с переходом на южный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 6.12, заход Солнца — 
18.31, долгота дня — 12.18.  По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 22.09.2016
1 USD — 64,4424; 
1 EURO — 71,8404.
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В отличие от того же ЦСКА, оставив-
шего добрую половину стартового состава 
в Москве, дабы не утомлять своих лидеров 
длительным перелетом в Красноярск перед 
важнейшим матчем чемпионата с «Краснода-
ром» в ближайшие выходные, главный тренер 
красно-белых Массимо Каррера привез в 
Хабаровск полную обойму игроков. Но в стар-
товом составе вышли лишь четыре игрока, 
которых мы привыкли видеть на поле в спар-
таковских футболках. Место в воротах занял 
Сергей Песьяков. Центр обороны цементи-
ровали Маурисио и Таски. На правом флан-
ге с первых минут вышел Кутин. Полностью 
видоизменена была и линия атаки, в которой 
появились Давыдов, Мелкадзе и Зуев. Квар-
тет старожилов образовали левый защитник 
Комбаров и треугольник центральных полуза-
щитников Попов — Фернандо — Ромуло. За 
последнего было особенно тревожно, ведь за 
последние несколько лет дважды рвавшему 
крестообразные связки бразильцу, по идее, 
искусственное покрытие стадиона имени 
Ленина противопоказано.

Но, как оказалось, это была далеко не 
главная проблема красно-белых в этот день. 

Главный тренер хозяев Александр Григорян 
не пускал пыль в глаза перед матчем, когда 
говорил, что не согласен повозить сопер-
ника и порадовать хабаровскую публику, 
но при этом уступить путевку в 1/8 финала. 
Особых сюрпризов за исключением строгой 
игровой дисциплины соперник москвичам 
не преподнес, но сами спартаковцы в экс-
периментальном составе были совсем не 
похожи на возглавляющую турнирную таблицу 
премьер-лиги команду. Моментов у ворот СКА 
практически не возникало, градус борьбы 
был на довольно низком уровне, да и ошибок 
в передачах в избытке.

А во втором тайме «Спартак» и вовсе 
пропустил, недоглядев за Владиславом 
Никифоровым на дальней штанге. Играть 
оставалось еще более 30 минут, но уверен-
ности, что удастся спасти игру, не возникало. 
Каррера бросил в бой поочередно Промеса, 
Зе Луиша и Зобнина. Первые двое имели не-
плохие полумоменты, реализовать которые 
не удалось, а самый верный шанс сравнять 
счет упустил под занавес встречи Ромуло, но 
удар бразильца с линии штрафной в краси-
вом прыжке вытащил из девятки Александр 
Довбня.

Каррера пошел на эксперимент, но он не 
удался. Итальянец потерпел первое пораже-
ние у руля «Спартака». Сама команда проде-
монстрировала, что говорить о четкой модели 
игры, способной приносить результат даже 
в отсутствие лидеров, не приходится. И тем 
более не приходится говорить о достойной 
скамейке запасных. Напоследок отметим для 
тех, кто сам матч не видел и может подумать, 

что красно-белые сливали эту игру, как это 
частенько случается с командами РФПЛ на 
ранних стадиях кубка. Нет и еще раз нет. 
В последние 20 минут москвичи отчаянно 
старались спасти матч, прекрасно понимая, 
что дополнительное время в паре с дальним 
перелетом не лучший фон перед сложным 
матчем с упрямой «Уфой» в воскресенье. 
Просто не смогли.

Вслед за «Спартаком» по скользкой до-
рожке на выход из Кубка проследовали и 
армейцы, не сумевшие полурезервным со-
ставом одолеть в Красноярске «Енисей». По-
жертвовал вторым по значимости российским 
турниром и «Ростов», выставивший дублеров, 
получивших от «Динамо» 0:4. Нет сомнений, 
что и в остальных парах нас ждет еще не один 
сюрприз. Но если ЦСКА и ростовчане, занятые 
в групповом этапе Лиги чемпионов, имели на 
это поражение моральное право и едва ли 
сильно расстроились, то красно-белые ев-
рокубками не обременены, а победа в Кубке 
России могла принести столь желанный титул, 
коих у «Спартака» давненько не было. 

Кубок России по футболу.
1/16 финала

«СКА-Хабаровск» — «Спартак» — 1:0, 
«Сибирь» — «Томь» — 1:0 (ДВ), «Динамо» — 
«Ростов» — 4:0, «Челябинск» — «Урал» — 0:3, 
«Енисей» — ЦСКА — 2:1.

Матчи «Спартак» (Нч) — «Краснодар», 
«Волга» (Ул) — «Амкар», «Волгарь» — «Орен-
бург», «Тосно» — «Арсенал», «Мордовия» — 
«Анжи», «Факел» — «Терек», «Энергомаш» — 
«Уфа», «Химки» — «Локомотив» завершились 
после подписания этого номера.

Матчи «Чита» — «Рубин», «Тамбов» — «Зе-
нит» и «Шинник» — «Крылья Советов» будут 
сыграны в четверг, 22 сентября.

Александр ПОКАЧУЕВ.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

ВОЛОСОЖАР И ТРАНЬКОВ 
ГОТОВЯТСЯ СТАТЬ РОДИТЕЛЯМИ 
Счастливым фактом из своей личной жизни поде-

лились олимпийские чемпионы по фигурному катанию 
Татьяна Волосожар и Максим Траньков — они ждут 
ребенка. Об этом будущая мать сообщила на своей 
странице в Instagram.

«Теперь мы будем родителями! Ждем пополнения 
и нашу маленькую бэбичку!» Она также продублиро-
вала текст на английском языке, добавив, что хочет 
поделиться своим счастьем со всем миром. Тренер 
спортсменов Нина Мозер подтвердила, что Волосожар 
и Траньков пропустят весь сезон-2016/17.

Напомним, фигуристы завоевали на Олимпийских 
играх в Сочи две золотые медали: в составе команды 
и в личном турнире среди спортивных пар. Также они 
являются чемпионами мира и четырехкратными чем-
пионами Европы.

Татьяна и Максим выступают в паре с 2010 года, а 
брак заключили в августе прошлого года. 

Отдел светской хроники.

АНАСТАСИЯ МЕСЬКОВА  
СНОВА СТАЛА МАМОЙ 

Счастливое событие произошло в жизни балерины 
Анастасии Меськовой, которая стала особенно популяр-
ной у зрителей после участия в съемках  телесериала  
«Сладкая жизнь». Она стала мамой. На свет появился 
мальчик. Первой с новорожденным Анастасию поздравил 
в Фейсбуке ее муж Александр, написав  «5.57. Спасибо, 
любимая». Поздравление сопровождалось видеороликом 
группы «Каста» на песню «Самый счастливый человек».

Роды приняли врачи Центральной клинической 
больницы Управления делами Президента РФ. Во время 
схваток Анастасия постоянно выкладывала свои снимки 
из палаты, за которыми следовали многочисленные 
пожелания благополучия и счастья от ее поклонников. 
Анастасия также не побоялась выложить и свою фото-
графию с новорожденным, подписав ее:  «Сегодня рано 
утром, в 5.57, на свет появился наш сын…» 

Напомним, у Меськовой уже есть десятилетний сын 
Василий от первого брака с Константином Бергом.

Отдел светской хроники. 

МНЕНИЕ ЭКсПЕРТА
Советский хоккеист, голкипер, двукратный олимпий-

ский чемпион Владимир МЫШКИН о предстоящем матче со 
сборной Финляндии на Кубке мира.

«Не хотел бы выделять ни отдельных игроков, ни целые 
звенья в нашей команде. Как нет смысла обсуждать удачную, или 
не очень, игру признанных лидеров российской сборной. Перед 
важнейшей встречей с финнами это не имеет никакого значения, 
как и предыдущие матчи с этим соперником. Как и перед любой 
игрой столь высокого уровня, шансы противников равны — 50 
на 50. Тренерам отлично известны и слабые, и сильные стороны 
своих игроков и соперников. Главное произойдет на льду, где и 
необходимо доказывать собственное превосходство».

Рики Мартин — это вам не Энрике 
Иглесиас! 44-летний уроженец 
Пуэрто-Рико последний раз 
заезжал с концертом в Москву, 
в отличие от полюбившего нашу 
столицу 41-летнего испанца, 
весной 2006 года. Может, так и не 
приехал бы, если бы не случился 
большой тур по всему миру. Вот 
и Москва подвернулась под руку 
— или под ноги, кому как больше 
нравится. За Рики Мартином 
в Первопрестольной по пятам 
следовал журналист «МК». 

Сам артист перед концертом хорошенько 
подкреплялся. Для команды латиноса и его 
самого рядом со служебным входом разби-
ли огромный белый шатер, по форме напо-
минающий цирковой, где только и делали, что 
готовили еду.

— Пропитания заказано столько, что ни-
какая кухня ледового дворца не вместит такой 
объем готовки, — объяснили в шатре.

Девушки-официантки не успевали бегать 
из него в гримерку, нося в обеих руках тазы с 
нарезанными огурцами и помидорами. Вскоре, 
судя по окрикам, закончился салат с курицей 
карри, предназначавшийся самому виновнику 
концерта.

— Какая курица карри, он же вегетарианец? 
— удивилась я.

— Не знаю, кто он там, но мясо жарим не-
прерывно, — устало ответил один из десяти 
поваров.

Пока исполнитель ждал добавки, другие 
тоже пировали в честь его редкого приезда: 
во всех вип-ложах на третьем этаже арены шла 
пьянка полным ходом. 

Как узнал позже «МК», Рики выглядывал 
из-за кулис на сцену, осматривал украдкой зал 
и страшно расстроился, что в вип-ложах горит 
свет. Ведь это значило, что из-за отражения 
через стекла ничего не видно и пришедшие к 
нему российские звезды (их тоже пускали бес-
платно) вместо того, чтобы смотреть шоу, пьют 
и едят. Когда свет наконец потушили, уже сам 
Мартин не торопился выходить. Выманивали 
расстроенного певца... Иглесиасом. Диджей от 
отчаяния включил хит его главного конкурента 
по пению на испанском, и тут уже Рики не стер-
пел — сразу вышел.

Да, Мартин, конечно, постарел. И культовая 
La Vida Loca узнавалась не по фирменной ма-
нере исполнения, а по музыкальным аккордам. 
Но он брал другим: менял штаны на юбку, при-
знавался в любви России... В финале Мартин 
помахал полотном, сшитым из двух флагов 
— Пуэрто-Рико и России. Его ему, как мне рас-
сказали, передали наши фанаты. 

У служебного входа его ждали... трое, и 
одним из них был репортер «МК». Все остальные 
фанаты сразу же побежали кто в метро, кто в 
МЦК. И, как оказалось, не зря.

— Рики уже ушел, как только переоделся, 
даже душ тут не стал принимать — поехал сразу 
в отель отсыпаться перед завтрашним само-
летом в Лондон, — расстроили нас менеджеры 
певца, которые еще собирались. Не ожидали та-
кого коварства от латиноса и в белом шатре: там 

паковали коробки несъеденного и невыпитого, 
предназначавшегося, как мне сказали по секре-
ту, на совместные посиделки Рики Мартина и 
Филиппа Киркорова после шоу. Но Мартин кинул 
своего российского друга, попросту сбежал от 
него. Коробку с бананами в утешение отдали 
фанатам, а все остальное увезли.

За погрузкой в задумчивости наблюдал 
мужик с сигаретой. Это был один из техников 
певца — Энджел Фернандез, который стесняет-
ся своего слащавого имени, поэтому в команде 
его зовут просто Пучо.

— Да, Рики ушел стремительно, потому что 
очень устал от внимания, которое ему оказывают 
в России, — рассказал он «МК». — У него ведь и 
семья есть, двое сыновей (8-летние близнецы 
Валентино и Маттео. — Прим. авт.), которых 
он любит больше всего на свете.

По словам техника, Рики в их кругу под-
черкивает, что эти дети принадлежат только ему 
и его родителям, но никак не его нынешнему 
бойфренду.

— Рики, когда пришло время, объяснил 
мальчикам, что они появились на свет от него 
и от женщины, которая помогла ему стать от-
цом, — смущаясь, поведал Пучо. — Он так 
красиво и деликатно об этом говорит, что они 
выросли у нее в животе и у него в сердце. С 
этой женщиной они прекрасно общаются, он 
по-своему ее любит и бесконечно благодарен 
ей за продолжение рода. Никогда не слышал, 
чтобы он называл ее суррогатной матерью, 
всегда — просто матерью. Об усыновлении 
ребят нынешним бойфрендом и речи никогда 
не шло. Вообще, так, между нами, не думаю, что 
Джан с ним надолго... Рики — мужчина очень 
влюбчивый. С Джаном ему интересно, потому 
что он тоже творческий человек — дизайнер, 
художник, декоратор, но он младше его более 
чем на десять лет... И неправда, что он толь-
ко гей, женщины Рики тоже очень нравятся. 
Он без ума от своей землячки Моники Пуиг 
(теннисистки, которая завоевала в Рио-2016 
первое в истории Пуэрто-Рико олимпийское 
«золото». — Прим. авт.), горячо поздравляет 
ее с каждой победой.

Докурив и кинув окурок в урну, Энджел 
Фернандез воскликнул:

— Ни за что не угадаете, что больше всего 
поразило Рики в Москве спустя десять лет! То, 
что у вас в урнах как не было, так и нет специаль-
ного блюдечка для окурков, и вы кидаете их туда, 
где весь мусор. Это же очень пожароопасно!

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

ЦИТАТА ДНЯ

«Если выберем 
президентом РФС 
Мутко — судьба  
ЧМ-2018 под угрозой»
Михаил Гершкович и 
Объединение 
отечественных 
футбольных 
тренеров 
— против 
нарушения 
законов

«Те, кто выдвинул 
кандидатуру министра 
спорта РФ Виталия Мутко на пост президен-
та Российского футбольного союза (РФС), 
равно как и те, кто собираются голосовать 
за него, вольно или невольно нарушают 
устав Международной федерации футбола 
(ФИФА)», — заявил на пресс-конференции 
в Интерфаксе председатель правления 
Объединения отечественных тренеров по 
футболу (ООТФ) Михаил Гершкович.

Он акцентировал внимание собрав-
шихся журналистов, что мы тем более не 
имеем права нарушать принципы управ-
ления в футболе незадолго до домашнего 
чемпионата мира 2018 года. «Это ставит 
под угрозу судьбу российского футбола», — 
сказано в обращении, которое адресовано 
делегатам конференции РФС и под которым 
помимо Гершковича подписались известные 
российские тренеры, например: Курбан 
Бердыев, Гаджи Гаджиев, Борис Игнатьев, 
Андрей Кобелев, Олег Романцев, Юрий Се-
мин, Георгий Ярцев и многие другие.

Отчетно-выборная конференция РФС, 
на которой состоятся выборы президента, 
состоится в субботу, 24 сентября, в Москве. 
Помимо Мутко на пост главы РФС претен-
дуют экс-тренер ЦСКА, победитель Кубка 
УЕФА-2005 Валерий Газзаев, президент 
Футбольной национальной лиги (ФНЛ) Игорь 
Ефремов и глава Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) Сергей Прядкин.

Юрий СТЕПАНОВ.

Стартовали матчи 
1/16 финала Кубка России 
по футболу

В среду прошли первые 
13 матчей 1/16 финала Кубка 
России, а в четверг состоятся 
оставшиеся три встречи. 
Эта та самая стадия кубка, 
когда к нему присоединяются 
представители РФПл, что, 
несомненно, повышает интерес 
к старейшему футбольному 
турниру страны. Открывать 
программу игрового дня 
довелось московскому 
«спартаку», прилетевшему в 
гости к «сКА-Хабаровск».

ПЕРВОЕ ПОРАЖЕНИЕ КАРРЕРЫ

Группа В
 И В П Ш О*
Швеция 2 2 0 4-1 4
Россия 2 1 1 5-5 2
Сев. Америка 2 1 1 7-5 2
Финляндия 2 0 2 1-6 0

* Сборная России находится выше Северной 
Америки (U23) в турнирной таблице благо-
даря победе в очной встрече.
Оставшиеся матчи: Швеция — Северная 
Америка (сыгран 21.09 поздно вечером).

Группа А
 И В П Ш О*
Канада 2 2 0 10-2 4
Европа 2 2 0 6-2 4
Чехия 2 0 2 2-9 1
США 2 0 2 2-7 0
* Канада располагается выше Европы, из-за 
того что одна из побед европейцев одер-
жана не в основное время, а в овертайме. 
1 очко Чехии — поражение в овертайме.
Оставшиеся встречи: Канада — Европа (22.09. 
3.00 мск), Чехия — США (23.09. 3.00 мск)

РИКИ МАРТИН 
ОТКуПИлсЯ 
ОТ ФАНАТОВ 
БАНАНАМИ

ПЕРВЫЙ ПАС
Александр ПОКАЧУЕВ, 

корреспондент отдела спорта «МК»

Первое же интервью, данное Дмитрием Алениче-
вым после отставки из «Спартака», получилось довольно 
жестким и вызвало широкий резонанс в болельщицких 
кругах. Отставка, напомним, случилась после досадней-
шего и крайне неожиданного поражения красно-белых 
от кипрского АЕК, оставившего самый популярный клуб 
России без еврокубков. Если вкратце, то Дмитрий Анато-
льевич выразил сомнение в высоком качестве игры своих 
бывших подопечных в отдельных матчах, отметив, что 
команда успешно набирает очки на старте чемпионата 
именно благодаря фундаменту, что был заложен им и 
его помощниками в межсезонье. Не обошел стороной 
экс-рулевой красно-белых и своего преемника Массимо 
Карреру, которого упрекнул в излишней эмоциональности 
на бровке во время матчей, граничащей с позерством. На-
помним, что после 7 сыгранных туров «Спартак» довольно 
уверенно возглавляет турнирную таблицу Российской 
футбольной премьер-лиги, демонстрируя на всем данном 
отрезке лучшую игру среди всех участников турнира. Это 
выражается не только в игровом почерке команды, но и в 
статистических данных — москвичи наравне с «Зенитом» 
имеют лучшую разницу забитых и пропущенных мячей и 
лучший показатель в обороне в лиге.

Ну сказал и сказал. Все мы люди, с кем не бывает. 
Обида за поражение от киприотов и последующее расста-
вание с клубом, тренировать который, по признанию самого 
Аленичева, давно было его заветной мечтой. Быстро не 
пройдет, а еще долго будет сидеть занозой в сердце. Обида 
не на злое и скорое на расправу руководство, подсидевшего 
преемника или некий заговор, а на ситуацию в целом. На 
ситуацию, которую он не просчитал, не контролировал до 
конца. А где-то просто не повезло. Вот и обидно. 

Вон Ринат Билялетдинов, уволенный с поста главного 
тренера «Рубина» еще минувшим летом, до сих пор явно 
переживает и, даже стараясь выглядеть предельно не 
ангажированным специалистом, нет-нет да достанет пару 
острых иголок из-под языка, комментируя поражение казан-
цев в Санкт-Петербурге: момента, когда «Рубин» заиграет, 
можно ждать вечность. А помните беснующегося Юргена 
Клоппа, утеревшего нос в еврокубках с «Ливерпулем» 
своей «бывшей», дортмундской «Боруссии»? И примеров 
таких громадье.

Собственно, на этом история с интервью Аленичева 
могла и должна была бы закончиться, если бы речь шла не 
о такой популярной команде, как «Спартак». Тема о том, на 
каких дровах летит спартаковский локомотив — староза-
готовленных аленичевских или новозакупленных карре-
ровских, — одна из самых обсуждаемых на старте сезона. 
И вовсе не удивительно, что уже многократно упомянутое 
интервью начали активно обсуждать и комментировать 
коллеги Дмитрия Анатольевича по тренерскому цеху.

Резче всех высказался другой экс-спартаковец — ис-
полняющий обязанности главного тренера «Краснодара» 
Игорь Шалимов, обронивший, что поведение любого не-
лестно отзывающегося о предыдущем клубе человека 
напоминает тявканье. Сказал вроде бы обо всех сразу, 
но ведь понятно, что слова эти имели в данной ситуации 
конкретную мишень.

Ждать единодушия и полной синхронизации в тре-
нерском цеху не приходится ни в одной стране. На днях 
досталось и самому Шалимову, в разговоре о котором 
главный тренер «СКА-Хабаровск» (того самого клуба, ко-
торый в среду принимал «Спартак» в рамках Кубка России 
и сенсационно выиграл) Александр Григорян произнес 
не самые приятные слова. Дело в том, что и Шалимов, 
и Григорян в своих тренерских карьерах имели счастье 
поработать в женском футболе. И вот наставник из Хаба-
ровска удивляется, какими путями его коллега, по мнению 
Григоряна, добившийся куда меньше его на ниве работы 
с дамами и ничем не запомнившийся в работе с джентль-
менами, получил назначение в клуб РФПЛ, в то время как 
сам Александр трудится в ФНЛ. Но забудем о тренерской 
ревности, а раз уж главным героем данной истории явля-
ется Аленичев, давайте разберемся, в каких моментах он 
прав, а где перегнул палку.

Истина заключается в том, что Каррера действитель-
но даже теоретически не имел времени настроить игру 
команды, подготовкой которой к сезону занимался штаб 
Аленичева. Да, именно на этой платформе «Спартак» выехал 
на первую строчку турнирной таблицы РФПЛ. Вспомните 
АЕК? Было. Но такие матчи случаются в карьере любого 
тренера, но ведь футбол красно-белых, продемонстриро-
ванный еще при Аленичеве в первом туре первенства во 
встрече с «Арсеналом», — именно тот, которым и радует 
команда болельщиков теперь при Каррере. И запредельная 
самоотдача, и наигранные многоходовки в атаке — все это 
было и с туляками.

Но не отдать должное итальянцу тоже нельзя. Воз-
можно, он оказался в нужном месте в очень удачный для 
себя момент, но ведь оказался. Всегда считал, что для 
по-настоящему звездного форварда голевое чутье и уме-
ние правильно занять позицию на поле гораздо важнее, 
чем реализация моментов или поставленный удар. Здесь 
схожая ситуация, которой необходимо было суметь вос-
пользоваться. И в богатейших европейских топ-клубах, 
тренерские отставки в которых порой случаются даже по-
сле побед в еврокубках, далеко не каждый раз преемник, 
приходя на готовенькое, добивался успеха. Что уж говорить 
о «Спартаке», который последнее десятилетие лихорадит, 
а уровень исполнителей далеко не самый выдающийся 
даже по российским меркам. Каррера добавил частичку 
себя в команду, но удельный вес его вклада в становление 
красно-белых пока не самый значительный.

Далек я и от той мысли, что именно Каррера привнес 
в «Спартак» бойцовский дух. Несомненно, от итальянца ис-
ходит мощнейшая энергия, а то, как эмоционально ведет он 
себя на тренерской скамейке и заводит игроков и трибуны, 
давно заметили все, кто хоть раз побывал на стадионе «От-
крытие Арена». Упрек в позерстве со стороны Аленичева, 
скорее всего, обусловлен собственными эмоциями, чем 
имеет под собой какие-то основания. Но все же глубоко 
убежден, что львиная доля бойцовских качеств в коман-
ду пришла вместе с не проигрывающим единоборства 
Фернандо, злым Ещенко на правой бровке и Зобниным, 
способным сыграть едва ли не на любой позиции. Пом-
ножить это на лучшего в верховых единоборствах в лиге Зе 
Луиша, высочайшее индивидуальное мастерство Квинси 
Промеса, предельную жесткость и бескомпромиссность 
Комбарова и удачливость капитана Реброва — вот вам и 
новое лицо «Спартака».

Так что не стоит в штыки воспринимать оценку се-
годняшнего «Спартака» Аленичевым. Но эта команда уже 
не его, а Карреры. Итальянец отлично воспользовался 
моментом, но в российском футболе его ждет много неиз-
веданного (как, например, испытание в среду перелетом 
в Хабаровск). Дальше надо будет не только закреплять 
занятые позиции, но и приумножать. А это куда сложнее. 
Удастся — тогда никто уже не посмеет даже намекнуть, 
что он въехал в рай на чужом горбу. Кстати, сам Каррера 
в разборки и комментарии чужих интервью ввязываться 
не стал, что уже делает ему честь. Так что давайте дадим 
Массимо поработать.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте

КОГО ОБИДЕЛ АЛЕНИЧЕВ?

 ЧТО: Кубок мира по хоккею. Россия — Финляндия
 ГДЕ: Канада, Торонто. «Эйр Канада-центр»
КОГДА: 22 сентября. 22.00 мск. Прямая трансляция на Первом канале.
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